
Алиса Фрейндлих —
премьеру фильма 
о ее закулисной жизни  
покажут в день 
рождения актрисы
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НЕДВИЖИМОСТЬ В России запускается программа 
социальной аренды жилья

За квартиру за январь

Ксения Колесникова

С
колько времени школь-
ники тратят на домаш-
ние задания на дистан-

те? Можно ли сделать всю «до-
машку» цифровой? Или вовсе 
отказаться от набившего оско-
мину подхода: читаем параг-
раф, решаем задачи — сдаем те-
тради? Эксклюзивные данные 
представил Институт страте-
гии развития образования 
РАО.

— Мы получили срез состоя-
ния домашней учебной работы 
в школах России. Провели мас-
совое анкетирование: в нем бо-
лее 217 тысяч участников — 

учителей, учеников и их роди-
телей. Даже и не думали, что 
откликнется такое огромное 
количество людей, — рассказа-
ла на международной научно-
практической конференции 
«Домашняя учебная работа 
школьников: пути совершенст-
вования» завлабораторией ди-
дактики и философии образо-
вания, доктор педагогических 
наук Ирина Осмоловская. — Не-
которые результаты нас пора-
зили.  Например,  когда мы 
спросили учителей, задают ли 
они школьникам задания на 
выходные дни и на каникулы, 
то 42% ответили: «Да, задаем». 
А вот выполняют задания на 

выходных и на каникулах 80% 
учеников! Интересное получи-
лось расхождение. И это при 
том, что по закону на каникулы 
задавать «домашку» нельзя. Но 
многие дети просто не успева-
ют все сделать. Кроме того, у 
одного школьника несколько 
учителей преподают разные 

предметы. Вот и получается, 
что больше половины учителей 
на каникулы и выходные не за-
дают, но «работают» на них все 
равно почти все школьники.

Еще пример: ученые совсем 
не ожидали получить резуль-
тат, что 56% педагогов не видят 
необходимости менять пра-

ктику домашней работы. То 
есть они всем довольны. А вот 
дети и родители — совсем нао-
борот. Еще до пандемии они 
жаловались на большой объем 
заданий на дом. Ситуация усу-
губилась во время массового 
перехода на дистант — когда вся 
школьная работа стала домаш-
ней.

— На вопрос, хотели бы вы 
учить и учиться дистанционно, 
97,6% педагогов и 85% учени-
ков ответили отрицательно, — 
говорит Ирина Осмоловская. — А 
более 70% родителей заявили, 
что перегрузка домаш-
ними заданиями резко 
увеличилась.

Марина Трубилина

П
рограмму социаль-
ной аренды жилья 
запускает ДОМ.РФ. 
Первый дом будет 
представлен в сере-
дине декабря в Во-
ронеже. Часть арен-
дной платы жиль-
цов воронежского 

дома будет компенсироваться 
компанией ДОМ.РФ и регио-
нальным бюджетом, рассказал 
генеральный директор Фонда 
ДОМ.РФ Денис Филиппов. 

Снижение итоговой стоимо-
сти аренды, по данным РИА 
«Недвижимость», может соста-
вить до 80% от среднерыноч-
ной. Предполагается, что в 
аренду по льготной ставке мо-

жет быть передано до 25% квар-
тир. Пока запланировано, что 
программа будет действовать 
до 2023 года.

Снять квартиру по програм-
ме можно будет в первом воро-
нежском арендном доме ДОМ.
РФ «Современник». Еще осе-
нью 2019 года ДОМ.РФ выкупил 
у застройщика в этом жилом 

комплексе 165 квартир и 40 ма-
шино-мест в подземном пар-
кинге. Квартиры будут переда-
ваться в аренду с современной 
отделкой, мебелью и бытовой 
техникой, сообщал ранее ди-
ректор по арендному жилью 
ДОМ.РФ Алим Битоков. Следу-
ющий регион, где появится 
арендный дом от ДОМ.РФ — 

Мурманская область. Его строи-
тельство начнется в 2021 году. 

О необходимости создания в 
России арендного социального 
жилья эксперты говорят уже не 
первый год. Около 40% росси-
ян из-за низких доходов не ку-
пят жилье в ипотеку ни при ка-
ких, даже нулевых ставках, ра-
нее отметил в интервью РБК 
гендиректор ДОМ.РФ Виталий 
Мутко. Предполагается, что 
арендовать жилье в воронеж-
ском арендном доме по сни-
женным ставкам смогут семьи, 
которые стоят в очереди на 
квартиры, рассказал он. 

В Германии, по данным НП 
«ЖКХ Контроль», доля наемно-
го жилья составляет 57%, в Ни-
дерландах — 43,5%, в Дании и 
Австрии — 42%. В России арен-

дуют квартиры около 6 млн се-
мей, и большая часть аренды на-
ходится в «теневом» секторе, 
отмечают в ДОМ.РФ. У нас в 
стране, говорит директор Ин-
ститута региональных исследо-
ваний и городского планирова-
ния Ирина Ильина, в 2017 году 
87% квартир было в собствен-
ности. Это негативно влияет на 
экономику, отмечает она. Если 
развит рынок арендного жилья 
— люди очень легки на подъем, 
хорошая миграционная актив-
ность. Человека не останавлива-
ет «привязка» к собственности, 
если ему, например, 
предложили работу в 
другом городе.
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Арендное жилье позволяет быстро 
переехать и позитивно влияет 
на экономику.

А К Ц Е Н Т

В России 87% квартир находятся 
в собственности, при этом в европей-
ских странах чаще всего этот 
показатель недотягивает и до половины

А К Ц Е Н Т

У первоклашек домашних заданий быть 
не должно. Но 88% родителей малышей 
уверяют: на дом задают, и прилично

Австралийский доллар 54,9603
Азербайджанский манат 43,7025
Армянский драм** 14,5804
Белорусский рубль 28,9014
Болгарский лев 45,9244
Бразильский реал 14,4008

Венгерский форинт** 24,9914
Вон Республики Корея*** 68,4558
Гонконгский доллар* 95,7949
Датская крона 12,0672
Доллар США 74,2506
Евро 89,9695

Индийская рупия* 10,0541
Казахстанский тенге** 17,5995
Канадский доллар 57,9585
Киргизский сом** 87,5316
Китайский юань 11,3566
Молдавский лей* 42,8575

Новый туркменский манат 21,2448
Норвежская крона* 83,4877
Польский злотый 20,0563
Румынский лей 18,4359
СДР  106,8681
Сингапурский доллар 55,4979

Таджикский сомони* 65,5490
Турецкая лира* 94,7086
Узбекский сум**** 71,6635
Украинская гривна* 26,2720
Фунт стерлингов 98,5380
Чешская крона* 33,8565

Шведская крона* 87,3680
Швейцарский франк 83,1101
Южноафриканский рэнд* 48,6886
Японская иена** 71,2475

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 08.12.20

Павел Крашенинников: 
Как новый 
законопроект 
изменит статус 
сенаторов 

При вакцинации от COVID-19 
надо воздержаться 
от алкоголя 
в течение 
42 дней
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ПРАВО В Росгвардии 
определили, как должны 
работать частные 
охранники

Стойте 
правильно

Михаил Фалалеев

Детальную схему поведения для работников частных 
охранных организаций (именно так сейчас называют-
ся привычные всем ЧОПы) разработали в Росгвардии 
и уже зарегистрировали в Минюсте России. 

Это требования к должностной инструкции част-
ного охранника, утвержденные ведомственным при-
казом. Самое главное здесь — четкое определение прав 
и обязанностей охранника, что он должен делать, как 
он вправе поступить и что делать ему запрещено. А 
также что ему грозит, если он нарушит эти правила.

На слуху громкие истории, когда частные охран-
ники или просто работники коммерческих предпри-
ятий, выдающие себя за чоповцев, соверша-
ли не только правонарушения, но и преступ-
ления.

ТРАНСПОРТ Гаджеты
с мотором предложено 
считать мопедом

Самокатам 
дали разворот

Владимир Баршев

Масштабный проект поправок в Правила дорожного 
движения, который вводит понятие «средства индиви-
дуальной мобильности» (СИМ) для самокатов и про-
чих гироскутеров, не прошел регуляторной гильоти-
ны. Его решено отправить на доработку. Большинство 
экспертов рабочей группы не согласовали предложен-
ные минтрансом изменения.

Напомним, что в поправках предлагалось пропи-
сать правила для тех, кто передвигается на электроса-
мокатах, гироскутерах и моноколесах. Уж слишком 
много проблем они создают, как на дорогах для водите-
лей, так и на тротуарах для пешеходов. К новым средст-
вам индивидуальной мобильности — самокатам с мо-
торчиком, да и к обыкновенным самокатам — оказа-
лись не готовы не только участники дорожного движе-
ния, но и нормативные акты. Пробел в правилах, бла-
годаря которому пользователи этих гаджетов причи-
сляются к пешеходам, создал серьезный дорожный 
конфликт. Самокатчики гоняют по тротуарам 
и сбивают прохожих. Они ездят по скорост-
ным дорогам и создают опасные ситуации.

РЕШЕНИЕ Верховный суд 
защитил права работника 
при сокращении штатов

Без вариантов 
не уволить

Наталья Козлова

Важное для граждан разъяснение сделала Судебная 
коллегия по гражданским делам Верховного суда РФ, 
когда пересмотрела итоги спора гражданина и его ра-
ботодателя по поводу увольнения в связи с сокращени-
ем штатов. Увольнение и сокращение сотрудников — 
тема всегда сложная и  актуальная. И не секрет, что  
отечественные суды внимательно подходят к «уволь-
нительному» вопросу и чаще всего встают на сторону 
граждан.

История эта произошла в Красноярском крае. Там 
сотрудник отработал в организации почти три десятка 
лет, после чего попал под сокращение. Он стал не един-
ственным сокращенным, но, как потом выя-
снил, его коллегам организация предложила 
несколько вакансий на выбор. 
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Сборная России 
узнала соперников 
по отборочному 
турниру чемпионата 
мира-2022
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ПРОДУКТЫ Цены на хлеб 
сдержат субсидиями 

Отсыпят 
щедрой мукой

Татьяна Карабут

Минсельхоз разработал механизм, который позволит 
избежать роста цен на хлеб. Проект постановления об 
этом вынесен на общественное обсуждение.    

Ведомство предлагает компенсировать мукомо-
лам часть затрат на покупку ими пшеницы и ржи. 
Компенсировать предполагается не более 50% от раз-
ницы между текущей ценой на зерно и средней сред-
немесячной за три предыдущих года в аналогичные 
периоды, скорректированной с учетом инфляции. 
Деньги будут предоставлены при условии, что муко-
молы будут продавать хлебопекам не менее 75% муки 
из приобретенного на таких условиях зерна. Цена 
муки для хлебопеков будет рассчитываться с учетом 
господдержки.

Объем средств федерального бюджета на это будет 
определяться в момент существенного роста цен на 
зерно на внутреннем рынке. Постановление должно 
вступить в силу в марте 2021 года.

В марте 2020 года Российский союз мукомольных и 
крупяных предприятий обратился в минсельхоз с 
просьбой устранить дисбаланс в формировании цен на 
пшеницу и муку. Мукомолы утверждали, что кризис и 
падение курса рубля усложнили финансовое положе-
ние отрасли. По итогам совещания в мае президент 
Владимир Путин дал минсельхозу поручение разрабо-
тать механизм господдержки, который может способ-
ствовать снижению волатильности цен на зерно для 
производителей муки. 

В структуре себестоимости производства хлеба 
доля муки составляет около 40%, говорит президент 
Российского союза пекарей Алексей Лялин. Из-за осла-
бления рубля цены на пшеницу осенью этого года до-
стигли многолетних максимумов. Предложенная мин-
сельхозом мера существенно поддержит хлебопеков и 
позволит стабилизировать цены на хлеб и хлебобулоч-
ные изделия, считает эксперт. По данным Центра агро-
аналитики при минсельхозе, цены производителей 
хлеба и хлебобулочных изделий за год выросли на 
4—6%, а в рознице — на 9%.  

БЕЗОПАСНОСТЬ В Совбезе 
РФ предложили 
новые меры по борьбе 
с отмыванием доходов

Однодневки 
уходят в тень

Иван Егоров

Межведомственная комиссия Совбеза России по об-
щественной безопасности выработала дополнитель-
ные меры в области борьбы с отмыванием доходов. 

В этом году, согласно данным правоохранительных 
органов, в стране за девять месяцев было выявлено 
765 фактов легализации доходов, полученных пре-
ступным путем. В том числе 744 — по статье 174.1 УК 
РФ — об отмывании денег или имущества, приобретен-
ных в результате совершения преступления. 

При этом сумма легализованных денежных средств 
по оконченным уголовным делам сократилась более 
чем на 20 процентов. В то же время количество выяв-
ленных за девять 
месяцев 2020 года 
«фирм-однодне-
вок» среди общего 
числа регистрируе-
мых в России юри-
дических лиц сни-
зилось почти на 84 
процента. Сокра-
тился и общий объ-
ем обналичивания 
на 22 процента, в 
том числе сомни-
тельного — на 33 
процента. Вместе с 
тем, как отметили на заседании комиссии эксперты 
Совбеза, в настоящее время имеется ряд нерешенных 
проблем, оказывающих негативное влияние на эффек-
тивность борьбы с отмыванием доходов.

В частности, как сообщили корреспонденту «РГ» в 
аппарате Совбеза, подготовлены рекомендации пра-
воохранительным органам, предусматривающие 
внесение коррективов в деятельность органов пред-
варительного следствия и дознания при расследова-
нии уголовных дел, связанных с использованием в 
противоправных целях цифровой валюты и других 
виртуальных активов. Предусмотрены меры по даль-
нейшему расширению взаимодействия ФТС России с 
таможенными службами государств, не являющихся 
членами Евразийского экономического союза, по 
пресечению совершения участниками внешнеэконо-
мической деятельности сомнительных финансовых 
операций.

Отмечена необходимость совершенствования 
уголовного законодательства в части уточнения со-
става преступлений, связанных с легализацией пре-
ступного дохода. Кроме того, эксперты Совбеза вы-
работали комплекс мер, направленных на совершен-
ствование информационного взаимодействия заин-
тересованных федеральных государственных орга-
нов в рамках реализации задач по противодействию 
легализации (отмыванию) доходов, полученных пре-
ступным путем.

Решение межведомственной комиссии по общест-
венной безопасности, которую возглавляет глава МВД 
Владимир Колокольцев, утвердил секретарь Совбеза 
Николай Патрушев.  

ТЕХНОЛОГИИ  В России идут работы по созданию перспективных 
дронов и боевых роботов

Танки поумнеют
Александр Степанов

В 
России активно создают 
беспилотники среднего и 
тяжелого класса, ведут 

разработки боевых роботов, а 
также планируют создание лег-
кого истребителя пятого поко-
ления. О ближайших целях и 
перспективах российского во-
енно-промышленного комплек-
са в ходе брифинга рассказал 
глава госкорпорации «Ростех» 
Сергей Чемезов.

Последние локальные кон-
фликты на Ближнем Востоке и 
Закавказье показали все возра-
стающую роль беспилотной ави-
ации. Сергей Чемезов, отвечая 
на вопрос «РГ», подчеркнул, что 
в России сейчас идут активные 
работы по созданию перспек-
тивных беспилотников среднего 
и тяжелого класса. 

По его словам, сейчас в Рос-
сии производят беспилотные 
носители небольшого размера. 
«Например, беспилотники «Ка-
лашникова» участвовали в бое-
вых действиях в Сирии. Они хо-
рошо себя зарекомендовали, 
минобороны с удовольствием 
их приобретает», — уточнил Че-
мезов. По его словам, эти беспи-
лотники не только разведыва-
тельные, но и боевые. 

Он также напомнил, что в 
России создан средний беспи-
лотник «Корсар», который так-
же может нести вооружение. 
«Есть несколько экземпляров, 
они летают, проходят опытную 
эксплуатацию», — уточнил Чеме-
зов. Отвечая на вопрос, когда 
«Корсар» может пойти в серию, 
глава «Ростеха» пояснил, что это 

зависит от Министерства оборо-
ны РФ. «Как только от них посту-
пит заказ, начнется серийный 
выпуск «Корсара», — сказал он. 

Продолжая тему авиации, 
Чемезов рассказал, что «Ро-
стех» прорабатывает вопрос о 
создании боевой авиационной 
системы будущего в легком и 
среднем классе. Сейчас прора-
батывается концепция и так-
тико-технические требования 
к такому комплексу. Подобный 
перспективный однодвига-
тельный легкий истребитель 
пятого поколения может быть 
создан в кооперации с другими 
странами. 

Рассказал Чемезов и о созда-
нии комплекта солдата будуще-

го «Сотник». Он отметил, что 
сейчас в этом комплекте суще-
ствует проблема с батареей, ко-
торая питает активный экзо-
скелет. 

«Военнослужащий при помо-
щи активного экзоскелета спо-
собен нести до 60 килограммов 
груза. Энергетические затраты 
в ходе бега и ходьбы сокращают-
ся на 15 процентов, нагрузка на 
опорно-двигательный аппарат — 
на 50 процентов.  Точность 
стрельбы из автоматического 
оружия увеличивается до 20 
процентов», — уточнил Чемезов. 

Говоря о перспективах, Чеме-
зов также рассказал, что ведется 
работа над созданием боевых 
робототехнических комплексов 

с элементами искусственного 
интеллекта. Сейчас в этом на-
правлении работает концерн 
«Калашников». «Они произво-
дят боевые робототехнические 
комплексы, которые уже приме-
нялись в Сирии», — сказал глава 
«Ростеха». 

Сейчас искусственный ин-
теллект обкатывается в танках 
«Армата». 

К примеру, оператору доста-
точно лишь указать приблизи-
тельное направление цели, даль-
ше все делается автоматически. 
Танк сам определит расстояние 
и наведет орудие.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поручил вернуть РПЦ 
объекты Александро-Невской лавры

Искусство с верой

Кира Латухина

П
резидент Владимир 
Путин напомнил ру-
ководству минкуль-
та, что Русской пра-
вославной церкви 
(РПЦ) необходимо 
вернуть объекты на 
территории Алек-
с а н д р о - Н е в с к о й 

лавры. Об этом глава государст-
ва говорил с главой ведомства 
Ольгой Любимовой. Путин так-
же потребовал, чтобы детские 
школы искусств не становились 
кружками при домах пионеров.

На Совете по культуре под-
нимались вопросы, связанные с 
музыкальным образованием, 
проблемами в детских школах 
искусств, напомнил президент. 
«Я уже несколько раз говорил о 
том, что их не нужно превра-
щать в кружки при домах пионе-
ров, как это было в советское 
время», — подчеркнул он. «Все-
таки и в советское же время 
были созданы и музыкальные 
школы, и школы искусств, там 
все-таки немножко другой уро-
вень и цели другие у них, и уро-
вень подготовки преподавате-
лей совсем другой», — заметил 
Путин.

Созданный в министерстве 
просвещения сертификат — 
очень хорошее начинание для 
кружков, но для детских школ 
искусств абсолютно не подхо-
дит, согласилась Ольга Любимо-

ва. Вопрос отработан, и детские 
школы искусств вынесены из 
этой программы. «Это действи-
тельно очень важное решение, 
которое раньше технически при-
ходилось просто отрабатывать 
«на руках» с регионом, а теперь 
это просто уже механически 
приказом сделано», — объяснила 
министр.

Речь также зашла о сохране-
нии объектов культурного на-
следия. В коронавирусный год 
были сданы крупные объекты. В 
Волгограде отреставрировали 
монумент «Родина-мать зовет», 
на третье место по количеству 
музеев вышла Тула. Любимова 
отметила работу по Новодеви-
чьему монастырю. «Очень се-
рьезная работа вместе с церко-
вью ведется, и она нам очень до-
рога, потому что сосуществова-
ние музейного пространства 
вместе с церковью очень тон-
кое», — заметила она. Мэру Мо-
сквы уже показали новый тури-
стический маршрут — чтобы 
можно было пройти по стенам, 

как в Иерусалиме. Должна сиять 
Александро-Невская лавра, за-
метила министр. «Мы уходим в 
глубокую реставрацию, очень 
сложный объект», — сказала она. 
«Там еще на территории лавры 
есть некоторые объекты, кото-
рые надо бы вернуть», — заметил 
Путин. «Мы говорили со Святей-
шим Патриархом, мы также про-
рабатываем эту историю, пото-
му что, конечно же, время прохо-
дит и объект надо будет приво-
дить в порядок», — ответила Лю-
бимова.

Подготовлена программа 
консервации памятников. «Мы 
перераспределили средства и 
нашли возможность 50 крупных 
объектов культурного наследия 
консервировать на десятилетия 
вперед», — сказала министр. Се-
рьезно стоит проблема деревян-
ного зодчества: из 7,5 тысячи де-
ревянных храмов 3,5 тысячи не в 
очень хорошем состоянии. «И 
реставраторов параллельно 
предстоит воспитывать. Это 
тоже то, о чем вы говорили на 

Совете. И здесь очень важная ра-
бота совместная с церковью, с 
епархиями», — заметила она. 
Очень сложным проектом Люби-
мова назвала Музей космонав-
тики. «В Калуге очень ждут вас 
на открытие», — пригласила она.

« Н а ц и о н а л ь н ы й  п р о е кт 
«Культура» — по освоению 
средств 2019 года у нас 99,9 про-
цента. Надеемся и планируем в 
этом году не подвести. Сейчас 
чуть план этот превышаем, у нас 
плюс полтора процента», — так-
же доложила Любимова. «Ка-
ждая строчка очень востребова-
на в регионах. Это очень малень-
кие объекты, виден результат», 
— сказала она.

Любимова рассказала про ра-
боту волонтеров культуры: 
«Помните, была традиция на 
картошку ездить, работать в кол-
хозах? Эти ребята приезжают со 
всей страны и восстанавливают 
объекты культурного наследия... 
Плюс они видят специалистов, 
которые делятся с ними опытом, 
и они видят, что это объекты, ко-
торые востребованы, то есть это 
специальность, которая приго-
дится, если ею овладеть. Конеч-
но, они дружат, влюбляются друг 
в друга, это такая романтика на 
фоне восстанавливающейся кра-
сивой усадьбы».

Очень серьезное направле-
ние — паспортизация. «Мы созда-
ли реестр по вашему поручению, 
и понятно, что сейчас лежит эта 
ответственность на регионах. 

Мы убеждены, что, конечно же, 
ответственность нужно будет 
брать на себя министерству, воз-
вращать эти теруправления, 
брать это в свои руки, занимать-
ся лицензированием», — сказала 
Любимова. «Лицензируем мы, 
во-первых, самих реставраторов 
и тех, кто управленцы, компани-
ям выдаем лицензии. Плюс рань-
ше лицензия была бессрочная, 
теперь понятно, что нужен 
контроль в течение пяти лет. Лю-
бые три ошибки — нужно отби-
рать лицензию», — пояснила она. 
«И, конечно, очень важна атте-
стация, это наши новые специа-
листы. Очень важно, чтобы там 
не было чиновников, чтобы там 
было только профессиональное 
сообщество, чтобы аттестация 
была бесплатной. И конечно же, 
объективность комиссии», — 
сказала министр.

Говоря о кино, министр под-
черкнула, что нужен отдельный 
конкурс социально значимых 
картин: «По сути, это государст-
венный заказ». Министр попро-
сила поддержать планы прове-
сти детский культурный форум: 
«Мы бы очень хотели, чтобы 
приезжали наши самые малень-
кие деятели искусства — это 
наша самая мягкая сила». «Хо-
рошая программа», — одобрил 
Путин.  

В экипировке «Сотник» будут приме-
нены передовые технологии, к при-
меру активный экзоскелет. 

Владимир Путин напомнил Ольге 
Любимовой о том, что недопустимо 
превращать детские школы 
искусств в кружки. 

А К Ц Е Н Т

Серьезно стоит проблема деревянного 
зодчества: из 7,5 тысячи деревянных 
храмов 3,5 тысячи не в очень хорошем 
состоянии

ИНТЕРНЕТ 

Счетная палата 
проверила 
связь 

УДАЛЕННЫЕ 
ЦИФРЫ
Ирина Алпатова

Счетная палата выявила недо-
статки в работе «Ростелекома» 
по подключению школ, больниц 
и госорганов к интернету. Про-
ект реализуется в рамках нац-
программы «Цифровая эконо-
мика». «Ростелеком» — ключе-
вой исполнитель проекта: ему 
досталась почти половина зака-
зов — 43 контракта на 18,7 млрд 
рублей.

Среди выявленных недоче-
тов Счетная палата назвала 
риск двойного финансирова-
ния. В списки социально значи-
мых объектов (СЗО) на подклю-
чение вошли территориальные 
представительства федераль-
ных органов власти, у которых 
есть свой бюджет на проведение 
интернета. Также палата выяви-
ла случаи подключения к Сети 
фельдшерских пунктов, не обо-
рудованных компьютерами. 
Списки СЗО формировались 
совместно с органами власти и 
регионами, поясняют в мин-
цифре, а оплата по подключе-
нию услуг проводилась только 
при условии оборудования по-
мещения удаленными рабочи-
ми местами. Министерство со-
гласно с выводами аудиторов и 
готово устранить выявленные 
недостатки.

При этом в Счетной палате 
обращают внимание, что за 
счет проведения аукционов уда-
лось сэкономить 21,24 млрд ру-
блей бюджетных средств, выде-
ленных на проект.  

Опасаться роста цен на хлеб россиянам не стоит. Государство 
компенсирует затраты мукомолов на дорогое зерно.

В России в этом 
году на 84 процен-
та снизилось 
количество заре-
гистрированных 
фирм-однодневок
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Выплаты 
по полисам 
страхования 
жизни будут 
гарантированы 
государством

ЖИЗНЕННЫЕ 
ПЛАНЫ
Игорь Зубков

Банк России предложил гаран-
тировать выплаты страховщи-
ков по полисам страхования 
жизни по аналогии с депозита-
ми. Однако инвестиционный 
доход, если он предусмотрен 
договором, гарантирован не бу-
дет — по аналогии с системой га-
рантирования пенсионных на-
коплений.

Сегмент, на который ЦБ пла-
нирует распространить гаран-
тии государства, занимает при-
мерно треть рынка страхова-
ния и растет в основном за счет 
накопительного страхования 
жизни (НСЖ) и страхования за-
емщиков на фоне бума ипотеки 
(ее страхование ЦБ в будущем 
хочет переложить на банки). 
Увлечение накопительным 
страхованием жизни стало пря-
мым следствием обвала ставок 
по депозитам и тягой к нему 
банков, хорошо зарабатываю-
щих на комиссиях. НСЖ можно 
сравнить с копилкой, к которой 
прилагается страхование жиз-
ни и здоровья: ежемесячно, раз 
в квартал или раз в год надо пе-
речислять определенную дого-
вором сумму страховщику, в 
конце срока полиса клиент по-
лучает накопленное, а также га-
рантированный доход (обычно 
он ниже ставки по депозитам) 
и, если повезет, дополнитель-
ный инвестиционный доход.

Банки нередко позициони-
руют НСЖ как хорошую аль-
тернативу вкладу. ЦБ РФ такой 
подход не раз называл недобро-
совестным и подчеркивал, что 
НСЖ и вклады — принципиаль-
но разные вещи, прежде всего 
потому, что вклад гарантиро-
ван государством, а полис — нет. 
Теперь эта разница если и не 
исчезнет (страховка по вкладу 
покрывает проценты), то ста-
нет уже не такой значительной.

Согласно предложениям 
Банка России, в случае бан-
кротства страховщика его обя-
зательства по договору страхо-
вания жизни в пределах 1,4 млн 
рублей исполнит Агентство по 
страхованию вкладов за счет 
гарантийного фонда, формиру-
емого из взносов страховщи-
ков. Выплаты по смерти застра-
хованного лица предлагается 
гарантировать в пределах 10 
млн рублей. Гарантироваться 
будут договоры страхования 
жизни, в том числе комбиниру-
ющие страхование жизни с дру-
гими видами личного страхова-
ния.

Ставка отчислений в фонд 
гарантирования за квартал со-
ставит 0,003125% от величины 
страховых резервов страхов-
щика, а при недостаточности 
средств фонда для гарантийных 
выплат увеличится до 0,3%. В 
систему гарантирования будут 
включены все страховщики 
жизни, членство будет обяза-
тельным.

Всероссийский союз стра-
ховщиков поддержал идею со-
здания гарантийного фонда. 
«Мы видим, что рынок страхо-
вания жизни устойчив и все 
участники демонстрируют хо-
рошие показатели, однако до-
полнительные гарантии со сто-
роны государства — это всегда 
возможность привлечь допол-
нительных клиентов и обеспе-
чить еще более высокую надеж-
ность, — отметил вице-прези-
дент ВСС Виктор Дубровин. — 
Аналогично мы оцениваем и 
влияние на страховщиков, по 
нашему мнению, страховщики 
жизни положительно отнесутся 
к идее создания гарантийного 
фонда, так как это не требует 
существенных вложений, но 
имеет позитивный маркетинго-
вый эффект, так как страховщи-
ки смогут и на свои продукты 
наклеить наклейку о том, что 
обязательства гарантированы 
государством».

По данным Банка России, 
только за 9 месяцев 2020 года 
заключено более 3,6 млн дого-
воров страхования жизни с 
премией почти 300 млрд ру-
блей, а всего на конец сентя-
бря действовало почти 11 млн 
договоров.  

В случае банкрот-
ства страховой 
компании
АСВ выплатит 
владельцу полиса 
до 1,4 млн рублей
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин призвал власти регионов 
использовать столичный опыт вакцинации от COVID-19

Система готова 
к прививке 
Владимир Кузьмин 

Н
а этой неделе по по-
ручению президен-
та должна начаться 
повсеместная вак-
цинация населения 
от коронавируса. 
Для этого утвер-
ждены правила до-
ставки вакцины в 

регионы. Министерство здраво-
охранения отработало схемы 
поставок и определилось с пун-
ктами вакцинации.

— Прошу руководителей реги-
онов подготовить необходимую 
инфраструктуру и обеспечить 
поставку препаратов во все пун-
кты вакцинации, а также органи-
зовать логистику ее проведения, 
в том числе доставку граждан из 
отдаленных территорий до пун-
ктов вакцинации, — обратился 
премьер-министр Михаил Ми-
шустин к губернаторам на засе-
дании президиума Координаци-
онного совета по борьбе с рас-
пространением COVID-19. — 
Кроме того, следует начать ин-
формировать медиков и учите-
лей о возможности и порядке 
прохождения бесплатной вакци-
нации.

Механизм вакцинации прохо-
дит проверку в Москве. Элек-
тронная запись для групп риска, 
куда вошли врачи, учителя и ра-
ботники социальных служб, от-
крылась 4 декабря, а в выходные 
начали работать прививочные 
пункты. За два дня в них пришли 
около двух тысяч человек. 

— Мы проверили всю систему 
— работу складов, доставку по 
хладоцепи до прививочных пун-
ктов, хранение вакцины в приви-
вочных пунктах, технологию 
размораживания, прививки — 
уже в боевом режиме. Считаю, 
что вся система готова к более 
масштабной вакцинации. Теперь 
слово за разработчиками и про-
изводителями, — заявил мэр сто-
лицы Сергей Собянин. 

Он выразил надежду, что в 
ближайшие недели город полу-
чит более существенные объемы 
вакцины, чтобы расширять кате-
гории прививаемого населения. 
«Прошу руководителей регио-
нов активно использовать опыт 
Москвы при организации вакци-
нации на местах», — обратился к 
губернаторам Михаил Мишус-
тин. Он рассчитывает, что «Мо-
сква не только продолжит эту ра-
боту, но и поделится соответст-
вующим опытом с коллегами». 

Ситуация с распространени-
ем инфекции в городе остается 
сложной, признал столичный 
градоначальник, но система 
здравоохранения работает ста-
бильно. Около пяти тысяч коек 
для больных коронавирусом 
остаются в резерве. «Это доста-

точный запас прочности, для 
того чтобы быть уверенными, 
что в ближайшие недели, месяцы 
мы обеспечим необходимую до-
ступность всей медицинской по-
мощи без каких-то существен-
ных изменений в плановой и экс-
тренной помощи», — заверил Со-
бянин.

Резерв коек в целом по стране 
составляет 22,8 процента, рас-
сказал министр здравоохране-
ния Михаил Мурашко. Около 80 
процентов пациентов с диагно-
зом COVID-19 лечатся на дому. В 
стационарах находятся 216 ты-
сяч человек. 

— Такая система организации 
позволяет нам — и опыт других 
стран подтверждает это — гово-
рить о приоритетности амбула-
торного этапа и стационарного 
для пациентов со средней степе-
нью тяжести и тяжелых пациен-
тов, — сказал глава минздрава. — 
Хочу отметить, что реанимаци-
онные койки имеются в доста-
точном количестве. Дефицита 
мы не испытываем. Помощь для 
тяжелых пациентов оказывается 
в полном объеме.

Для поставок вакцины в реги-

оны полностью разработана ло-
гистическая цепочка и составлен 
логистический паспорт для всей 
страны с пунктами непосредст-
венно проведения вакцинации. 
«Данный паспорт содержит в 
себе четкую информацию о ка-
ждом регионе и о каждом месте, 
где будет проводиться вакцина-
ция», — рассказал Мурашко.

Принципиально соблюдать 
все эпидемиологические и огра-
ничительные меры, напомнила 
глава Роспотребнадзора Анна 
Попова. Сейчас показатели забо-
леваемости в значительной сте-
пени продолжают определять 
Москва и Санкт-Петербург, на 
которые приходится 40 процен-
тов от общего количества по 
стране. Среднесуточный показа-
тель составляет 18,8 на 100 ты-
сяч населения. В лидерах по-
прежнему Карелия с 75,7 на 100 
тысяч. Роспотребнадзор провел в 
республике методическую рабо-
ту, чтобы устранить недочеты, но 
главным его руководитель счита-
ет несвоевременность принятия 
ограничительных мер.

— Самая тяжелая эпидситуа-
ция в субъектах, которые вошли в 

осенний сезон на высоких циф-
рах и высоких уровнях. Тем, кому 
не удалось снизить заболевае-
мость до стабильных цифр, сегод-
ня имеют самые высокие показа-
тели, — подчеркнула Попова.

За последние две недели наи-
более интенсивный рост показа-
телей продолжается среди работ-
ников промышленных предприя-
тий, торговли, транспорта и госу-
дарственных служащих. Это, по 
словам Главного санитарного 
врача России, свидетельствует о 
недостаточном контроле на объ-

ектах. «Прошу обратить на это 
особое внимание. Внутренний 
контроль, внутренняя дисципли-
на сегодня крайне важны», — ука-
зала она. Масочный режим со-
блюдается преимущественно во 
всех регионах. В то же время за 
прошедшую неделю за его нару-
шение составлено около 30 тысяч 
административных протоко-
лов.   

Михаил Мишустин: Регионы долж-
ны организовать доставку граждан 
из отдаленных территорий до пун-
ктов вакцинации.

А К Ц Е Н Т

Для поставок препарата в регионы 
разработана логистическая цепочка 
и составлен паспорт для всей страны 
с пунктами проведения вакцинации

Официально

 Роспотребнадзор утвердил правила транспортировки 
 и хранения вакцины «Спутник V»

Для перевозки вакцины от коронавируса «Спутник V» должны использо-

ваться термоконтейнеры, в том числе сумки-холодильники, сухой лед и 

авторефрижераторы. Хранить вакцину должны в морозильных камерах, 

а также в термоконтейнерах с сухим льдом. Об этом говорится в сани-

тарно-эпидемиологических правилах, определяющих условия тран-

спортирования и хранения вакцины для профилактики новой коронави-

русной инфекции (COVID-19) «Гам-Ковид-Вак» («Спутник V»), утвер-

жденных Роспотребнадзором.

В документе указано, что транспортировка будет идти по принципу «хо-

лодной цепи» — температурный режим должен строго соблюдаться на 

каждом из этапов. Хранить и перевозить вакцину можно только при тем-

пературе минус 18 градусов. «Свободная циркуляция воздуха должна 

обеспечиваться даже при максимальной загрузке оборудования», — по-

ясняется в документе. На дальние расстояния возить вакцину будут в ав-

торефрижераторах. При транспортировке обычным транспортом при-

дется использовать специальные термосумки. Для контроля соблюде-

ния температурного режима применят терморегистраторы.

Ранее стало известно, что уже вскрытая ампула с вакциной может храниться 

не более двух часов. Одной ампулы хватает для вакцинации пяти человек.

Подготовила Ольга Игнатова

КОШЕЛЕК 

Почему 
подорожали 
некоторые 
лекарства

ГРАДУСНИК 
НАКАЛЯЕТСЯ
Татьяна Карабут

В минздраве объяснили причи-
ну подорожания импортных ле-
карств и ртутных градусников. 
За месяц ртутные термометры 
подорожали на 7,6%.

По данным Росстата, в от-
дельных регионах цены на де-
шевые градусники выросли бо-
лее чем на 8%. Больше всего 
они подорожали в Хакасии (в 
1,9 раза), Кабардино-Балкарии 
и Смоленской области (в 1,6 
раза), Адыгее, Дагестане и Кур-
ганской области (в 1,5 раза).

Причина подорожания ртут-
ных термометров — в повышен-
ном спросе на фоне пандемии и 
сезонной заболеваемости 
ОРВИ. Кроме того, ртутные гра-
дусники Россия перестала вы-
пускать еще в прошлом году, со-
общили РИА Новости в мин-
здраве. 

«Связано это с участием 
России в программе ВОЗ по от-
казу от производства прибо-
ров, содержащих ртуть», — 
уточнили в ведомстве. Ртутные 
термометры представляют опа-
сность для человека в случае 
повреждения колбы, поэтому 
ВОЗ еще в 2013 году иницииро-
вала прекращение их производ-
ства. На смену ртутным граду-
сникам приходят более безопа-
сные альтернативные вариан-
ты приборов для измерения 
температуры тела.

Что касается роста цен на 
некоторые лекарства, он связан 
с повышением стоимости им-
портного сырья и готовых 
форм, которые ввозятся в Рос-
сию, считают в минздраве. Там 
добавили, что ведомство не ре-
гулирует цены на лекарства, 
которые не входят в перечень 
жизненно важных лекарствен-
ных препаратов. 

По данным Росстата, в целом 
рост цен на медикаменты в Рос-
сии с октября составил 1,09%. 
Но некоторые лекарства выро-
сли в цене на 3—4%. Так, цены 
на линекс увеличились на 4,6%, 
бромгексин — на 3,4%, поливи-
тамины с макро- и микроэле-
ментами — на 2,6%, ацетилсали-
циловую кислоту (отечествен-
ный аспирин) — на 2,4%, амок-
сициллин — на 2,1%, настойку 
пустырника — на 1,9%.

В середине ноября  министр 
промышленности и торговли 
Денис Мантуров сообщил о ро-
сте спроса на лекарства в 15 
раз. По его словам, еще в июне 
власти предвидели эту ситуа-
цию и предусмотрели увеличе-
ние производства вдвое. Но 
никто не предполагал, что рост 
будет таким резким. По его 
мнению, ситуация должна по-
степенно выправиться, по-
скольку все производители 
максимально увеличили объем 
производства.   

ПРАВЛЕНИЕ ООО «СССР»
В прошлой заметке я писал о Е.К. Лигачеве как «челове-
ке коллективистском»: верном члене руководства 
КПСС, Политбюро (ПБ), неотделимых от него.

Слово «ПБ» (автор, видимо, Ленин) мелькало в до-
кументах ЦК РСДРП (б) — РКП (б) в 1917—18 годах. Это 
были краткие комбинации 5—7 членов ЦК для решения 
текущих проблем. 

Как постоянно действующий орган ПБ существует с 
1919-го. Тогда на VIII съезде РКП (б) выбрали ЦК 19 
членов, 7 кандидатов. Регулярно собираться они не мо-
гли, тем более многие были членами Реввоенсоветов 
разных фронтов. И вот, согласно Уставу Партии, «для 
решения вопросов, не терпящих отлагательства» с 
«последующим отчетом перед ЦК» появилось ПБ, 5 
членов и 3 кандидата.

В дальнейшем ПБ сильно разбухло. В 1920—30-е — 
9—10 членов, 5—7 кандидатов. В октябре 1952-го после 
XIX съезда КПСС был избран Президиум ЦК — 25 чле-
нов, 11 кандидатов. ПБ при Брежневе — 15—16 членов, 
6—8 кандидатов. 

За это время со-
став ЦК раздулся 
гораздо больше: в 
1920—30-е — 71 
член, 68 кандида-
тов, в 1960—80-е — 
от 195 до 319 чле-
нов ЦК, 165—170 
кандидатов (в нача-
ле 1920-х пример-
но столько бывало делегатов на съездах Партии). По-
нятно, ни о какой «регулярной работе» речь не шла. С 
1947 по 1952-й Пленумов вообще не было, в 1970-е их 
с трудом проводили 2 раза в год, как микросъезды. 
Пленум и Съезд были чисто представительскими, как 
и «парламент» — ВС СССР. Имитацией были «едино-
душные выборы» депутатов ВС, делегатов съезда, 
членов ЦК на съезде, членов ПБ на Пленуме ЦК. 
Сплошное «Лебединое озеро» — только декорации 
разные.  

Реальное руководство Партией было в аппарате ЦК 
КПСС, в том комплексе зданий на Старой площади, где 
на дверях кабинетов не пишут должности, только фа-
милии. В 1970—80-е — высший расцвет Системы, «зре-
лый социализм» — в ЦК КПСС было 16—18 отделов (в ка-
ждом отделе 5—8 секторов) по всем сферам жизни стра-
ны и отраслям управления, 2000 «ответработника». 

Они непосредственно не руководили  ни экономикой 
— для этого было Правительство, ни МО (в Минобороны 
на правах отдела ЦК «с двойным подчинением» работа-
ло Главное политуправление Армии и Флота, в 1962—85 
его начальником был Епишев), МИД, КГБ. Но они утвер-
ждали решения о назначении/снятии всех руководящих 
чиновников («номенклатура ЦК»), начиная с директо-
ров важных заводов и НИИ, дипломатов, чекистов и т.д., 
могли вызвать любого из них для отчета.

Все заведующие отделами были членами (кандидата-
ми) ЦК КПСС. Политически важные отделы: Междуна-
родный, по связям с зарубежными компартиями и «на-
ционально-освободительными движениями»; пропа-
ганды; по связям с соцстранами; парт-орг работы — на-
значение секретарей всех обкомов, горкомов КПСС; об-
щий (до 1952-го — «особый сектор») — аппарат Генсека, 
подготовка всех решений ЦК возглавлялись секретаря-
ми ЦК. Так, Пономарев заведовал Международным от-
делом больше 30 лет, Капитонов — отделом парт-оргра-
боты — 20 лет, Черненко — Общим отделом 18 лет (пока 
Брежнев был Генсеком). Всего секретарей ЦК было 10—
11.

Самые главные 2—3 секретаря — члены ПБ — не воз-
главляли один отдел, но курировали сразу несколько. 
Так за Сусловым (секретарь ЦК 1947—82) значились от-
делы: пропаганды, культуры, науки, международный, 
по связям с соцстранами. Сферы прав и обязанностей 
разных секретарей частично пересекались. Ну и над 
всеми стоял Генеральный. 

ПБ собиралось в Кремле регулярно, по четвергам, с 
16.00 до 18—19.00, рассматривая десяток вопросов. Вот 
там принимали (ви-
зировали) принци-
пиальные решения, 
которые потом ис-
полняли все мини-
стерства и ведомст-
ва.

В ПБ тоже была 
жесткая иерархия — 
неформальная, но 
всем известная. Во 
главе, конечно, Ген-
сек, затем — пред-
совмина (в 1941—53 
и 1958—64 эти дол-
жности совмещали, 
соответственно, 
Сталин и Хрущев), 
еще 2—3 «главных» 
секретаря ЦК. Должности «2-й секретарь» ни в одном 
документе нет, но де-факто иногда все знали «кто тут 
второй» (Молотов — в 1920-е, Каганович — в начале 
1930-х, Жданов — в 1939—41, Маленков — во время ВОВ, 
Суслов — в 1964—82,  Лигачев — в 1985—89), иногда вто-
рой-третий стояли вровень (Брежнев-Козлов в 1960—
64). Могли входить в «первый ряд ПБ» и «отдельные то-
варищи». Так, Устинов («ВПК на двух ногах») считался 
«особо авторитетным» членом ПБ.

Главное содержание «внутренней политики партии» 
(а значит, и вообще внутренней политики СССР) со-
ставляли колебания качелей от «коллективно-олигар-
хического руководства» (1920-е) — к Абсолютной Влас-
ти одного («Культ Сталина» 1930—53) — опять «коллек-
тивному руководству» (1953—57) — опять к Личному 
(«Волюнтаризм Хрущева» 1957—64) — опять к «коллек-
тивному, при личной заслуге Л.И.». 

Внешнюю проекцию этой Пирамиды Власти два раза 
в год показывали в виде Восковых Фигур на Мавзолее, 
мимо которых несли их портреты. Поэтому «пенсио-
нерские угадывания», кто есть кто в ПБ (по порядку рас-
становки на трибуне!), были одновременно смешны и 
реальны как сама «партийная жизнь»… 

ПБ было «правлением АО «СССР»: собрание Глав-
ных Управляющих. Почти во всех государствах есть ор-
ган, куда входят некоторые (не все) министры и не-
сколько иных высших чиновников. В США — Совет На-
циональной Безопасности США, в РФ — Совет Безопа-
сности или Президиум Госсовета. Таким был Совет ра-
бочей и крестьянской обороны, созданный Лениным в 
годы Гражданской войны, затем его клоны: Совет труда 
и обороны (СТО), в годы войны — ГКО, с 1954 г. — Совет 
обороны СССР и уж совсем на излете СССР — Прези-
дентский Совет.  

Но ПБ, которое всегда стояло выше «Совета оборо-
ны», как и любого иного органа или ведомства в СССР, 
принципиально ИНАЯ организация. Об этом — в следу-
ющей статье.   

Реальное руко-
водство Партией 
было в аппарате 
ЦК КПСС

Внешнюю 
проекцию этой 
Пирамиды Власти 
два раза в год 
показывали 
в виде 
Восковых Фигур 
на Мавзолее

— Все колонки автора
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ЗДОРОВЬЕ Как правильно подготовиться к вакцинации от COVID-19 и почему после нее действительно 
лучше не употреблять спиртного 

Вводные процедуры
Ольга Игнатова

Р
оссияне, судя по постам в 
соцсетях, весьма живо от-
реагировали на рекомен-

дацию не употреблять алкоголь 
в течение 42 дней после привив-
ки от коронавируса. Пользова-
тели обсуждают, смогут ли они 
продержаться так долго, тем бо-
лее что впереди всеми любимый 
Новый год и долгие каникулы, 
которые без шампанского уж 
точно не обходятся.

Если нарушать рекоменда-
ции врачей, то можно просто не 
получить результата от проце-
дуры. «При любой вакцинации 
не рекомендуется употреблять 
алкогольные напитки по той 
причине, что они могут повли-
ять на работу самой вакцины. 
«Спутник V» вводят два раза — 
ревакцинация идет через 21 
день. А иммунитет начинает вы-
рабатываться спустя три неде-
ли. Соответственно после пер-
вой прививки должно пройти 
три недели, или 21 день, и после 
второй столько же. Получается 
как раз 42 дня, в течение кото-
рых и рекомендуется не употре-
блять алкоголь», — рассказал 
«Российской газете» врач им-
мунолог-аллерголог Владимир 
Болибок. Он добавил, что и по-
сле вакцинации от сезонного 
гриппа лучше несколько дней 
воздержаться от спиртного. 
Ведь алкоголь сам по себе угне-
тает иммунитет.

Собираясь на вакцинацию от 
коронавируса, никаких особых 
правил придерживаться не нуж-

но. Например, некоторые счи-
тают, что лучше не есть с утра. 
Врач отмечает, что человек мо-
жет вполне спокойно соблюдать 
свой привычный распорядок, 
позавтракать, позаниматься 
спортом. Лучше приходить в по-
ликлинику в позитивном на-
строении.

А вот если человек чувствует 
хоть какое-то недомогание, сто-
ит остаться дома. Так, многие 
люди переносят коронавиру-
сную инфекцию без ярких сим-
птомов. Директор Института 
экономики здравоохранения 
Высшей школы экономики Ла-
риса Попович считает, что пе-
ред вакцинацией лучше все-та-
ки сделать тест на ковид, чтобы 

убедиться, что вируса в орга-
низме нет.

Болибок уточняет, что как бы 
ни протекало заболевание, все 
равно на самочувствии это от-
ражается. «Если вы плохо себя 
чувствуете, есть температура, 
нужно сначала вылечиться. Это 
опять же стандартное требова-
ние к любой вакцинации. Любая 
вакцина — иммуномодулятор. 
Когда же в организме идет ин-
фекционный процесс, не нужно 
нарушать его вакциной на дру-
гой антиген. Это неграмотно. 
Нужно дождаться, пока иммун-
ная система организма победит 
текущую инфекцию», — расска-
зывает он. 

Нельзя делать вакцину и во 

время обострения хроническо-
го заболевания. Нужно выждать 
2—4 недели после того, как обо-
стрение пройдет. У иммуномо-
дуляторов есть свойство прово-
цировать скрытые очаги воспа-
ления. Вакцина от коронавируса 
не рекомендована беременным 
женщинам — следует помнить, 
что в поликлинике тест на бере-
менность делать не будут, под-
черкивает Болибок. Он добавля-
ет, что если человек перенес 
ОРВИ в легкой форме, достаточ-
но подождать три дня, после 
ч е г о  с д е л а т ь  в а к ц и н у  от 
COVID-19. 

Вакцина «Спутник V», по 
словам Болибока, очень надеж-
ная. При этом он напоминает, 
что ни одна вакцина в мире не 
может защитить человека от 
контакта с инфекцией. Но она 
станет той броней, которая за-
щитит от заболевания. «Вакци-
нация — это элемент социально-
го поведения, уважительного от-
ношения и к своему здоровью, и 
к здоровью окружающих. Когда 
человек провакцинирован, его 
иммунная система распознает 
наличие коронавируса в орга-
низме и дает отпор. В 19 случаях 
из 20 вы не заболеете. В одном 
случае из 20 вы заболеете, но в 
очень легкой форме — того же 
ОРВИ без поражения легких», — 
поясняет доктор.

Он также рассказал, что се-
годня самые частые последст-
вия перенесенной коронавиру-
сной инфекции связаны с изме-
нениями артериального давле-
ния. По словам врача, речь идет 
о васкулитах — воспалениях вну-
тренней оболочки сосудов. Они 
приводят к тому, что вокруг мел-
ких сосудов остаются клетки 
воспаления даже после того, как 
основное воспаление закончи-
лось. Со временем такие клетки 
провоцируют разрастание кол-
лагена — сосуды становятся не 
такими эластичными. Из-за это-
го и повышается давление, что 
может привести к серьезным по-
следствиям.  

Вакцина не защищает от контакта
с инфекцией, но становится броней, 
защищающей от самой болезни.

Вакцинация от коронавируса: 
следите за новостями на сайте
rg.ru/sujet/covid_vaccine 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В британском научном журнале 

Nature появилась статья о том, что 

обнаружена первая серьезная му-

тация коронавируса, перед кото-

рой бессильны антитела. Ранее 

ученые полагали, что мутации не 

меняют основных свойств вируса. 

Специалисты Онкологического ис-

следовательского центра Фреда 

Хатчинсона выявили, что некото-

рые мутации затрагивали белко-

вый сегмент, который называется 

рецептор-связывающим доменом 

(RBD). Через него вирус проникает 

в клетки. Одной из мутаций уда-

лось спрятать вирус от всех анти-

тел, которые борются с инфек-

цией. А некоторым удалось «уйти» 

от одного из трех антител.

В Роспотребнадзоре поясняют, что 

наличие антител не всегда означает 

наличие иммунитета к COVID-19. 

«Многие применяемые сегодня те-

сты выявляют антитела к нуклео-

капсидному белку N, что является 

маркером перенесенной инфек-

ции (но не наличия иммунной за-

щиты). Защитной (нейтрализую-

щей) функцией обладают другие 

антитела — IgG к S-белку (спайк-

белку), а точнее — к его рецептор-

связывающему домену (RBD). 

Именно тесты по определению IgG 

к S-белку позволяют судить о нали-

чии защитного иммунитета», — поя-

снил «РГ» ведущий эксперт Центра 

молекулярной диагностики CMD 

ЦНИИ эпидемиологии Роспотреб-

надзора Михаил Лебедев.

Подготовили Ольга Игнатова, 
Татьяна Карабут

Леонид Радзиховский,
политолог
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— В России уточнили требования к гостиницам и номерам — 
подробности на сайте 
rg.ru/art/1997709

ТЕНДЕНЦИЯ Продажи 
путешествий выросли 
в разы благодаря 
туристическому кешбэку

Бронь крепка

Евгений Гайва

Бронирования туров по России во время проведения 
второго этапа акции кешбэка по сравнению с октя-
брем и ноябрем прошлого года выросли в несколько 
раз, сообщили представители туриндустрии. 

Всего на программу кешбэка в этом году было вы-
делено 15 млрд рублей. Второй этап акции, в ходе ко-
торой путешест-
венники могли по-
лучить обратно до 
20 тысяч рублей 
при покупке туров 
и бронировании от-
елей по России 
стартовал 15 октя-
бря и завершился 5 
декабря. Росту-
ризм еще не подвел 
ее окончательные 
итоги. Почти за три 
недели до оконча-
ния акции в ведом-
стве сообщили, что 
россияне уже купи-
ли туры с кешбэ-
ком на 4 млрд ру-
блей. «Для большинства туроператоров и отелей 
мера позволила увеличить продажи на 40% и серьез-
но поддержать бизнес в период низкого осеннего 
спроса», — заявили  в Ростуризме в начале декабря.  

С такими выводами согласны и опрошенные «Рос-
сийской газетой» представители туриндустрии. По 
данным компании «Туи», в период проведения ак-
ции  продажи выросли в пять раз по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого года. Несмотря на 
то что глубина продаж все же осталась очень низкой, 
то есть россияне стремились покупать туры «сегод-
ня на завтра» из-за неопределенности и введения 
возможных ограничений, кешбэк «простимулиро-
вал спрос на новогодние праздники и отдых в ноя-
бре», отметил гендиректор туроператора «Алеан» 
Илья Уманский. 

Средний чек по купленным турам составил около 
40 тысяч рублей, соответственно, обратно выплачи-
валось в среднем около восьми тысяч рублей. В сред-
нем россияне бронировали поездки на пять ночей. В 
целом на туры продолжительностью менее семи но-
чей пришлось около 70% всех бронирований. По дан-
ным агрегатора Ostrovok.ru, на двухдневные поездки 
пришлось 39% всех бронирований отелей. Снижение 
продолжительности туров на втором этапе пришлось 

кстати.
Традиционно 

чаще решение о по-
купке туров при-
нимали женщины в 
возрасте от 35 до 
50 лет.  А вот поезд-
ки на горнолыж-
ные курорты чаще 
приобретали муж-
чины в возрасте от 
27 до 40 лет.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Павел Крашенинников комментирует 
проекты законов о статусе сенаторов и о гарантиях президенту

Правила 
высшей власти
Борис Ямшанов 

С
егодня Госдума рас-
сматривает во вто-
ром чтении законо-
проекты, которые 
определяют статус 
сенаторов РФ и де-
путатов Государст-
венной Думы, а так-
же порядок форми-

рования верхней палаты парла-
мента. Проекты законов внесе-
ны на рассмотрение президен-
том РФ в целях реализации об-
новленных положений Консти-
туции. 

О том, что изменится в зако-
нодательной ветви российской 
власти,  «Российской газете» 
рассказал председатель Комите-
та Госдумы по государственному 
строительству и законодатель-
ству Павел Крашенинников.

Павел Владимирович, уже из-
вестно, что члены Совета Фе-
дерации будут называться се-
наторами. Не ностальгия ли 
это по былой империи? Сто-
летие спустя традиции воз-
рождаются?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Сравнение 
хотя и статусное, но сугубо ли-
тературное. Законопроект при-
водит в соответствие фактиче-
ски давно уже утвердившееся 
звание членов Совета Федера-
ции. На общероссийском голо-
совании по поправкам в Кон-
ституцию летом нынешнего 
года оно было внесено в текст 
Основного Закона. 

Поэтому предлагается заме-
нить в федеральном законе по-
нятие «член Совета Федера-
ции» на понятие «сенатор Рос-
сийской Федерации». Так что 
империя тут ни при чем. Кстати, 
нынче в десятках стран членов 
верхних палат парламентов 
именуют сенаторами, и наш Со-
вет Федерации предстает впол-
не в общемировом тренде.

Что изменится в формирова-
нии Совета Федерации?  

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ:  Новая ре-
дакция закона о порядке фор-
мирования Совета Федерации 
определяет, что верхняя палата 
парламента состоит из сенато-
ров Российской Федерации. Как 
и прежде, каждый субъект Феде-
рации будет представлен двумя 
сенаторами — по одному от зако-
нодательного (представитель-
ного) и от исполнительного ор-
ганов власти.

Срок их полномочий опреде-
ляется временем полномочий 
тех органов власти, которые 
они представляют.

В стране есть немало выдаю-
щихся людей, которые бле-
стяще проявили себя на от-
ветственных постах, но за-
тем уходят как бы в никуда 
или в частные структуры. 
Почему бы не найти им иное, 
государственное применение?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Обновлен-
ная Конституция  существенно 
расширяет состав Совета Феде-
рации. Увеличивается предста-
вительство Российской Федера-
ции на назначение сенаторов. 
Ранее глава государства  мог на-
значить до 10 процентов от об-
щего числа членов палаты, то 
есть 17 сенаторов. Теперь же он 
вправе назначить сенаторами до 
30 представителей России, при-
чем 7 человек из них могут быть 
назначены пожизненно. Именно 
из числа лиц, имеющих выдаю-
щиеся заслуги перед страной в 
сфере государственной и обще-
ственной деятельности. Их опыт, 
знания и мудрость послужат на 
благо государству и обществу.

Особая статья — глава госу-
дарства. Ведь такие люди, с их 

колоссальным опытом, могут 
принести еще очень много 
пользы для страны и после 
истечения своих полномочий...

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Новый зако-
нопроект определяет, что пре-
зидент РФ, прекративший ис-
полнение своих полномочий в 
связи с истечением срока его 
пребывания в должности или 
досрочно в случае отставки, 
вправе стать сенатором. При-
чем статус сенатора будет за-
креплен за ним пожизненно.

Это должно быть его личное 
решение. Статус сенатора прио-
бретается с момента подачи в 
Совет Федерации соответству-
ющего заявления.

А бывший глава государства, 
полномочия которого прекра-
щены уже давно, сможет вос-
пользоваться этим правом?  

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Президент, 
полномочия которого прекра-
щены до принятия обсуждаемо-
го закона, конечно же обладает 
таким правом с момента вступ-
ления в силу закона.

На какой срок будут назна-
чаться сенаторы по прези-
дентской квоте?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Сенаторы — 
представители России назнача-
ются указом президента на 6 
лет (кроме назначаемых пожиз-
ненно). 

Нужно отметить, что их на-
значение является правом, но 
не обязанностью главы государ-
ства.

Какими достоинствами дол-
жен обладать человек, чтобы 
претендовать на должность 
сенатора?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: В соответст-
вии Конституцией, это гражда-
нин России, достигший возра-
ста 30 лет и обладающий без-
упречной репутацией.

Кандидат в сенаторы должен 
постоянно жить в России и не 
иметь гражданства или поддан-
ства иностранного государства.  
Исключаются также вид на жи-
тельство либо иной документ, 
дающий право постоянно нахо-
диться за границей.

Сохранятся ли  ограничения 
по судимости? 

П А В Е Л  К РА Ш Е Н И Н Н И К О В :  Очисти-
тельные фильтры есть и теперь, 
но законопроект расширяет 
возможности для контроля. 
Вводятся запреты для тех, кто 
совершал не только тяжкие пре-
ступления, но и средней тяже-
сти. 

Напомню, в  действующем за-
коне значатся лишь тяжкие и 
особо тяжкие преступления. 
Даже после того, как былая суди-
мость снята или погашена, вве-
дены сроки ограничения: за осо-

бо тяжкие преступления 15 лет, 
за тяжкие — 10 и средней тяже-
сти — 5 лет. В течение этого вре-
мени человек не сможет претен-
довать на сенаторское кресло.

Провинившихся губернаторов 
снимают за утрату доверия. 
А кресло под проштрафив-
шимся сенатором может за-
шататься?  

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Основания 
для досрочного прекращения 
полномочий сенатора, равно 
как и депутата Госдумы, перечи-
слены в действующем законе. 
Если будет установлено, что се-
натор или депутат не соблюдает 
установленные требования, ог-
раничения и запреты, это вле-
чет за собой уход с поста.

В числе таких нарушений на-
званы иностранные счета и 
вклады. Законопроект добавля-
ет к ним наличие иностранного 
гражданства или вида на жи-
тельство в другой стране.  Для 
сенаторов — представителей ре-
гиона дополнено также несо-
блюдение ценза оседлости.

Если женщина уходит в де-
крет, за нею сохраняется ра-
бочее место. А как будет с 
теми, кто ушел в сенаторы 
или депутаты?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Законопро-
ект предлагает исключить поло-
жение закона о предоставлении 
прежнего места работы либо 
должности.  Это продиктовано 
несколькими предпосылками. 
Во- первых, были ситуации, ког-
да экс-парламентарий требовал 
восстановить его в прежней 
должности, к примеру ректора 
ВУЗа. Но там уже многие годы 
трудится другой человек — ВУЗ 
не мог оставаться без руковод-

ства.  В итоге — конфликт.  Важ-
но, чтобы кандидаты в депутаты 
и сенаторы знали о своих пра-
вах и обязанностях. 

Думаю, что споры на этой 
почве не будут возникать. При 
этом хочу подчеркнуть, что 
срок полномочий сенатора РФ и 
депутата Госдумы засчитывает-
ся в общий и непрерывный тру-
довой стаж или срок службы.

 На обсуждение Госдумы выно-
сятся также подготовленные 
вами и сенатором Андреем 
Клишасом поправки в закон  
о гарантиях президенту РФ 
и членам его семьи после пре-
кращения полномочий главы 
государства. Что меняется 
в законе?  

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Законопро-
ект подготовлен в связи с по-
правками в статьи 92.1 и 93 
Конституции. Он связан также с 
законопроектом о Совете Феде-
рации, по которому прекратив-
ший свои полномочия прези-
дент получает право пожизнен-
но стать сенатором РФ. При 
этом за ним и его семьей сохра-
няются социальные и иные га-
рантии, которые установлены  
федеральным законом. 

Президент может прекра-
тить исполнение полномочий в 
связи с истечением срока пре-
бывания в должности либо до-
срочно,  в случае отставки или 
стойкой неспособности осу-
ществлять полномочия главы 
государства по состоянию здо-
ровья. Новая статья 92.1 Основ-
ного Закона устанавливает, что 
в том и другом случае он облада-
ет неприкосновенностью. 

Процедура лишения непри-
косновенности экс-президента 
аналогична процедуре отреше-
ния от должности действующе-
го главы государства — на осно-
вании ст. 93 обновленной Кон-
ституции. Все эти нормы закре-
пляются в упомянутом феде-
ральном законе.

Как законопроект определяет 
нормы о неприкосновенности?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Президент, 
прекративший исполнение сво-
их полномочий, не может быть 
привлечен к уголовной или ад-
министративной ответственно-
сти. Он не может быть задержан, 
арестован, подвергнут обыску, 
допросу либо личному досмотру. 
Неприкосновенность экс-прези-
дента распространяется также 
на занимаемые им жилые и слу-
жебные помещения, его тран-
спортные средства, средства свя-
зи, на принадлежащие ему доку-
менты и багаж, на его переписку. 
При этом гражданско-правовая 
ответственность сохраняется.

Считается, что гарантии 
первому лицу — это признак  
цивилизованного общества и 
уважения к публичной влас-
ти. Вы согласны?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Неприкос-
новенность экс-президента яв-
ляется логическим продолже-
нием иммунитета главы госу-
дарства. Он вправе рассчиты-
вать на уровень защиты и пра-
вовых гарантий не ниже тех, ко-
торые ему были предоставлены 
во время президентства. 

Такой порядок выступает га-
рантией от необоснованных 
преследований и признает зна-
чимость роли первого лица в си-
стеме публичной власти. Это 
важно для стабильности госу-
дарства и общества.

Президент принимает слож-
нейшие решения, даже непопу-
лярные, но необходимые для 
благополучия народа, и после 
ухода с поста он должен быть ог-
ражден от нападок несогласных 
с ним по политическим или иде-
ологическим мотивам.  

По новому закону, подчеркивает 
Павел Крашенинников, сенаторы 
не могут иметь иностранные счета.

А К Ц Е Н Т

Срок полномочий сенатора РФ 
и депутата Госдумы засчитывается 
в общий и непрерывный трудовой стаж 
или срок службы Россияне 

старались 
не покупать 
туры заранее, 
но акция помогла 
загрузить 
некоторые отели 
до 80% 
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МИЛЛИАРДОВ

рублей выделено всего на про-

грамму кешбэка в этом году

Туры на курорты чаще бронировали женщины в возрасте 
от 35 до 50 лет, а вот поездки в горы — мужчины от 27 до 40 лет.
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ПРОЕКТ МВД 
реанимирует 
запрет на 
эксплуатацию 
транспорта

К ШТРАФУ 
ДОБАВЯТ 
ТЕХОСМОТР
Владимир Баршев

МВД планирует вернуть такую 
процедуру, как запрет эксплуа-
тации транспортных средств. 
Применяться она будет к неи-
справным автомобилям, у ко-
торых, например, не горят 
фары или которые ездят на лы-
сых шинах. А отменяться этот 
запрет будет только после про-
хождения внеочередного техос-
мотра. Это тоже новое понятие, 
которое планирует ввести МВД.

Все эти новшества прописа-
ны в поправках в закон о без-
опасности дорожного движе-
ния, а также в закон о техосмо-
тре, сообщает «Коммерсантъ». 
Как стало известно «РГ» доку-
мент направлен в минюст на со-
гласование, и если там все 
пройдет нормально, то МВД на-
правит его в правительство для 
внесения проекта в Госдуму.

Напомним, с ноября 2014 
года у нас из Кодекса об адми-
нистративных правонарушени-
ях ушел запрет на эксплуата-
цию транспорта. До этого этот 
запрет выражался в задержа-
нии регистрационных знаков 
автомобиля. Но знаки снимать 
запретили, поскольку без них 
комплексы фотовидеофикса-
ции не могли работать. А зна-
чит, и бессмысленным стал за-
прет эксплуатации. Тем не ме-
нее контроль за техническим 
состоянием машин на дорогах 
как-то должен осуществляться.

Немало проблем создают и 
те, кто ездит на лысых покрыш-
ках зимой. Да и на летней рези-
не тоже. В общем часть 1 статьи 
12.5 КоАП, которая предусма-
тривает за эксплуатацию таких 
автомобилей предупреждение 
или штраф 500 рублей, работа-
ет плохо.

Поэтому МВД предлагает 
прописать в законе о безопасно-
сти дорожного движения запрет 
эксплуатации транспортного 
средства при наличии у машины 
неисправностей и условий, со-
здающих угрозу безопасности 
дорожного движения. Планиру-
ется, что эти поправки вступят в 
силу одновременно с новым пе-
речнем неисправностей. В нем, 
в частности, запрещается эк-
сплуатация зимой автомобилей 
на летних шинах, а летом — с ши-
пованными покрышками.

Так вот, остановит инспек-
тор зимой машины на летних 
шинах, оформит штраф, а так-
же запретит эксплуатацию ав-
томобиля. После этого автовла-
делец должен будет поменять 
шины, а в доказательство, что 
он это сделал, съездить на 
пункт техосмотра и пройти вне-
очередное ТО с оформлением 
диагностической карты. За 
свой счет, конечно же. 

Если же через 72 часа после 
оформления запрета на эксплу-
атацию автомобиль попадется 
на дороге, но диагностическая 
карта о внеочередном ТО в си-
стеме не появится, то инспек-
тор изымет свидетельство о ре-
гистрации автомобиля.

Таким образом у автовла-
дельца будет трое суток, чтобы 
добраться до места ремонта 
или дома, отремонтироваться и 
пройти ТО.

После оформления запрета на 
эксплуатацию автомобиль смо-
жет поехать к месту стоянки или 
ремонта, кроме случаев, когда 
неисправны тормозная система, 
рулевое управление или сцепное 
устройство. За это вообще пред-
усмотрено задержание и по ныне 
действующим нормам.

Также он не сможет ехать са-
мостоятельно ночью при нера-
ботающих фарах или задних га-
баритных огнях. А в дождь или 
снег при неработающем «двор-
нике» со стороны водителя. Но 
при этом автомобиль задержи-
ваться не будет.

Это, конечно, добавит на-
грузки пунктам техосмотра. 
Главное, чтобы пункты ТО не 
стали редкостью и к ним не вы-
страивались бы километровые 
очереди. А такой риск, как пи-
сала «РГ», есть.  

Как изменится порядок 
прохождения техосмотра 
с 1 марта — узнайте на сайте
rg.ru/art/2000444

У автовладельца 
будет трое суток, 
чтобы отремонти-
ровать машину 
и пройти внеоче-
редное ТО

ПОДДЕРЖКА  Россиянам 
разъяснили, как их будут 
уведомлять о льготах

Письмо
с подсказкой 

Ирина Алпатова, Елена Манукиян

Россияне должны подтвердить свое согласие на полу-
чение уведомлений о доступных им мерах соцподдер-
жки в личном кабинете на портале госуслуг, следует из 
правил информирования граждан, утвержденных пра-
вительством.

Как пояснили в минцифры, чтобы приходили уве-
домления о мерах соцподдержки, необходимо зайти в 
личный кабинет портала госуслуг и в разделе «Доку-
менты и данные» на вкладке «Льготы и выплаты» раз-
решить эту услугу. Как отмечают в ведомстве, первое 
сообщение придет только после наступления события, 
вместе с которым возникнет право человека на меры 
социальной поддержки. Сейчас система запрограмми-
рована на три из них: это — рождение ребенка, установ-
ление инвалидности и наступление пенсионного возра-
ста. Уведомление о выплатах, пособиях и льготах с на-
ступлением этих событий граждане получают начиная 
с 1 декабря 2020 года. Постепенно их число будет расти.

Согласно утвержденным правительством прави-
лам, информирование граждан запускается на базе 
Единой государственной информационной системы 
социального обеспечения (ЕГИССО). Документом так-
же предусмотрены иные формы оповещения россиян. 
Так, с 1 июля 2021 года они смогут получать персо-
нальные консультации по телефонному номеру или че-
рез чат-бот единого контакт-центра. Сегодня за разъя-
снением своих прав они также могут обратиться в 
многофункциональные центры.  
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СЛЕДСТВИЕ Кипр выдал 
России экс-советника 
главы Росрыболовства

Домой на нары

Наталья Козлова

Новый год бывший советник руководителя Федераль-
ного агентства по рыболовству Юрий Хохлов будет 
встречать дома, правда, в не очень комфортных усло-
виях камеры следственного изолятора.

Бывший чиновник является обвиняемым по делу о 
мошенничестве на семь миллионов долларов. Он толь-
ко что экстрадирован с Кипра в Россию.

Как рассказал официальный представитель Генпро-
куратуры России Андрей Иванов, в сопровождении со-
трудников ФСИН и 
российского бюро 
Интерпола Хохлов 
доставлен в Москву.

Напомним, что 
бывший советник 
главы Росрыболов-
ства обвиняется по 
уголовной статье 
«покушение на мо-
шенничество, со-
вершенное группой 
лиц по предвари-
тельному сговору, с 
использованием 
служебного положения, в особо крупном размере».

По версии следствия, Хохлов «с другими лицами» 
предложил некоему гражданину, фамилию которого 
следствие не называет, помощь в трудоустройстве на 
руководящую должность в Росрыболовстве за семь 
миллионов долларов. Убедил этого человека передать 
ему деньги через посредников.

На самом деле никого Хохлов на высокие должно-
сти устроить не мог. При получении задатка в триста 
тысяч долларов  участников аферы задержали сотруд-
ники ФСБ. Как только об этом стало известно,  Хохлов 
успел сбежать и был объявлен в международный ро-
зыск. Нашли его на Кипре. 

С этого острова наших беглецов выдают. До совет-
ника руководителя Федерального агентства по рыбо-
ловству Хохлова с Кипра в конце августа этого года 
вернули подозреваемого в мошенничестве на полмил-
лиарда рублей предпринимателя из Мурманской обла-
сти Ираклия Джанджагву.  

БЕЗОПАСНОСТЬ Наши военные используют в Карабахе робота-сапера «Уран-6»

Спасительные взрывы
Юрий Гаврилов

С
аперы Международного 
противоминного центра 
Минобороны России на-

чали использовать при очистке 
территории Нагорного Караба-
ха специальную технику.

«В работах по разминирова-
нию задействован многофун-
кциональный робототехниче-
ский комплекс «Уран-6», с по-
мощью которого, в частности, 
было обследовано 8 гектаров 
местности в районе населенного 
пункта Ходжалы», — сообщило 
наше военное ведомство. 

Там уточнили, что примене-
ние таких дистанционно управ-
ляемых беспилотных мобиль-
ных инженерных средств позво-
ляет увеличить площадь разми-
нируемых территорий, обеспе-
чивая  при этом безопасность 
личного состава. Оператор мо-
жет управлять «Ураном» на уда-
лении до 800 метров. Имеющие-
ся на устройстве четыре видео-
камеры высокой четкости обес-
печивают хороший круговой об-
зор. «В ходе работы этого ком-
плекса находящиеся в земле бо-
еприпасы обезвреживаются в 
результате срабатывания или 
физического разрушения», — от-
метили в минобороны.

«Уран-6» может и сам ди-
станционно выполнить такую 
операцию с помощью специаль-
ного вооружения. Что гаранти-
рует комплексу достаточно 
большой эксплуатационный 
срок. Робот-сапер оборудован 
различными тралами. 

Но главное, что конструкто-

ры установили на нем аппарату-
ру, позволяющую не просто на-
ходить и уничтожать все суще-
ствующие виды боеприпасов, но 
и предварительно идентифици-
ровать их. То есть этот комплекс 
отличит авиабомбу и от артил-
лерийского снаряда, и от проти-
вотанковой мины. Военные го-
ворят, что ничего подобного в 
армии прежде не было.

Известно, что «Уран-6» наши 
саперы использовали для очист-
ки местности в Сирии. Робот-
миноискатель на протяжении 
нескольких лет эффективно ра-
ботал и на Северном Кавказе.

Что касается Карабаха, то, по 

последним данным Миноборо-
ны России, российские мирот-
ворцы   провели инженерную 
разведку и разминировали 
местность вокруг опор линий 
электропередачи вдоль дороги 
Степанакерт — Шуша. Очищено 
3,4 гектара территории и 2,2 ки-
лометра дорог, обнаружено и 
вывезено для уничтожения 96 
взрывоопасных предметов. Лик-
видируют их на специальном 
полигоне. А когда транспорти-
ровка опасного груза невозмож-
на, боеприпасы уничтожаются 
на месте с обеспечением необ-
ходимых мер безопасности.

Кроме того, наши «голубые 

каски» продолжают обеспечи-
вать безопасное возвращение в 
регион беженцев, оказывают гу-
манитарную помощь местным 
жителям и участвуют в восста-
новлении объектов граждан-
ской и инженерной инфраструк-
туры. А в медицинском отряде 
специального назначения созда-
ли многофункциональные вра-
чебные бригады. В их состав, по-
мимо профильных специали-
стов, включили военных психо-
логов. Эти бригады выезжают в 
отдаленные села Карабаха.  

За квартиру за январь
Квартиру, которую оче-
редник получил в обыч-
ном порядке по догово-

ру социального найма, он может 
приватизировать, и для новых 
нуждающихся в жилье семей не-
обходимо строить новые квар-
тиры за счет бюджета», — отме-
чает президент Фонда «Инсти-
тут экономики города» Надежда 
Косарева. С арендным жильем 
не так: квартира предоставляет-
ся внаем, приватизировать нель-
зя. Если она освобождается (жи-
тели решили переехать или ку-
пили свое жилье), в нее въедет 
другая семья. 

Понятие нового типа жилья — 
наемного дома коммерческого 
или социального использования 
— появилось в Жилищном кодек-
се несколько лет назад. «В наем-
ном доме социального использо-
вания не менее 50% квартир 
должны предоставляться по но-
вому виду договора некоммер-
ческого найма льготным катего-
риям граждан. Размер оплаты 
найма по такому договору огра-
ничивается (может быть в 2—3 
раза ниже рыночного), но может 
включать не только текущие 
расходы, но и частично компен-
сировать затраты на создание 
этого жилья. Не обязательно за 
2—3 года, это, может быть, зай-
мет 20 — 25 лет. Но понемногу 
жильцы будут возвращать эти 
затраты, чтобы можно было по-
строить еще один такой дом», — 
отмечает Косарева. Оплата в та-
ком доме будет ниже рыночной, 
но выше, чем, например, по дого-
вору социального найма (того, 
что платят жильцы непривати-
зированных квартир). К сожале-
нию, пока в стране есть лишь 
единичные примеры наемных 
домов социального использова-
ния. Пилотный проект в Вороне-
же — пример поиска новых форм 
доступного арендного жилья для 
семей с невысокими доходами, 
отмечает Косарева.

Цены на аренду такого жилья 
в разных странах регулируются 
по-разному. Обычно устанавли-
вается процент от рыночной 
ставки, в Англии и Израиле, на-
пример, «льготники» платят 
80% от стандартной цены, гово-
рит гендиректор Фонда «Инсти-
тут экономики города» Алек-
сандр Пузанов. Во Франции 
двухкомнатная социальная 
квартира может стоить 250 евро, 
или менее 10 евро в сутки, но за 

квартиру в хорошем новом доме 
плата может быть в несколько 
раз выше. В любом случае это не 
сравнится с проживанием в го-
стинице, менее чем за 10 евро се-
годня можно снять разве что 
спальное место в хостеле в не са-
мых развитых странах.

«Необходимо принять реше-
ния, в основе которых будет ле-
жать принцип, что расходы се-
мей на оплату квартиры должны 
составлять не более 30—40% от 
дохода. При этом ставка может 
быть субсидирована», — говорил 
в начале года управляющий ди-
ректор ДОМ.РФ Кирилл Заха-
рин. Сейчас через мобильное 
приложение ДОМ.РФ уже можно 
отправить заявку на бронирова-
ние квартиры (обычной, несоци-
альной) в воронежском арен-
дном доме. Базовые цены — от 14 

600 рублей за студию, от 24 600 
рублей за «двушку» и от 34 400 
рублей за «трешку». 

Государство обязано обеспе-
чить жильем более чем 4 млн се-
мей, из них 2,4 млн очередников. 
Запуск строительства некоммер-
ческого арендного жилья позво-
лит обеспечить жильем более 
980 тысяч семей до 2024 года и 
построить дополнительно около 
56 млн кв. м. Стоимость строи-
тельства такого объема жилья — 
около 4 трлн рублей, затраты 
бюджета в 2020—2024 годах со-
ставят около 650 млрд рублей 
для субсидирования арендной 
ставки, подсчитали в ДОМ.РФ.  

АРМИЯ 

Академии 
РВСН — 200 лет

ПОЗДРАВИЛИ 
С ОРБИТЫ
Юрий Гаврилов

Настоящий сюрприз сделал 
преподавателям и слушателям 
Военной академии РВСН эки-
паж Международной космиче-
ской станции. Сергей Рыжиков 
и Сергей Кудь-Сверчков по-
здравили их с 200-летием вуза 
прямо с орбиты.

Космонавты напомнили, что 
на станции какое-то время на-
ходился вымпел вуза. «С подпи-
сью членов экипажа и печатью 
российского сегмента МКС, мы 
надеемся, он займет достойное 
место в вашем музее», — обра-
тились Рыжиков и Кудь-Свер-
чков к юбилярам.

Это учебное заведение, по 
оценке министра обороны РФ 
Сергея Шойгу, сегодня являет-
ся «лучшим военным политех-
ническим вузом». Его курсанты 
и сушатели осваивают  совре-
менные ракетные комплексы 
стратегического значения, 
в том числе «Ярс», «Сармат» 
и «Авангард».

А с этого года, по словам ко-
мандующего РВСН Сергея Ка-
ракаева, в академии начали го-
товить специалистов по робо-
тотехнике. В вузе также зани-
маются обучением офицеров 
по применению, эксплуатации 
и научно-техническому сопро-
вождению существующих и 
перспективных автоматизиро-
ванных систем управления и 
интеллектуальных систем  воо-
ружения Ракетных войск.  

Ремонт

Россияне занялись обустройством жилья
Введенные из-за пандемии ограничения заставили 

россиян заняться обустройством дома. Услуги по ре-

монту квартир за последний год заметно подорожали. 

Средний чек в категории «Ремонт и строительство» в 

период пандемии (с апреля по ноябрь) вырос по 

сравнению с тем же периодом 2019 года на 18%, со-

общает сервис YouDo.com. Если в 2019 году он со-

ставлял 27 300 рублей, то в 2020 году — 32 300 ру-

блей. При этом рост цен отличается в разных горо-

дах. В Москве услуги по ремонту и строительству по-

дорожали на 14%, в Санкт-Петербурге — на 20%, в Ека-

теринбурге — на 11%. В Казани и Нижнем Новгороде 

рост заметно выше — на 29% и 34% соответственно. 

А в Самаре, по данным сервиса, средний чек, напро-

тив, снизился на 9% — с 40 800 до 37 000 рублей. Из-

менение цен объясняется ростом спроса из-за пан-

демии и незначительным сокращением количества 

предложений, считают специалисты сервиса. 

«С переходом к самоизоляции россияне начали 

больше времени проводить дома и всерьез занялись 

обустройством квартир», — говорит руководитель 

маркетинговых проектов «Авито Услуги» Иван Чул-

ков. Предложение отстает от спроса: за год оно вы-

росло меньше чем на 20%. «Контакты хороших спе-

циалистов клиенты передают из рук в руки, поэтому 

многие бригады сразу переходят с одного объекта на 

другой и не ищут клиентов», — говорит он. Работа ре-

монтных бригад стала дороже, и если цены на уклад-

ку кафеля выросли в среднем на 11%, то поклейка 

обоев может обойтись на 30% дороже, чем год назад. 

Подготовила Марина Трубилина

1

Оператор может управлять  
инженерным комплексом «Уран-6» 
с расстояния до 800 метров. 

Новый год Юрий 
Хохлов будет 
встречать дома, 
правда, в не очень 
комфортных 
условиях СИЗО

В арендную плату за квартиры в наемных домах могут входить расходы на строительство этого жилья.
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В Степанакерт прибыли дополни-

тельные силы российских спаса-

телей. Необходимость в наращи-

вании группировки обусловлена 

тем, что в анклаве немалое коли-

чество заминированных мест, 

большинство из которых даже не 

известны, поскольку карты мини-

рования еще со времен первой 

войны давно утрачены. 

Поэтому уже с завтрашнего дня к 

исполнению своих обязанностей 

приступят дополнительные груп-

пы кинологов, пиротехников, 

горноспасателей центра «Ли-

дер», специалисты Ногинского 

спасательного центра, а также 

связисты Рузского пункта управ-

ления. 

— Также для осуществления дея-

тельности доставлены три пасса-

жирских автобуса, необходимая 

техника и оборудование. Достав-

лено четыре тонны мебели. Кро-

ме того, из ранее привезенного  

МЧС России гуманитарного гру-

за уже распределено по населен-

ным пунктам более 65 тонн. 

В Аскеран спасатели доставили 

10,5 тонны кровельных и пило-

материалов. Они пойдут на вос-

становление жилых домов до на-

ступления холодов, — сообщили 

в пресс-службе МЧС России.

В спасательном ведомстве отме-

тили, что все специалисты перед 

отправкой прошли тестирование 

на отсутствие CОVID-19.

Подготовил Тимофей Борисов

Следите за темой на сайте 
rg.ru/sujet/3859

— Узнайте также: Почему 
продавцы торопятся продать 
квартиру со скидкой
rg.ru/art/2000507
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А как у них?

Бразилия
Бразилия занимает пятое место в мире по числен-

ности населения и вместе с тем входит в число 

стран с самым высоким уровнем неравенства. Де-

фицит жилья и большое число граждан, чьи доходы 

не позволяют приобрести собственный дом, приве-

ли к разрастанию фавел. К примеру, в 2005 году 

средней бразильской семье, чтобы купить недви-

жимость стоимостью в 60 тыс. реалов (862,4 тыс. 

рублей), нужно было обладать доходом, в 10 раз 

превышающим минимальную зарплату. В послед-

нее же десятилетие на фоне быстрого экономиче-

ского роста и громких международных мероприя-

тий (ЧМ по футболу в 2014 году и летние Олимпий-

ские игры в 2016-м) по всей стране проводилась 

амбициозная социальная политика. В частности, в 

2009 году стартовала госпрограмма «Мой дом, моя 

жизнь», направленная на то, чтобы сделать покупку 

жилья доступной за счет предоставления высоких 

субсидий и низких ежемесячных платежей. В про-

екте заложено восемь экономических категорий 

граждан и три уровня зарплат. Ставка по кредиту 

для наиболее обеспеченных бразильцев не превы-

сит 5%, а самые бедные смогут получить беспро-

центный кредит и выплачивать ежемесячно поряд-

ка 9 долларов уже после переезда в новое жилье. 

Сейчас построено около 4,5 млн домов. В то же 

время программу критикуют: новоселы жалуются 

на слишком удаленное расположение домов от 

центра и нехватку объектов социальной инфра-

структуры, что во многом напомнило ситуацию 

60—70-х годов, когда обитатели фавел были пере-

селены в районы Вилла Кеннеди и «Город Бога». 

Оба поселка в итоге приобрели черты все тех же 

фавел: отсутствие коммуникаций, криминал и анти-

санитария.

Китай
Самая густонаселенная страна в мире, Китай пора-

жает темпами строительства. Однако из-за роста 

цен на жилье оно стало недоступно для большей 

части населения. Чтобы решить эту проблему, 

власти Китая придумали оригинальный способ — 

социальное жилье здесь можно выиграть в лоте-

рею. Участник должен иметь ежемесячный доход 

не более 570 долларов на семью, проживать в 

квартире площадью не более 10 кв. м на человека 

и иметь проблемы со здоровьем. Жилье по этой 

программе сдается или продается по цене в 6,5 

раза ниже рыночной. Площадь типового жилья со-

ставляет 48—90 кв. м, а строить его могут только 

избранные властями застройщики. Такие квартиры 

должны состоять из спальни, кухни, гостиной, са-

нузла, кладовой и балкона.

Германия
В Германии с середины ХХ века началась масштаб-

ная стройка социального жилья для малоимущих. 

Сейчас таких квартир насчитывается около 1,5 

млн, и получить их сможет тот, кто докажет, что его 

уровень доходов не позволяет ему купить или 

снять обычное жилье — для этого достаточно пре-

доставить справку о низких доходах. Как правило, 

программа рассчитана на получателей определен-

ного пособия. Однако на такое жилье могут пре-

тендовать также родители-одиночки, студенты (об-

ычно при получении госпомощи на основании за-

кона о содействии образованию), инвалиды, пен-

сионеры и иностранцы со статусом постоянного 

резидента. Доступных квартир в городах много, 

иногда это целые дома. И в случае строительства 

дома в центре с участием города часть квартир, 

скорее всего, будет отдана под социальные нужды.

При этом нормы площади похожи на те, что в Ки-

тае: в пределах 45—50 кв. м на одного человека, 

60 кв. м на семью без детей, не менее 75 кв. м для 

семьи с одним ребенком. Интересно, что в случае 

с социальным жильем в первое время государство 

берет на себя и оплату ЖКУ (а это порядка 250 

евро в месяц за основные услуги, а также до 50 

евро за домоуправление и до 40 евро за уборку 

территории).

Подготовила Евгения Акулова

МИНОБОРОНЫ  Госнаграду 
станут вручать офицерам, 
отличившимся за рубежом

За подвиг 
на чужбине

Иван Петров

Новую государственную награду для вручения офице-
рам, отличившимся в ходе военных операций, прово-
димых за рубежом, предлагает ввести Министерство 
обороны России. Целью нововведения называется «по-
ощрение офицерского состава за совершение подвига, 
который служит примером храбрости и отваги».

Правда, есть оговорка — награда будет вручаться при 
совершении подвига «в ходе боевых операций на тер-
ритории других го-
сударств». Необхо-
димость введения 
награды связывает-
ся с «возрождением 
исторических на-
градных традиций».

Как будет выгля-
деть награда, пока 
неизвестно. Но в 
описании упомина-
ется георгиевское 
оружие.

Напомним, в на-
стоящее время рос-
сийские военнослужащие задействованы на террито-
рии нескольких иностранных государств. В первую 
очередь это Сирия, где наши военные помогают мест-
ным властям в борьбе с международными террориста-
ми. Кроме того, недавно российские военнослужащие 
были введены в качестве миротворцев в Нагорный Ка-
рабах — территорию, за которую спор ведут Армения и 
Азербайджан. В Армении есть российская военная 
база, как и в Таджикистане, и в Киргизии. Российские 
миротворцы, кроме того, служат в Приднестровье, Аб-
хазии и Южной Осетии. В скором времени российские 
военные станут служить и в Судане, где откроется 
пункт ВМФ России.

«Выполнение боевых операций за рубежом связано с 
гораздо большим риском и должно быть отмечено госу-
дарством», — отмечает Герой России Сергей Липовой.  

В скором времени 
российские воен-
ные станут слу-
жить и в Судане, 
где откроется 
пункт ВМФ России
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ЭКСПЕРИМЕНТ «Немецкая почта» готовится доставлять посылки на спутник Земли

На Луну до востребования
Екатерина Забродина

П
рорыв в будущее или ре-
кламный трюк? Дочка 
«Немецкой почты», ком-

пания Deutsche Post DHL, при-
нимает заявки на отправку пер-
вой партии посылок… на Луну. 
Как пишет Die Welt, небывалая 
операция в сфере «космической 
логистики» может состояться 
уже в следующем году.

Все зависит от того, когда ап-
парат Peregrine («Странник») 
а м е р и к а н с к о й  к о м п а н и и 
Astrobotic «прилунится» на по-
верхности естественного спут-
ника Земли. Вообще-то его 
старт, анонсированный еще три 
года назад, уже не раз перено-
сился, но разработчики уверя-
ют, что теперь-то «Странник» 
точно прибудет на место назна-
чения до конца 2021-го. 

Для предстоящей высадки 
уже выбрали Озеро Смерти в се-
верной части видимой стороны 
Луны. Это лунное море лежит 
между Морем Холода и Озером 
Сновидений – что и говорить, 
неплохое местечко для отгрузки 
почты. Каждый клиент получит 
подробную карту лунной мест-
ности, фото и видео с подтвер-
ждением доставки и именной 

сертификат.  Акция явно рас-
считана на эксцентричных ро-
мантиков, мечтающих отпра-
вить послание в космическое 
пространство. 

В теории услугой сможет 
воспользоваться житель любо-

го уголка планеты, который го-
тов отдать 460 долларов за кро-
хотную «лунную капсулу» ши-
риной всего полдюйма (1,2 сан-
тиметра) – это минимальный 
размер лунной посылки. За 
дюймовую ячейку придется вы-

ложить уже 1660 долларов. Ко-
нечно, по запросу можно по-
пробовать пристроить на Луну 
и более габаритные вещи, одна-

ко килограммовая посылка бу-
дет стоить уже космические 1,2 
миллиона – такие вот расценки 
за неземную логистику в 384 
тысячи километров. Так что 
тех, кто давно мечтает изба-
виться от старого шкафа или 
еще какой-нибудь рухляди, 
ждет разочарование. А вот по-
слать на Луну прабабкино коль-
цо, локон возлюбленной или 
первый выпавший молочный 
зуб своего чада вполне реально. 
Главное требование к такой по-
сылке – ничего жидкого, скоро-
портящегося или органическо-
го. 

«Сплавить в космос вредно-
го босса, сварливую жену или 
экс-бойфренда вам не удастся, 
зато можно запечатать в лун-
ный бокс фотографию «бывше-
го» и отправить восвояси – с 
глаз долой, из сердца вон», - шу-
тит портал mobilegeeks.de. 
Правда, не обошлось без марке-
тинговой уловки. В отличие от 
научного оборудования, кото-
рое непосредственно выгрузят 
на лунный грунт, контейнер с 
посылками останется на борту 
аппарата. Да и получателей в 
бездушном космосе не будет – 
так что отправления останутся 
на Луне до востребования.  

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Сторонники президента Венесуэлы 
победили на выборах

Мадуро одолел 
парламент 

Алексей Чуриков

К
оалиция социалисти-
ческих партий Вене-
суэлы одержала побе-
ду на прошедших в 
стране парламент-
ских выборах. По дан-
ным местного ЦИК, 
возглавляемому Ни-
коласом Мадуро объ-

единению удалось получить 67,6 
процента голосов избирателей. 
В венесуэльский парламент, На-
циональную ассамблею, также 
прошел и оппозиционный блок 
«Демократический альянс», за 
который проголосовали почти 
17,95 процента. Как отметили 
представители обширной груп-
пы международных наблюдате-
лей, выборы в целом прошли без 
серьезных нарушений. Местно-
му ЦИК еще предстоит утвер-
дить окончательные результаты, 
но с уверенностью можно ска-
зать, что сторонникам Мадуро 
удастся сформировать парла-
ментское большинство.

«Мы умеем побеждать и про-
игрывать, и сегодня нам выпало 
победить. Пять лет назад точно 
так же были оглашены результа-
ты выборов, и в тот раз я признал 
наше поражение. Спустя пять 

лет я говорю о том, что у нас но-
вая Национальная ассамблея, и 
мы добились огромной победы 
на выборах», — заявил Николас 
Мадуро. Кстати, накануне голо-
сования он обещал, что уйдет в 
отставку, если оппозиция одер-
жит победу.

За выборами наблюдали око-
ло сотни международных пред-
ставителей из 34 стран, вклю-
чая Россию и Китай, а также 
США, Индию, Иран, Турцию и 
ЮАР. В этом году в качестве на-
блюдателей выступили и до-
вольно известные политиче-
ские фигуры. Так, экс-прези-
дент Боливии Эво Моралес воз-
главил боливийскую наблюда-
тельную комиссию. В аналогич-
ном качестве провели воскресе-
нье бывший президент Эквадо-
ра Рафаэль Корреа и экс-прези-
дент Парагвая Фернандо Луго.

Наиболее «опытным» на-
блюдателем из числа политиков 
в этот раз стал экс-глава прави-

тельства Испании Хосе Луис Ро-
дригес Сапатеро, который уже в 
третий раз работает в этом ка-
честве на венесуэльских выбо-
рах. В день голосования Сапате-
ро отметил, что всем политиче-
ским силам в стране были пре-
доставлены равные условия, а 
итоги голосования должны «по-
ложить конец санкциям в отно-
шении нынешнего венесуэль-
ского правительства». Он также 
обратился к руководству стран 
Евросоюза с призывом переос-
мыслить их подходы к выстраи-
ванию отношений с Каракасом.

Российская миссия по на-
блюдению за выборами в Вене-
суэле во главе с зампредседате-
ля Государственной Думы Иго-
рем Ананских высоко оценила 
организацию голосования. 
«Подготовка на высшем уровне: 
тотальная компьютеризация 
процесса. На улицах спокойно, 
люди занимают очередь перед 
участками и спокойно, с соблю-

дением 1,5-метровой дистан-
ции в ней стоят. Участки охраня-
ются в связи с возможными 
сюрпризами от оппозиции, бой-
котирующей выборы», — рас-
сказал депутат в комментарии 
для ТАСС.

Явка в этом году, по данным 
ЦИК, действительно оставляет 
желать лучшего — на участки 
пришли 5,3 миллиона человек 
из 20 миллионов избирателей, 
то есть 31 процент. Столь низ-
кий показатель отчасти объя-
сняется тем, что 27 оппозици-
онных движений во главе с са-
мопровозглашенным президен-
том Хуаном Гуайдо отказались 
от участия в выборах и обрати-
лись с призывом к своим сто-
ронникам бойкотировать голо-
сование. Вполне обоснованные 
пандемией коронавируса опа-
сения граждан также внесли 
свои коррективы в процесс во-
леизъявления.

Относительно невысокие по-
казатели явки для Венесуэлы да-
леко не новость, а бойкот выбо-
ров со стороны местной оппози-
ции давно превратился в своего 
рода фирменный знак против-
ников боливарианской идеи, за-
ложенной бывшим президен-
том Уго Чавесом. Рекорд «анти-

явки» был установлен в стране в 
2005 году, когда на выборы при-
шло всего 25% электората. Оп-
позиция тогда тоже отказалась 
от участия, и партия Чавеса, на-
зывавшаяся в тот период «Дви-
жение за Пятую Республику», 
одержала победу, и новый со-
став парламента благополучно 
отработал положенные пять лет.

Так, по всей видимости, бу-
дет и сейчас. Но оппозиция бла-
годаря усилиям собственных 
лидеров лишилась контроля над 
главным законодательным ор-
ганом страны, а Хуану Гуайдо в 
итоге 5 января 2021 года при-
дется покинуть пост председа-
теля Нацассамблеи. С другой 
стороны, победа социалистиче-
ской коалиции в этот раз совсем 
не ошеломительная. Результаты 
свидетельствуют о том, что под-
держка «патриотического по-
люса» объективно все-таки сни-
жается. И в этом смысле, буду-
щие пять лет работы нового со-
става парламента следует вос-
п р и н и м а т ь  к а к  ш а н с  д л я 
Мадуро и его сторонников вер-
нуть былую популярность боли-
варианской идее.   

Сторонники Мадуро празднуют 
победу социалистов 
на парламентских выборах.

Идея отправлять частные посылки 
на Луну уже не кажется такой уж 
фантастической. 

А К Ц Е Н Т

Оппозиция в Венесуэле лишилась 
контроля над парламентом

ГЕОПОЛИТИКА 

Трамп 
бойкотирует 
вступление 
Байдена 
в должность 
президента 
США

СВОЯ ИГРА 

Александр Гасюк

Республиканец Дональд Трамп, 
проигравший по сообщениям 
СМИ президентские выборы в 
США своему сопернику демо-
крату Джозефу Байдену (офи-
циальные итоги голосования 
будут подведены коллегией вы-
борщиков 14 декабря), напо-
следок задумал громко хлоп-
нуть дверью покидаемого им 
Белого дома. Верный своему са-
мобытному политическому 
стилю Трамп не только не пой-
дет на инаугурацию Байдена, 
но и вообще демонстративно 
покинет Вашингтон. В этот день 
он намерен провести масштаб-
ный митинг своих сторонников 
и объявить о намерении участ-
вовать в президентских выбо-
рах в 2024 году. 

О таких планах Трампа, пол-
ностью ломающих устоявшую-
ся процедуру транзита власти в 
США, стало известно изданию 
Axios. Уязвленный итогами со-
стоявшихся 3 ноября выборов, 
которые республиканец счита-
ет сфальсифицированными и 
оспаривает в судах, Трамп до 
сих пор отказывается позво-
нить Байдену и поздравить оп-
понента с победой. Не дождется 
вступающий в должность демо-
крат и положенного по прото-
колу приветствия в Белом доме 

от покидающего свой пост пре-
зидента США. Не найдет на сто-
ле в Овальном кабинете тради-
ционное личное письмо, кото-
рое  предшественник каждый 
раз заботливо оставляет ново-
му хозяину. И, разумеется, не 
увидит недовольное лицо Трам-
па в ходе предстоящей 20 янва-
ря триумфальной для 78-летне-
го Байдена церемонии инаугу-
рации на Капитолийском хол-
ме.

Вместо участия в этом 
«празднике американской де-
мократии» республиканец 
устроит собственное шоу. Оно 
пройдет в штате Флорида, и да-
леко не факт, что внимания к 
нему окажется меньше, чем к 
инаугурационным торжествам 
в столице США. В том, что зна-
чительная часть многомилли-
онной аудитории предпочтет 
понаблюдать по ТВ за необыч-
ными действиями Трампа, а не 
за заезженным выступлением 
Байдена, сомневаться не при-
ходится.

И посмотреть, похоже, будет 
на что. Так, 20 января проиг-
равший выборы, но не признав-
ший их итоги глава государства 
покинет резиденцию на Пен-
сильвания-авеню с высоко под-
нятой головой: улетит с южной 
площадки Белого дома на вер-
толете главнокомандующего, а 
затем пересядет на «борт но-
мер один». Самолет в свою оче-
редь доставит 45-го президента 
США во Флориду, где прямо на 
аэродроме Дональд Трамп вы-
ступит перед ликующей толпой 
своих сторонников и объявит о 
планах вернуться в Белый дом 
по итогам следующих прези-
дентских выборов.

Такой подчеркнутой скан-
дальности разработанного, по 
данным СМИ, лично Трампом 
сценария (официально в Белом 
доме подобную информацию 
не подтверждают) позавидова-
ли бы самые опытные полит-
технологи. Ведь ранее никому 
из президентов Соединенных 
Штатов за последние сто пять-
десят лет так поступать не при-
ходилось. Вообще в истории 
Америки всего три раза инаугу-
рационные мероприятия были 
омрачены отказом проиграв-
ших выборы президентов от 
участия в них и все они при-
ключились в XIX веке.  

Исполнение песни «Я люблю тебя жизнь» очень быстро прев-
ратило Шродеруса в знаменитость.

20 января не при-
знавший пораже-
ние Трамп покинет 
Белый дом 
с высоко поднятой 
головой

В МИРЕ

О ГРЕХАХ ТОЛЬКО ЛИЧНО

Ариадна Рокоссовская

В Ватикане заявили, что исповедь по смартфону следует 

считать недействительной, а участие в церковной службе 

по интернету не может стать полноценной заменой личного 

присутствия. Это стало большим разочарованием для сто-

ронников объединения религии и современных техноло-

гий. «В ситуации телефонного соединения собеседник не 

присутствует на самом деле, и к нему переходят не слова 

отпущения грехов, а отражающие их электрические вибра-

ции», — написал в ватиканском издании L’Osservatore 

Romano Великий пенитенциарий Святого престола карди-

нал Мауро Пьяченца. По его словам, участие в богослуже-

нии, которое транслирует телевидение или интернет, хоть и 

является «благочестивым поступком, полезным для духов-

ного развития, не заменит личного присутствия на Святой 

Мессе». Для всех тех верующих, которые с началом панде-

мии перешли на домашний режим, это стало большим разо-

чарованием. Тем не менее коронавирус и связанные с ним 

ограничения уже оказали огромное влияние на мировые 

религии. Так, в католических и англиканских церквях по все-

му миру теперь появилась возможность делать пожертво-

вания по безналичному расчету. На днях в Шотландской 

епископальной церкви впервые в истории прошел синод 

(совет высшего духовенства) в режиме онлайн. А мусульма-

не всего мира активно используют приложение Halal Guide, 

которое помогает найти ближайшую мечеть, халяль-кафе, 

магазины с мусульманской литературой или одеждой и дру-

гие заведения, облегчающие жизнь приверженцам ислама. 

Неудивительно, что, по данным американского Health Tech 

Magazine, самыми популярными интернет-сервисами у 

старшего поколения наряду с программами о здоровье ста-

ли религиозные онлайн-сервисы.    

ТО ДОЖДЬ, ТО СНЕГ

Константин Волков

Правительство Китая обещает к 2025 году вызывать в пять 

раз больше искусственного дождя и снега, чем сейчас. Тех-

нология так называемого засева облаков разрабатывается 

в КНР с 1960-х годов. В программе по разработке искусст-

венного климата заняты порядка 35 тысяч человек. Согла-

сно заявлению Госсовета КНР, через пять лет в стране поя-

вится возможность формировать искусственные осадки на 

площади 2,1 миллиона квадратных километров, это 56 про-

центов территории Китая.

Ранее практика засева облаков была испытана во время 

летней Олимпиады в Пекине в 2008 году — тогда руководст-

во страны заявило, что эта технология позволила заставить 

дожди пролиться до начала Игр. Также, по оценке китай-

ских метеорологов, благодаря этой методике в 2019 году 

удалось предотвратить до 70 процентов ущерба от града в 

Синьцзян-Уйгурском автономном районе. Судя по заявле-

ниям Госсовета КНР, в будущем Китай намерен экспортиро-

вать свою технологию, чтобы «помочь всему миру умень-

шить опасность засухи и града», а также для тушения ле-

сных и пастбищных пожаров.

Периодические воздействия на погоду осуществляются во 

многих странах, включая Россию, США, Австралию и дру-

гие. Однако Всемирная метеорологическая организация 

ООН обращает внимание, что технологии засева облаков 

пока находятся в стадии изучения и практически невозмож-

но просчитать все последствия воздействия, потому что на 

процесс влияет слишком много факторов. Кроме того, от-

мечается необходимость юридического регулирования в 

данной области, например при формировании дождевых 

или снеговых туч в приграничных районах.  

СПЕЛ НА СОВЕСТЬ

Надежда Ермолаева

В этом году самым популярным финским видео, собравшим 

больше всего просмотров на YouTube, стал ролик, в кото-

ром полицейский Петрус Шродерус исполняет известный 

советский шлягер «Я люблю тебя, жизнь».

Видеозапись просмотрело почти три миллиона человек. 

Еще сотни тысяч поделились ссылкой на ролик на своих 

страничках в соцсетях. «Я люблю тебя жизнь» очень быстро 

превратил Шродеруса в знаменитость. В Финляндии его 

даже наградили серебряной медалью «За заслуги».

Свой видеоролик полицейский записал весной, во время не-

простого семейного развода, который пришелся как раз на 

самый разгар карантина. Для того чтобы не падать духом, 

Шродерус вышел на пустынную улицу города Оулу и от всей 

души спел известную советскую песню. Мужчина выложил 

запись на YouTube, и его ролик очень быстро набрал попу-

лярность, став практически гимном финнов во время весен-

него карантина.

Стоит отметить, что Шродерус непростой полицейский. Ра-

нее он был лауреатом престижного конкурса исполнителей 

имени Тимо Мустакаллио и вплоть до 2012 года пел в Нацио-

нальной опере Финляндии. При том исполнял очень слож-

ные произведения из русской классики. Однако восемь лет 

назад мужчина решил вернуться в полицию, чтобы улучшить 

финансовое положение своей семьи с пятью детьми. Как со-

общают местные СМИ, со всеми надбавками финский страж 

правопорядка получает порядка 5 тысяч евро. Доходы пев-

цов значительно ниже. Служба в полиции не погубила талан-

та Шродеруса, который поет в свободное от работы время, а 

также в церкви по выходным. Своим увлечением он заразил 

других полицейских. Некоторые из них стали посещать Кон-

серваторию и интересоваться классической музыкой.  
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Без вариантов 
не уволить

А вот ему ничего не предложили. Сотрудник, 
естественно возмутился. И отправился защи-
щать свои трудовые права в суде. Но там он к 

своему удивлению - проиграл. А вот когда, оспаривая 
проигрыши в местных судах, этот человек дошел до 
Верховного суда РФ, там дело запросили, изучили и с 
его аргументами согласились. 

Подобные разъяснения порядка и правил сокраще-
ния сотрудников в организациях могут оказаться по-
лезными не только нашему герою, но и всем, кто может 
столкнуться с подобной ситуацией. Хотя известно - по-
добные разъяснения Верховный суд РФ дает в первую 
очередь для своих коллег в региональных судах. Но та-
кие комментарии и «работа над ошибками» помогает и 
многим рядовым гражданам, которые сталкиваются в 
своей жизни с ситуацией, когда они вынуждены идти в 
суд. 

Главный аргумент, который назвала Судебная кол-
легия по гражданским делам Верховного суда, звучит 
так: если в организации на момент сокращения со-
трудников есть вакансии, то контора не может выби-
рать, кому из сокращаемых предлагать свободные 
ставки, а кому — нет.

Наш герой проработал на своем предприятии очень 
солидный срок - двадцать девять лет. И недавно полу-
чил уведомление о грядущем сокращении. Гражданин 
счел такое отношение к нему со стороны работодателя 
неправильным, так как ему не предложили другую 
ставку. Хотя по его сведениям, такие свободные вакан-
сии в наличии были.

Поэтому сотрудник комбината обратился в суд. Он 
заявил в суде, что у 
предприятия есть 
вакансии, которые 
он вполне бы мог за-
нять. Истец перечи-
слил только некото-
рые из них  — ин-
спектор канцеля-
рии, водитель 
службного автобу-
са, кладовщик. На 
деле такой список 
был в разы больше. 

Обиделся гра-
жданин не зря — пе-
речисленные вакан-
сии, как ему стало 
известно, работодатель предложил другим сокращае-
мым сотрудникам. И они их приняли. Ему же было 
только одно  предложение — увольнение.

Выступая в суде, истец доказывал, что работодатель 
нарушил его трудовые права, и просил суд восстано-
вить его в прежней должности - фрезеровщиком. Про-
сил суд присудить ему весь заработок за время выну-
жденного сидения дома и добавить к этой сумме еще 
моральный ущерб.

Ответчик — представитель организации — с иском 
бывшего сотрудника не согласился и заявил, что ника-
ких нарушений трудового законодательства на пред-
приятии не было. Задачи, которые выполняли фрезе-
ровщики, решили передать в сторонние специализиро-
ванные организации. От этого, по мнению руководства, 
повысится эффективность работы. Все имеющиеся на 
тот момент ставки комбинат предложил другим работ-
никам, и они согласились. Свободного места конкретно 
для нашего героя, по словам представителя работодате-
ля не было, поэтому варианта по должности ему не 
предложили. 

По словам представителя организации, кому из 
увольняемых сотрудников предлагать вакантную дол-
жность, а кому ничего не предлагать, решает сам рабо-
тодатель, «поскольку этот порядок не регламентиро-
ван законом».

Суд стороны выслушал все стороны и встал на сто-
рону ответчика. Суд в своем решении записал: «Согла-
сно ст. 81 Трудового кодекса («Расторжение трудового 
договора по инициативе работодателя») работника 
можно сократить, если нельзя перевести на другую 
должность. А еще суд вспомнил о постановлении Пле-
нума Верховного суда РФ (от 17 марта 2004 года № 2) 
«О применении судами Трудового кодекса». 

В постановлении сказано, что можно уволить по со-
кращению, если человек не имел преимущественного 
права оставления на работе и его предупредили об 
увольнении за два месяца.

Железногорский городской суд Красноярского 
края подчеркнул: истец заранее знал о прекращении 
трудового договора, потому что в уведомлении есть 
его подпись. Да и запрета на увольнение не было, как и 
других вакантных ставок. Поэтому суд в иске отказы-
вает.  Апелляция по жалобе истца дело проверила и 
полностью согласилась с нижестоящими коллегами. И 
упорный гражданин отправился за правдой в Верхов-
ный суд. 

Там дело изучили и сказали следующее: статья 180 
Трудового кодекса — «Гарантии и компенсации работ-
никам при ликвидации организации, сокращении чи-
сленности или штата работников организации» — обя-
зывает при сокращении предложить сотруднику дру-
гую должность. Это гарантия от произвольного уволь-
нения специалистов. При этом работодатель должен 
найти альтернативные ставки всем увольняемым спе-
циалистам. И они уже решат, соглашаться или нет. 

Верховный суд заявил следующее: их коллеги из 
Красноярского края «неправомерно согласились с до-
водами ответчика о том, что работодатель сам решает, 
кому из увольняемых предложить открытые вакансии».

Предложить работнику при сокращении все имею-
щиеся вакантные должности — это не право работода-
теля, а его обязанность, специально подчеркнул Вер-
ховный суд РФ.

По мнению высокой судебной инстанции, в споре 
местные суды должны были установить следующее: 
имелись ли с момента уведомления до дня увольнения 
истца вакансии, которые бы соответствовали его ква-
лификации, или нижестоящие должности с меньшей 
зарплатой. 

Еще Верховный суд подчеркнул: местные суды не 
дали правовую оценку приказу гендиректора о сокра-
щении штата. Поэтому выводы нижестоящих инстан-
ций о законности увольнения истца ошибочны.

В итоге Судебная коллегия по гражданским делам 
Верховного суда РФ полностью отменила все принятые 
по этому спору решения и велела пересмотреть спор с 
самого начала. Но с учетом своих разъяснений.  

Стойте правильно
Так что необходимость 
такого документа дав-
но назрела. А сколько 

было случаев с незаконными об-
ысками покупателей магазинов, 
грубостью на фейсконтроле, 
драками на якобы охраняемых 
парковках.

Вообще же история частной 
охраны в России, мягко говоря, 
зигзагообразна. Сначала в эту ох-
рану активно пошли откровен-
ные бандиты — им надо было лега-
лизовать огнестрельное оружие 
и устраивать рейдерские захва-
ты. После череды полицейских 
спецопераций им на смену при-
шли бывшие силовики — офице-
ры-отставники армии, милиции, 
спецслужб. Они добросовестно 
выполняли свои обязанности и 
погасили накал общественного 
возмущения против ЧОПов. 

Но прошло больше десяти 
лет, военные пенсионеры тоже 
ушли со своих постов. И теперь 
в частной охране в основном 
молодые люди, зачастую не слу-
жившие в армии. Да и вообще 
нигде не служившие, не рабо-
тавшие и даже не учившиеся. 
Ну, разве что в средней школе. 
Они не могут устроиться на ка-
кую-либо работу и по наивно-
сти полагают, что частный ох-
ранник — что-то типа сторожа. 
Мол, не надо ничего делать, 
просто приглядывай в целом за 
порядком. А это далеко не так. И 
происходят неприятные, а то и 
трагические истории.

Приказ Росгвардии развеи-
вает эти опасные иллюзии. Клю-
чевые слова в докумикасать-
пенте — «типовая инструкция».   

По идее  — все просто и, более 

того, обозначены  во всех кодек-
сах. Например, нельзя частному 
охраннику даже,  прикасаться к 
покупателю в супермаркете, 
если он явно что-то не громит 
или, тем более, не стреляет или 
не взрывает. 

В общем, уважаемые оран-
ники, вызывайте полицию и пы-
тайтесь удержать этого дурака! 
Кстати, именно такие такие дей-

ствия и должны быть прописа-
ны в инструкции.  Да, парни в 
форме охраны обязаны обезд-
вижить хулиганов  или воришек 
. И при этом - не нанести  им те-
лесных повреждений. Это важ-
но.  Именно об этом забывают 
непрофессиональные  охранни-
ки, которых ничему не учили, а 
взяли в охрану, мягко говоря, по 
объявлению. 

То есть отныне все инструк-
ции для частной охраны любого 
объекта в любой точке страны 
должны быть оформлены по од-
ному шаблону. Надо только пра-
вильно его заполнить. 

Обязательное условие — в 
этот шаблон входят конкретные 
права, обязанности и ответст-
венность охранника, адаптиро-
ванные к конкретному объекту 
охраны. Раньше, бывало, обя-
занности были обозначены рас-
плывчато, права трактовались 
очень вольно и, мягко говоря, 
обширно. А про ответствен-
ность нередко скромно умалчи-
валось. 

Однако шаблон предполага-
ет достаточную гибкость, что 
логично. Да, специфика охраны 
магазина, банка или, скажем, 
нефтеперерабатывающего за-
вода различаются. Где-то можно 
только удерживать воришку до 
прибытия полиции, а где-то — 
стрелять на поражение. 

Но фишка в том, что отдель-
но прописанные инструкции 
для конкретного объекта обяза-
тельно визируются — или не ви-
зируются — в территориальном 
подразделении Росгвардии. Тут 
важны и узаконенные взаимо-
отношения между заказчиком 
охраны и руководителем охран-
ной организации. Они — равно-
правные партнеры по схеме 
«клиент — исполнитель». ЧОП 
уже не может входить в структу-
ру организации, которую охра-
няет. Начальник охраны не яв-
ляется подчиненным директора 
и не выполняет, так сказать, не-
официальные, порой — незакон-
ные,  а  то и криминальные 
просьбы. Он делает только то, 
что прописано в договоре и в 
этой самой типовой инструк-
ции, где все, опять же, — по ша-
блону. 

Разумеется, эти договора и 
инструкции в Росгвардии пол-
ностью сверяются с законода-
тельством, в том числе с УК РФ. 
Это и есть гарантированная от-
ветственность: превысил дол-
жностные полномочия или, нао-
борот, допустил преступную ха-
латность — не обессудь. Вспом-
ните трагедию в «Зимней виш-
не», где охранники ничего не 
превысили, но и не выполнили 
своих прямых обязанностей по 
обеспечению безопасности и 
спасению людей. 

То есть для нанимателей ох-
раны и для самих охранников 
теперь отсутствует опасная для 
всех нас лазейка. Мол, у них 
столь сложный, важный и особо 
опасный объект, что сотрудни-
ки могут где-то что-то и нару-
шить. Вот тут в Росгвардии и из-
учат специфику этого охраняе-
мого объекта и ограничат рве-
ние охраны рамками закона.  

ПРОЕКТ 

Наказание 
за поджог леса 
собираются 
ужесточить

ЛЕСОПОСАДКИ 
ЗА ШАШЛЫК
Тимофей Борисов

В МЧС собираются усилить на-
казание за поджоги лесов. Даже 
за неосторожное обращение с 
огнем в сухую погоду будет гро-
зить не только крупный штраф. 
Если вступят в силу предложен-
ные спасательным ведомством 
поправки в Уголовный кодекс, 
то вполне можно будет отпра-
виться восстанавливать лес, 
получив в виде уголовного на-
казания исправительные рабо-
ты. 

С текстом соответствующе-
го законопроекта МЧС России 
можно ознакомиться на феде-
ральном портале нормативных 
правовых актов regulation.gov.
ru . Согласно ему предлагаются 
изменения в ст. 261 УК РФ — 
«Уничтожение или поврежде-
ние лесных насаждений».

«В законопроекте предлага-
ется увеличить санкции уголов-
ных наказаний за преступле-
ние, предусмотренное частью 1 
статьи 261 УК РФ, до уровня ча-
сти 2-й этой статьи, при этом 
часть 2 статьи 261 УК РФ — при-
знать утратившей силу», — ска-
зано в пояснительной записке к 
законопроекту.

То есть МЧС не предлагает 
таких наказаний, которых ра-
нее не было. Просто наказания, 
которые сейчас предусмотрены 
законом за более тяжкие соста-
вы, предлагают давать за менее 
тяжкие. Если, например, сейчас 
за нарушения требований пра-
вил пожарной безопасности в 
лесах предусмотрен относи-
тельно небольшой штраф, то в 
случае одобрения изменений в 
первую часть 261-й статьи УК 
РФ штрафы вырастут. 

Пока минимальное наказа-
ние рублем за безответствен-
ное поведение в лесах по этой 
статье определено в пределах 
от 200 до 400 тысяч рублей. 
Если изменения вступят в силу, 
то планка будет повышена и 
суды смогут назначать штрафы 
от 300 до 500 тысяч. 

Кстати, предлагается пере-
вести нарушения правил в ле-
сах из административных в уго-
ловные составы. Сейчас уго-
ловная ответственность пред-
усмотрена только за поджоги и 
неосторожное уничтожение 
леса. Максимальную ответст-
венность за эти составы пред-
лагают установить в виде тю-
ремного заключения на срок до 
4 лет, тогда как по действующе-
му законодательству за поджо-
ги в лесах можно получить мак-
симум лишь 3 года. 

При этом авторы законопро-
екта прописали, что уголовная 
ответственность будет насту-
пать, если причинен ущерб 
лесу на сумму более чем 5 ты-
сяч рублей. Именно такой 
ущерб уже планируется счи-
тать значительным. Крупным 
предлагают считать ущерб от 
пятидесяти тысяч рублей.

Кстати, наказание может 
быть и в виде обязательных ис-
правительных работ. Причем 
не за намеренный поджог, а 
именно за неосторожность. 
Суд, конечно, вряд ли отправит 
горе-курильщиков или любите-
лей шашлыков в места не столь 
отдаленные. Скорее всего, при-
дется тут же, дома, восстанав-
ливать то, что уничтожил огонь 
из-за разгильдяйства. 

Высаживать саженцы и вос-
станавливать лес придется дол-
го. В зависимости от тяжести 
наступивших последствий 
можно будет получить обяза-
тельные работы до 480 часов 
либо принудительные работы 
на срок до 4 лет. 

Но и это не все новшества. 
Там же, на портале правовой 
информации, МЧС предлагает 
изменения в Кодекс об адми-
нистративных правонаруше-
ниях. Опубликованный зако-
нопроект предлагает измене-
ния в ст. 8.32 «Нарушение пра-
вил пожарной безопасности в 
лесах». Незначительные возго-
рания в лесах будут считать ад-
министративным правонару-
шением. Но административная 
ответственность будет насту-
пать только в том случае, если 
ущерб лесным насаждениям 
составляет менее 5 тысяч ру-
блей и никто при этом не по-
страдал.  

Самокатам 
дали разворот

Но прописать правила 
д л я  н и х  о ка з а л о с ь 
очень нелегко. Проект 

поправок зрел более года. И ког-
да все ведомства его между со-
бой с большим трудом согласо-
вали и уже была надежда, что он 
будет принят до конца года, ра-
бочая группа по регуляторной 
гильотине завернула его на до-
работку. 

Проект масштабен не только 
по тому, что впервые прописы-
вает использование самокатов и 
их электронных собратьев. В 
нем правила приводятся в соот-
ветствие с действующими нор-
мативными актами, например 
ГОСТами. Так, на разметку у нас 
давно введен и действует новый 
стандарт. А правила ссылаются 
на уже давно отмененный. 

Уточняются в проекте неко-
торые термины. Вводится чет-
кий запрет на остановку и сто-
янку на направляющих остров-
ках. Добавляются новые знаки. 
Уточняются требования к авто-
бусам. Например, разрешено 
двигаться со скоростью не более 
90 км/ч автобусам, у которых 
места оборудованы ремнями 
безопасности. В ныне действую-
щих правилах упоминаются 
только некие междугородние ав-
тобусы, но что это такое — не 
расшифровывается. 

Снова досталось поправок 
многострадальному круговому 
движению. 

На самом деле, в этом проек-
те закрепляется все то, что уже и 
так используется и применяется 

на практике. Обо всех этих нова-
циях «Российская газета» уже 
писала. 

Что же не понравилось эк-
спертам? 

— Мы предлагаем разделить 
этот объемный пакет поправок 
в ПДД на две части, — говорит 
член рабочей группы, президент 
межрегиональной ассоциации 
автошкол Татьяна Шутылева. — 
В первую очередь принять те по-
правки, которые вносят в прави-
ла изменения по дорожной раз-

метке. Это необходимо для того, 
чтобы устранить большую пра-
вовую коллизию, связанную с 
утверждением в 2018 году ново-
го ГОСТа по дорожной разметке. 

Сегодня на дороге водитель 
может встретить разметку жел-
того, синего, красного, зелено-
го цвета, «вафельную» размет-
ку», но в Правилах дорожного 
движения таковые отсутству-
ют, потому что в них дорожная 
разметка до сих пор представ-
лена по устаревшему, уже не 
действующему ГОСТу. 

— Из-за этого могут возни-

кать непредвиденные ситуации 
на дороге, и, безусловно, это со-
здает большие трудности при 
подготовке водителей в автош-
колах, — уточняет Татьяна Шу-
тылева. — Остальные инициа-
тивные предложения по внесе-
нию изменений в правила, осо-
бенно по средствам индивиду-
альной мобильности, нуждают-
ся в дополнительной проработ-
ке, поскольку вызвали серьез-
ную критику экспертного сооб-
щества.

Напомним, электросамока-
там предложено разрешить 
ездить по тротуарам со скоро-
тью 20 км/ч, а также разрешить 
тем СИМ, которые оборудованы 
мотором выезжать ан проезжую 
часть, если скорость на дороге 
разрешена не более 60 км/ч. 

Специалист Дирекции по ор-
ганизации дорожного движения 
Санкт-Петербурга Дмитрий По-
пов в своей аналитической запи-
ске проекта поправок указыва-
ет, что данное определение СИМ 
создает предпосылки для ухода 
транспортных средств, которые 

требуют наличия прав, под этот 
термин. А это создаст реальную 
опасность на дороге. 

По его мнению надо уточнить 
термины «транспортное средст-
во» и «механическое транспор-
тное средство». При этом по-
следнее — это то, что приводится 
в движение двигателем мощно-
стью от 0,25 кВт. 

Напомним, что сейчас в не-
которых регионах электросамо-
каты причисляют к мопедам и 
требуют от тех, кто ими управ-
ляет наличия прав. И это вполне 
логично, поскольку мощность у 
этих агрегатов даже выше, чем у 
мопеда. 

На это же указывает в своем 
заключении председатель «Со-
юза пешеходов» Владимир Со-
колов. Он также говорит о том, 
что непризнание этой техники 
транспортным средством при-
ведет к снижению ответственно-
сти ее владельцев. А скорость 20 
км/ч на тротуаре — вообще опа-
сна для пешеходов. Ведь никто 
не проводил краштестов и не уз-
навал, к чему может привести 
столкновение электросамокат-
чика с пешеходом на такой ско-
рости.

Зато проводились исследова-
ния по торможению этих гадже-
тов. У всех у них тормозной путь 
больше, чем у автомобиля. Но 
при этом за рулем машины си-
дит водитель, который обучался 
и сдавал экзамен, а на СИМ мо-
жет оказаться ребенок, который 
про правила краем уха в школе 
слышал. 

Кроме того, в проекте пра-
вил по непонятной причине 
термин «мопед» решили до-
полнить еще одним квалифи-
цирующим признаком — нали-
чием сиденья. Понятно, что 
это его отличает от самоката. 
Однако эксперты считают это 
излишним. Они считают, что 
при такой мощности и ско-
ростных характеристиках по-
добные самокаты, независимо 
от того, с сиденьем они или 
без, должны признаваться мо-
педами.

Вообще эксперты высказа-
лись против введения термина 
СИМ. Они считают, что более 
четкое указание, что такое 
транспортное средство, меха-
ническое транспортное сред-
ство, а также понятие «води-
тель» вполне закрывают во 
многом надуманную правовую 
лакуну по отношению к попу-
лярным гаджетам. Более того, 
предвосхищают появление но-
вых устройств для передвиже-
ния. 

Напомним, что накануне за-
меститель начальника Госавто-
инспекции МВД России Влади-
мир Кузин на пресс-конферен-
ции, посвященной детской без-
опасности, упомянул, что сей-
час зима и есть время до весны 
отточить все формулировки, 
касающиеся средств индивиду-
альной мобильности, все обду-
мать и доработать.  

Электросамокаты остаются непри-
каянными. Неясно, каким транспор-
тным средством их считать.

Частным охранникам теперь четко прописано, как нести службу.

А К Ц Е Н Т

В ряде регионов электросамокаты 
приравнивают к мопедам и требуют 
при управлении ими наличия прав. Ведь 
такие самокаты порой мощнее мопедов

А К Ц Е Н Т

ЧОП уже не может входить в структуру 
организации, которую охраняет. 
Начальник охраны не является 
подчиненным директора

Уголовная ответст-
венность будет 
наступать, если 
ущерб лесу соста-
вит более чем 
5 тысяч рублей

Уволить работника при сокращении работодатель не может, 
если есть вакансии. Он должен предложить что-то взамен.

Предложить 
работнику 
при сокращении 
все вакансии — 
это не право 
работодателя, 
а обязанность
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РАКУРС 

Москвичам 
советуют брать 
на прогулку 
ягоды, орехи 
и семена

КАРМАН 
ДЛЯ ПТИЦ
Ирина Огилько

Столицу запорошило снегом и 
ударили морозы до минус 9 
ночью. Птицам, зимующим в 
столице, стало труднее добы-
вать корм. Чем лучше зимой 
подкармливать пернатых и 
белок, рассказала «РГ» замру-
ководителя ГПБУ «Мосприро-
да» Вера Струкова.

Собираясь на прогулку, 
многие берут с собой  запле-
сневелый хлеб, чтобы «не про-
пало» добро. Как оказалось, 
такое «лакомство» больше лю-
бят грызуны и в особенности 
крысы. А птицам подобный 
«обед» может стоить жизни. 
Ведь даже свежий белый хлеб 
забивает у птиц пищевод, что 
может привести к гибели пер-
натого. А пострадать могут не 
только голуби или воробьи, но 
и голодные перелетные птицы, 
прилетающие сюда зимовать. 
Так сейчас в городских парках 
и скверах можно встретить 
дроздов, поползней, свиристе-
лей, соек, дятлов, чижей, ще-
глов, зеленушек и других пер-
натых. Основной корм для 
многих из них — семена. Так 
злаковые и семена диких трав 
любят щеглы и зеленушки. Для 
синичек подойдут разные оре-
хи и просо. Любимое лакомст-
во дятлов и соек — орехи и же-
луди. А на засушенные ягоды 
рябины или боярышника при-
летят снегири, свиристели, 
чижи и дрозды. Водоплаваю-
щим птицам в качестве под-
кормки можно предложить 
злаки, нежирный творог, варе-
ную перловую кашу, размо-
ченный хлеб с творогом и зе-
ленью.

— Количество еды не долж-
но быть избыточным, при 
этом подкормку нужно класть 
только в кормушки, чтобы не 
способствовать привлечению 
грызунов, тем самым увели-
чивая их популяцию, — рас-
сказала Струкова. — Поэтому, 
если зима теплая, аналогич-
ная той, что была в прошлом 
году, много еды птицам не тре-
буется, они сами должны до-
бывать ее в нужных количест-
вах, чтобы у них сохранялись 
инстинкты. И они не превра-
щались в городских уток, уже 
не способных искать другую 
пищу, кроме той, что им при-
несли жители.

Можно взять за правило, 
приносить еду к кормушке 
примерно в одно и то же время, 
и скоро пернатые, как «собака 
Павлова», заметят этот факт и 
будут ждать «кормильца».

К слову, в некоторых пар-
ках, чтобы посетители не ло-
мали голову с птичьим «обе-
дом», уже поставили вендин-
говые аппараты по продаже 
еды. Так покормить пернатых 
и белок можно в Воронцов-
ском парке, Музее-заповедни-
ке «Царицыно», в парке 
«Кузьминки-Люблино». Корм 
для водоплавающих есть в 
Парке Горького, Нескучном 
саду и парке «Северное Туши-
но». Продают эти вендинго-
вые аппараты за 100 рублей 
полстакана фундука и семечек 
подсолнечника для белок, а 
для птиц столько же комби-
корма из переработанных зла-
ков, известняковой муки и от-
рубей. Только стоит учиты-
вать, что во многих аппаратах 
нет пакетиков, поэтому их 
лучше прихватить из дома.

На особо охраняемых при-
родных территориях нет нуж-
ды ставить такие автоматы, 
ведь здесь богатый раститель-
ный фон, а значит, много еды 
для любых пернатых.  

ЧП В Астрахани 
30 человек, включая 
21 ребенка, отравились 
в бассейне

Намудрили 
с хлором

Наталья Коротченко, «Российская газета», Астрахань

Раннее утро понедельника для посетителей бассейна 
астраханского спорткомплекса «Динамо» закончи-
лось трагедией: все находившиеся там 30 человек, 
включая 21 ребенка, надышавшись в гигантских 
объемах хлора, оказались в больнице, пятеро детей — 
в реанимации на кислородной подушке.

Бассейн, телефон которого сейчас не отвечает, на-
чинает работу в семь утра. К девяти на занятия приеха-
ла детская группа — от 5 до 12 лет, с ними — несколько 
родителей.  Как позже пояснили корреспонденту «РГ» 
в следственном комитете, едкий запах хлора они по-
чувствовали уже в воде. Вероятно, обеззараживая бас-
сейн, сотрудники нарушили последовательность рабо-
ты с химикатами. Эту причину в качестве предвари-
тельной уже объявило региональное МЧС.

— Добавили одно 
вещество, а долж-
ны были добавить 
другое, — сообщил 
руководитель ГУ 
МЧС по области 
Алексей Мурзин 
прибывшему на 
место происшест-
вия губернатору 
области Игорю Ба-
бушкину.

Проверять кон-
центрацию хлора 
спасатели отправи-
лись в спецкостюмах, выяснив, что она составила 
24,9 мг на кубометр воды при норме всего в 1 мг. От 
гигантского количества химикатов люди спасались в 
том, в чем были. Дети побежали прятаться в первое 
показавшееся им безопасным помещение — служеб-
ную комнату на первом этаже, а когда поняли, что 
там им не спастись, — на самый верхний этаж, тре-
тий, оттуда их эвакуировали подоспевшие спасатели 
с лестницей.  

Госпитализировать пришлось всех 30 посетите-
лей. Взрослых отвезли в городскую больницу Киро-
ва, детей — в госпиталь Силищевой. Сейчас они полу-
чают увлажненный кислород и антигистаминные 
препараты.

— Лекарств хватает. Все назначения сделаны. Сей-
час мы берем у детей анализы, назначенные реани-
матологами. Все ребята стабильны, — сообщил глав-
врач детской больницы Юрий Яснопольский.

Практически сразу возбудили уголовное дело за 
оказание не отвечающим требованиям безопасно-
сти услуг. В пресс-службе губернатора области сооб-
щили, что бассейн закрыли до конца года, все систе-
мы отключены. Будет полностью заменена вода, про-
ветрено и продезинфицировано помещение спор-
ткомплекса. 

Вероятно, обезза-
раживая бассейн, 
сотрудники нару-
шили последова-
тельность работы 
с химикатами

Сведения о наличии земельных участков, государс-
твенного и (или) муниципального имущества, рас-
положенных в границах особой экономической зоны 
«Моглино», созданной на территории муниципального 
образования «Псковский район» Псковской области, и не 
сданных в аренду по состоянию на 1 декабря 2020 года.

Земельные участки: КН 60:18:0182002:99 площадью 
28 262 кв. м; КН 60:18:0182002:103, площадью 47 503 кв. м; КН 
60:18:0182002:109, площадью 38 773 кв. м; КН 60:18:0182002:128, 
площадью 16 746 кв. м; КН 60:18:0182002:139, площадью 
30 000 кв. м; КН 60:18:0182002:101, площадью 1 056 137 кв. м; 
КН 60:18:0182003:135, площадью 423 328 кв. м.

Предусматривается возможность формирования земель-
ных участков из земельных участков с КН 60:18:0182002:101, 
КН 60:18:0182003:135 индивидуально под каждого входящего 
в особую экономическую зону резидента.

Более подробную информацию можно получить на сайте: 
www.moglino.com, или по телефону: 8 (8112) 29-33-33, 29-33-44.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРОЕКТ  В Сокольниках завершается реконструкция 
теннисного центра «Спартак»

Корты будущих побед 
Любовь Проценко

П
андемия пройдет, и 
любители спорта и 
просто здорового 
образа жизни смогут 
вновь вернуться на 
корты, ледовые поля 
и другие спортивные 
комплексы, уверены 
столичные власти. А 

потому даже во время борьбы с 
коронавирусом обновление спор-
тивной инфраструктуры в городе 
не прекращается. Скоро ее попол-
нит теннисный центр «Спартак» 
в парке Сокольники, который бу-
дет готов до конца года. Об этом 
заявил мэр Москвы Сергей Собя-
нин, осмотрев вчера ход работ 
вместе с заместителем председа-
теля правительства РФ по вопро-
сам цифровой экономики и инно-
вациям, связи, СМИ, а также 
культуры, туризма и спорта 
Дмитрием Чернышенко.

Собственно, теннисные корты 
в Сокольниках открылись еще 
полвека тому назад. Но интенсив-
ная эксплуатация и отсутствие 
ремонта в последние годы приве-
ли к тому, что часть сооружений 
были признаны аварийными. К 
тому же использовать их в основ-
ном можно было только летом, 
так как ни нормального тепло-
снабжения, ни канализации во 
время их сооружения не предус-
мотрели. И вот пару лет назад ин-
вестор АО «Теннисный центр 
Спартак» взялся за реконструк-
цию. Что же увидят любители тен-
ниса по завершении работ? На 
площади 52,6 квадратных метра 
16 крытых и 16 открытых кортов, 
26 из них с грунтовым покрытием 
и 6 — с покрытием «Hard». Искус-
ственное освещение на открытых 
кортах позволит играть и трени-
роваться по вечерам. Построен-
ные из деревоклееных конструк-
ций с прозрачными фасадами и 
наружным остеклением, крытые 
корты гармонично вписались в 
уникальный природный пейзаж 
парка. Внутри — высококачест-
венное оборудование, включая 
современную аудиосистему и ос-
вещение, отвечающее требовани-
ям Международной федерации 
тенниса. Во время соревнований 
там можно будет установить для 
зрителей мобильные трибуны на 
240 мест. Залы же в любой мо-
мент легко трансформировать 
для занятий бадминтоном, едино-
борствами, фехтованием, гимна-
стикой и другими видами спорта.

«Выдающийся объект, — оце-
нил Дмитрий Чернышенко. — Сде-
лан в соответствии со всеми но-
выми требованиями сохранения 
окружающей среды». По мнению 
вице-премьера, это еще и хоро-
ший пример частно-государст-
венного партнерства. Собянин 
добавил, что в столице таким 
образом строится около 60 про-

центов новых физкультурно-
оздоровительных объектов. В тех 
же Сокольниках их три: помимо 
готовящегося к открытию тенни-
сного центра, в прошлом году был 
запущен ледовый центр, а в но-
вом году встанет на реконструк-
цию и ледовый дворец: «Так что 
все крупные спортивные объекты 
в Сокольниках будут с новыми 
технологиями, с новыми требова-
ниями на новом уровне».

На базе нового центра плани-
руется организовать подготовку 
275 юных спортсменов, а также 
создать теннисную академию. В 
свободное же время от трениро-
вок поиграть здесь смогут все лю-
бители тенниса. А их в столице не-
мало — порядка 50 тысяч москви-
чей занимаются большим тенни-
сом. Для них в городе уже работа-
ют 800 кортов. Еще два крупных 
теннисных комплекса с кортами 
предусмотрено построить Адре-
сной инвестиционной програм-
мой Москвы на 2021—2023 годы. 
В частности, один из них располо-
жится в Лужниках, а второй — 
Дворец тенниса в составе Нацио-
нального теннисного центра им. 
Хуана Антонио Самаранча на Ле-
нинградском шоссе, неподалеку 
от Северного речного вокзала.  

И мэр Москвы Сергей Собянин, и вице-премьер федерального правительства Дмитрий Чернышенко, и сами юные 
спортсмены, и их тренеры высоко оценили качество реконструкции центра. 

АКЦИЯ Москвичи исполняют 
желания детей 

И сбываются 
мечты 

Ангелина Зеленькова 

За несколько недель до Нового 
года каждый москвич может 
стать зимним волшебником. 
Для этого вовсе необязательно 
надевать костюм с бородой и 
красной шубой. Среди тех, кто 
ждет новогоднего чуда, дети с 
инвалидностью и тяжелыми за-
болеваниями, из многодетных и 
малообеспеченных семей. Они 
уже написали письма Деду Мо-
розу. Чтобы исполнить их завет-
ные желания, достаточно при-
соединиться к благотворитель-
ной акции «Исполни желание». 

Письма детей опубликованы 
на сайте ispolni.mosdmm.ru в 
разделе «Исполни желание». В 
них мальчишки и девчонки с 
гордостью рассказывают о сво-
их достижениях за год: были по-
слушными, приносили из школы 
пятерки, помогали с уборкой, 
учились рисовать, плавать. Все 
они верят в Деда Мороза и над-
еются, что за их успехи он поло-
жит желанный подарок под елку.  

Желания у детей разные: 
одни просят игрушки, кон-
структор, радиоуправляемый 
квадрокоптер, другие — велоси-
пед, веб-камеру, модные крос-
совки, пуховик. . .  Малышам 
письма помогли написать роди-
тели. Например, шестилетний 
Юра попросил маму расска-
зать, что он много трудился в 
уходящем году — занимался 
спортом, помогал бабушке и де-
душке на даче, но вот писать и 
читать пока не научился, поэто-
му очень хочет обучающий на-
бор «Умница. Читаю легко». 
Судя по статусу — «Письмо по-
лучено», — желание мальчика 
скоро сбудется.

«У каждого письма на сайте 
есть четыре статуса: «Испол-
нить желание» — письмо еще 
никто не выбрал, «Письмо по-
лучено» — кто-то уже выполня-
ет пожелание, «Дед Мороз в 
пути» — курьер получил пода-
рок и отправился к ребенку, а 
сразу после доставки статус 
меняется на «Подарок полу-
чен», — рассказала Ксения Де-
рябина, менеджер по связям с 
общественностью Московской 
дирекции массовых мероприя-
тий. В этом году, по ее словам, 
впервые собраны письма от де-
тей с онкологией. Им прежде 
всего нужны «полезные» по-
дарки для реабилитации. К 
примеру, семилетней Маше, 
которая находится в ремиссии 
после сложного лечения опухо-
ли головного мозга, реабили-
тологи порекомендовали заня-
тия дома с эллиптическим тре-
нажером. Есть хорошая но-
вость: тренажер совсем скоро 
будет в пути. 

Пока не отправили письмо 
ребенка Деду Морозу? Еще не 
поздно — желания собирают по 
а д р е су:  i s p ol n i . z h ela n i e @
yandex.ru. Каждый год до 31 де-
кабря с помощью добрых людей 
удается осчастливить более со-
тни ребят. Судя по нынешним 
статусам, москвичи активно 
участвуют в акции — всего за 
пару дней после старта почти 
все письма детей уже разобра-
ны. На покупку подарка им от-
водится три дня. Затем его нуж-
но привезти в рабочие дни с 
10.00 до 19.00 в офис Москов-
ской дирекции массовых меро-
приятий (Тверская улица, 5/6). 
После чего курьер доставит по-
сылку малышу под елку.  

РЕЗОНАНС  Хакеры взломали более двух тысяч 
постаматов 

Сыграли в ящики    
Сергей Бабкин 

В 
Москве и других регионах 
России хакеры умудри-
лись взломать целую сеть 

постаматов — электронных ка-
мер хранения доставленных за-
казов — оператора PickPoint. 
Дверцы ящиков, по словам оче-
видцев, словно сами собой от-
крылись, и часть посылок бес-
следно исчезла. 

Как сообщили в пресс-служ-
бе компании, это была первая в 
мире атака на постаматы. Из 
восьми тысяч точек, которые 
обслуживает PickPoint, было 
атаковано 2732 устройства. 
«Нам удалось зафиксировать 
атаку на ранней стадии, поэто-
му большую часть терминалов 
смогли отключить и заказы в 
них не пострадали», — отмети-
ли представители PickPoint. 
Сотрудники сумели забрать 
посылки из открывшихся яче-
ек. Компания разработала схе-
му, по которой заказанные в 
интернете товары просто пере-
местят в другие ячейки и опо-
вестят всех клиентов по SMS. 
При этом компания признала, 
что некоторые заказы пропали 
и заказчики получат стопро-
центное возмещение потра-
ченных денег. 

PickPoint привлек IT-специа-
листов для ликвидации послед-
ствий кибератаки. Буквально за 
выходные работа устройств 
была восстановлена. «PickPoint 
подтверждает свои обязатель-
ства по соблюдению интересов 
своих получателей и заказчи-
ков. Мы делаем все необходи-
мое, чтобы от действий кибер-
преступников был минималь-
ный ущерб», — говорится в заяв-
лении компании. 

Среди клиентов, которые во-

время не получили свой заказ, 
оказался и IT-эксперт Сергей 
Афонин. «Когда я отправился 
получать его, то пришло SMS, 
что автомат неисправен, — поде-
лился он с «РГ». — На следующий 
день меня оповестили, что заказ 
находится в другом постамате». 
По оценкам Сергея Афонина, 
мотивация хакеров может быть 
абсолютно любой: от простого 
хулиганства до желания доста-
вить проблем конкретной фир-
ме. «Механизмов такой атаки 
может быть несколько, но, ско-
рее всего, постаматы получили 
команду с сервера на открытие 
ячеек», — полагает собеседник 
«РГ». 

От подобных атак могут по-
страдать любые распределен-
ные системы, то есть сервер 

плюс «подчиненные» устройст-
ва. И стопроцентной гарантии 
защиты тут нет — всегда может 
найтись злоумышленник с пра-
вами доступа, который сможет 
дать «не ту» команду. В числе 
возможных объектов такой ата-
ки IT-эксперт назвал плазмен-
ные телевизоры, транслирую-
щие рекламу. В Москве такой 
случай уже был в 2018 году, ког-
да в Марьине в одном из подъе-
здов на «голубом экране» вме-
сто социальных роликов и ин-
формации показали порно. 
Правда, в том инциденте высо-
кие технологии ни при чем: ху-
лиганы просто вставили в 
устройство флешку.  

Сеть постаматов хакеры атаковали 
впервые — и, надо признать, небез-
успешно. 

СОСЕДИ Историки России 
и Украины представили 
совместную работу 

Летописец 
Величко

Елена Новоселова

В Российском историческом обществе прошла пре-
зентация впервые опубликованной в полном объеме 
летописи Самойло Величко — запорожского казацко-
го летописца. Давно не было таких значимых резуль-
татов совместной работы украинских и российских 
историков. Огромный том появился в итоге сотрудни-
чества Центра по изучению истории Украины Санкт-
Петербургского государственного университета и 
Национальной академии наук Украины.

«Книга летопи-
сей важна для из-
учения XVII и XVIII 
веков. Для украин-
ского народа этот 
период — век проти-
воречий, век до-
вольно сложной 
истории столкнове-
ния разных тенден-
ций и направлений 
политики, и поэтому получение дополнительного 
источниковедческого произведения, позволит лучше 
понять украинскую ситуацию», — заявил, открывая 
презентацию, научный руководитель Института все-
общей истории РАН Александр Чубарьян. «Общение с 
украинскими коллегами, особенно по такому прекра-
сному поводу в высшей степени радует, — поддержал 
разговор специальный представитель президента РФ 
по международному культурному сотрудничеству Ми-
хаил Швыдкой. — Как бы ни складывались отношения 
между нашими государствами на политическом уров-
не, если мы озабочены нашим общим будущим и прош-
лым, то, конечно, совместная работа — это самое луч-
шее, что может быть на свете».

Руководитель киевской группы подготовки изда-
ния, член редколлегии Андрей Бовгиря в ответ заявил, 
что ему очень приятно видеть такой интерес к летопи-
си Величко со стороны российского научного сообще-
ства. «За последние 200 лет было семь попыток изда-
ния этой летописи. Теперь благодаря совместной рабо-
те мы имеем наконец полное издание», — сказал он.  

За последние 
200 лет было семь 
попыток издания 
летописи

Голубей не назовешь гурманами, 
но лучше их кормить пшеном, 
а не испорченной выпечкой.

Большим теннисом занимаются 50 тысяч москвичей. Обновленный центр «Спартак» в Сокольниках станет для них хорошим подарком. 
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Кстати

Всем птицам вредны любые жа-

реные, соленые, перченые про-

дукты, ржаной хлеб, сдоба, све-

жий белый хлеб, пшено, фрукты, 

миндаль.
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ТЕХНОЛОГИИ  YouTube 
будет бороться 
с оскорблениями 
в комментариях к видео

Троллям здесь 
не место

Иван Черноусов

YouTube запускает новый алгоритм, который будет 
блокировать оскорбительные комментарии под видео-
роликами. Если алгоритмы решат, что комментарий, 
который собирается написать пользователь, кого-то 
унижает или оскорбляет, то его автору будет предло-
жено обдумать свои слова перед публикацией. Об этом 
сообщает издание The Verge.

Кроме того, предупреждения будут появляться и воз-
ле сообщений, которые похожи на те, на которые ранее 
жаловались пользователи. После этого комментарий 
можно будет отредактировать или оставить как есть. Ав-
торы роликов смогут самостоятельно настраивать 
фильтр для комментариев, позволяющий отсеивать лю-
бые ненавистнические и неприемлемые сообщения. В 
свою очередь, эти сообщения будут автоматически от-
правляться на проверку модераторам видеохостинга.

Новый инструмент появится в разделе «YouTube 
Студии» и только для английского языка, но затем его 
выпустят и для других языков. На оскорбления на рус-
ском языке он начнет реагировать в 2021 году.

«Блокировка оскорбительных комментариев мо-
жет привести к тому, что хейтеров станет меньше, но 
при этом YouTube сохранит свои позиции, — рассказы-
вает Дамир Фейзуллов, директор по digital & social 
media коммуникационного агентства PR Partner. — Со-
циальные сети стали агрессивной территорией из-за 
возможности писать все, что угодно». По мнению эк-
сперта, соцсети используют не только чтобы делиться 
чем-то полезным, общаться с друзьями и коллегами, 
но и выплескивать негатив, накопившийся от трудно-
стей на учебе, работе и в личных отношениях. «Здесь 
организуется травля на конкретных пользователей и 
прочее. Это необходимо регулировать», — резюмирует 
Фейзуллов. Ранее соцсеть «ВКонтакте» запустила ней-
росеть для защиты от оскорблений и угроз.  

ОПРОС Россияне готовы 
полностью перейти
на онлайн-страхование

Полис
на удаленке

Евгения Носкова

Полностью перейти на цифровое страхование готовы 
75% россиян, показал «Индекс Застрахованного», под-
готовленный Всероссийским союзом страховщиков 
(ВСС) и AC&M-Consulting. Это аналитический показа-
тель, оценивающий уровень цифровизации продуктов и 
услуг страховых компаний для физических лиц.

Цифровым страховым продуктам доверяют 65% 
россиян, а 75% полностью удовлетворены онлайн-взаи-
модействием со страховщиками. В основе индекса — 
данные компаний и опросы населения, его диапазон от 
0 до 100%. Все показатели были разделены по трем 
группам — цифровое присутствие (есть ли сайт, мобиль-
ное приложение, онлайн-продажи), цифровая практика 
(не только покупки полисов, но и урегулирование стра-
ховых случаев онлайн) и цифровое восприятие (субъек-
тивное восприятие потребителями опыта взаимодейст-
вия с цифровыми сервисами). В целом по рынку значе-
ние индекса составило 43%. «Значительная часть насе-
ления предпочитает 
физический контакт 
полному переходу в 
онлайн, поэтому по-
казатель в 100% в 
ближайшее время 
недостижим. Но от-
расль близка к пере-
ломным 50% — это 
грандиозное дости-
жение», — отметил 
управляющий пар-
тнер AC&M-
Consulting Михаил 
Алексеев.

Готовность взаимодействовать со страховщиками 
онлайн тем выше, чем меньше и отдаленнее населенный 
пункт. В глубинке предложение страховых услуг огра-
ничено. В целом по России полис покупали онлайн 47%, 
а урегулировали страховой случай онлайн — 14% клиен-
тов страховых компаний. В онлайн-урегулировании 
страховщики пока отстают. Если сайты и приложения 
есть практически у каждого из них, то возможность по-
дать заявление об убытке и получить возмещение он-
лайн — в основном у крупнейших компаний.

«Мы всегда придавали большое значение цифровиза-
ции, но пандемия сильно ускорила эти процессы. Бес-
контактное взаимодействие с клиентом стало обяза-
тельным», — подчеркнул президент Всероссийского со-
юза страховщиков Игорь Юргенс. Наиболее широко оно 
применяется в моторных видах страхования. В ОСАГО 
действует европротокол, позволяющий оформить ДТП 
по упрощенной схеме. А для покупки каско больше не 
надо ехать в салон — осмотр автомобиля можно снять са-
мому и отправить видео страховщику. По данным ЦБ 
РФ, за пять лет объем страховых продуктов, проданных 
онлайн, вырос почти в 20 раз. В первую очередь такую 
динамику обеспечили ОСАГО, страхование выезжаю-
щих за рубеж и страхование от несчастных случаев.  

В России покупали полис онлайн почти половина автовла-
дельцев.

Читайте также: Иностранные соцсети накажут за цензуру 
российского контента
rg.ru/art/1993565

Покупали полис 
онлайн 47%, 
а урегулировали 
страховой случай 
онлайн — 
14% россиян

Аркадий Говоров

Д
оля нефтегазовых доходов 
в бюджете страны на фоне 
рекордного падения коти-

ровок в этом году составит 
27,8%, против 39,3% в 2019 
году. В зависимости от цен на 
энергоресурсы она будет ме-
няться, но даже по самым песси-
мистичным прогнозам останет-
ся выше 25% в ближайшие годы, 
по оценке минфина. Кроме того, 
ожидается рост доходов от тор-
говли продуктами нефтехимии 
(глубокой переработки нефти и 
газа), с более высокой добав-
ленной стоимостью, иногда в 
несколько раз превышающей 
стоимость сырья, из которого 
она была произведена.

«Нефтехимия — одна из наи-
более быстрорастущих отра-
слей экономики мира, и в бли-
жайшие 15 лет спрос на нее бу-
дет опережать средние темпы 
роста потребления нефти», — 
заявил вице-премьер Алек-
сандр Новак во время поездки 
на комбинат «ЗапСибНефте-
хим». По словам вице-премье-
ра, несмотря на существую-
щий прогресс развития отра-
сли в нашей стране и огромный 
ресурсный потенциал России, 
ее доля в мировом нефтехими-

ческом производстве пока 
остается совсем небольшой — 
всего около 2,5%. Чтобы ис-
править ситуацию, в России 
планируется создать шесть не-
фтегазохимических кластеров, 
один из которых в Арктике.

Производство автомобиль-
ного бензина, авиакеросина и 
генерация электричества еще 
долго будут зависеть от иско-
паемого топлива. Спад миро-
вого спроса на углеводородное 
сырье, вызванный пандемией 
COVID-19, породил иллюзию 
быстрого и легкого энергопе-
рехода (использования возоб-
новляемых источников энер-
гии — ВИЭ). Но дело это очень 
долгое и затратное и по карма-
ну лишь очень богатым стра-
нам. Даже в Европе их можно 
пересчитать на пальцах одной 
руки. Для большинства же ми-
ровых потребителей энергоре-
сурсов, в том числе самых 
крупных, таких как Индия и 
Китай, определяющими факто-
рами по-прежнему остаются 
их доступность и цена.

«Даже самые радикальные 
сценарии декарбонизации не 
предполагают отказа от нефти 
и газа, — говорит директор по 
консалтингу в секторе госрегу-
л и р о в а н и я  Т Э К  V Y G O N 

Consulting Дарья Козлова. — 
Прогнозы развития мировой 
э н ер гет и к и  к о м п а н и и  В Р, 
ОПЕК, МЭА и прочих показы-
вают, что углеводороды будут 
занимать значительную долю в 
потреблении первичных энер-
горесурсов как минимум до 
2050 года». По ее мнению, в 
перспективе 20—30 лет нефть и 
газ будут оставаться одним из 
ключевых источников попол-
нения российского бюджета. 
Наша страна является одним 

из самых низких по себестои-
мости производителей в мире 
(без учета налогов), и конку-
ренцию на рынке мы вполне 
можем выдержать.

При этом нефтегазовой от-
расли предстоит пройти опре-
деленную трансформацию. 
«Нужно соответствовать меня-
ющемуся на мировом рынке 
спросу на различные виды 
энергоносителей и произво-
дить продукцию более высо-
ких переделов, — отмечает ди-

ректор департамента консал-
тинга «Делойт», СНГ Павел Ев-
теев. — Речь может идти о про-
изводстве альтернативных 
источников энергии (напри-
мер водородного топлива), а 
также дальнейшем развитии 
нефтегазохимии. Последнее 
означает не только создание 
продукции с высокой добав-
ленной стоимостью. Это еще и 
рабочие места, и использова-
ние современных технологий 
на всей производственной це-
почке — что ведет к мультипли-
кативному эффекту на эконо-
мику».

Один рубль в нефтехимии 
создает дополнительно 1,9 ру-
бля валового внутреннего про-
дукта в экономике. Это проис-
ходит за счет развития перера-
батывающих и потребляющих 
синтетическую продукцию от-
раслей, а также смежных сфер 
— инжиниринга, машинострое-
ния и других. Кроме того, на-
пример, глубокая переработка 
этана увеличивает добавлен-
ную стоимость создаваемой из 
него продукции в четыре раза.

Нефтехимическая отрасль 
доказала свою устойчивость в 
период кризиса. Несмотря на 
COVID-19, она не покажет зна-
чительного падения по итогам 

2020 года, в том числе за счет 
дополнительного устойчивого 
спроса на отдельные виды про-
дукции — средства защиты и од-
норазовую упаковку. В этом 
году был принят инструмент 
по поддержке нефтехимии на 
сжиженном углеводородном 
газе и этане, который позволил 
приступить к реализации не-
скольких крупных проектов 
(например, Амурский газохи-
мический комплекс, Иркут-
ский завод полимеров и Бал-
тийский химический ком-
плекс). На сегодня в России за-
явлено более 20 проектов в не-
фте- и газохимической отра-
слях с суммарным объемом ин-
вестиций более 4 трлн рублей, 
из которых около 1 трлн ру-
блей находятся уже в высокой 
стадии проработки. Большин-
ство из них ориентировано на 
экспорт продукции, но потен-
циал роста есть и на внутрен-
нем рынке. Например, потре-
бление основных пластиков на 
одного человека в России более 
чем в два раза меньше, чем в 
Европе. Поэтому развитие от-
раслей-потребителей, в пер-
вую очередь строительства и 
производства упаковки, также 
станет точкой роста и химиче-
ской отрасли.  

РЕСУРСЫ Уровень потребления газа восстановится к 2022 году

Спрос вылетит в трубу
Сергей Тихонов 

У
ходящий год оказал-
ся не самым лучшим 
для газового рынка — 
снижение спроса из-
за двух подряд те-
плых зим усугуби-
лось пандемией, а 
падение цен оказа-
лось рекордным за 

много лет. При этом газ продол-
жают называть наиболее пер-
спективным энергоресурсом 
будущего — доступным, эколо-
гически чистым, а теперь еще и 
мобильным благодаря разви-
тию торговли сжиженным при-
родным газом (СПГ).

О том, можно ли управлять 
газовым рынком, как это делает 
ОПЕК на нефтяном, и означает 
ли развитие производства СПГ 
крах для экспортеров трубо-
проводного газа, в интервью 
«Российской газете» рассказал 
глава «Форума стран — экспор-
теров газа» (ФСЭГ) Юрий Сен-
тюрин.

Произошедший кризис на газо-
вом рынке был следствием 
пандемии или она стала лишь 
его катализатором?

ЮРИЙ СЕНТЮРИН: Уже к концу 2019 
года в газовой отрасли предло-
жение устойчиво опережало 
спрос. Причина в общем замед-
лении темпов экономического 
роста и серьезном избытке 
мощностей по сжижению при-
родного газа. Свою роль также 
сыграли две подряд теплые 
зимы в Северном полушарии. 
Пандемия и связанные с ней ка-
рантины лишь усилили уже су-
ществующие тенденции, доба-
вив к действующим негативным 
факторам еще и снижение спро-
са на газ. При этом, по нашей 
оценке, последствия COVID-19 
для мирового газового рынка 
будут не такими глобальными, 
как для нефтяного, в силу неод-
нородности в структуре потре-
бления природного газа в раз-
личных регионах и странах.

Когда можно ожидать вос-
становления спроса на газ? 
Насколько он пострадал в 
сравнении с другими энергоре-
сурсами?

ЮРИЙ СЕНТЮРИН: Из-за общего эко-
номического спада мировое по-
требление газа в 2020 году мо-
жет сократиться от 2,8 до 3,5%. 
Но пандемия еще не побеждена, 
поэтому мы рассматриваем и 
более пессимистический сцена-
рий с пятипроцентным сниже-
нием. После высокого прироста 
на 4,9% в 2018 году в следую-
щем году он увеличился лишь 
на 1,9%. Тем не менее по итогам 
2019 года рост спроса на газ 
стал вторым после возобновля-
емых источников энергии 
(ВИЭ), что привело к увеличе-
нию его доли в мировом энерго-
балансе до исторического мак-
симума в 23%. Даже сейчас по 
сравнению с другими ископае-
мыми видами топлив газ демон-
стрирует большую устойчи-
вость на фоне COVID-19. Паде-
ние спотовых цен повысило его 
конкурентоспособность в срав-
нении, например, с углем и спо-
собствовало замещению по-
следнего. А снижение использо-
вания газа в коммерческом сек-
торе отчасти компенсируется 
ростом спроса со стороны домо-
хозяйств из-за перехода боль-

шого количества людей на уда-
ленный режим работы.

По нашим прогнозам уро-
вень потребления 2018 года мо-
жет восстановиться уже в сле-
дующем году, а показатель 2019 
года будет достигнут к 2022 
году. Очень многое зависит от 
развития ситуации с пандемией 
и, как следствие, длительно-
стью и жесткостью карантин-
ных ограничений на ключевых 
рынках. Немаловажную роль 
сыграет то, какой окажется 
предстоящая зима.

Когда цены на газ перейдут к 
росту?

ЮРИЙ СЕНТЮРИН: На сырьевой ры-
нок оказала большое влияние 
ситуация, связанная с резким 
падением котировок нефти 
этой весной. Цены на природ-
ный газ к июню этого года до-
стигли своих исторически ми-
нимальных значений. Также со-
кратилась разница между ко-
тировками в различных регио-
нах — Азии, Европы, Америки. 
Спотовые цены на газ на азиат-
ских и европейских рынках в 
первом полугодии 2020 года 
оказались более чем на 50% 
ниже, чем годом ранее. По на-
шим расчетам средняя цена на 
основных мировых хабах — 
американском Henry Hub и 
британском NBP — по итогам 
2020 года не превысит отметку 
в 3,5 доллара за 1 млн БТЕ (бри-
танская тепловая единица. 1 
млн БТЕ — около 27 кубометров 
газа. 128 долларов за 1 тыс. ку-
бометров. — «РГ»). В 2021 году 

прогнозируется восстановле-
ние цен до уровня 4—5 долларов 
за 1 млн БТЕ. Но в краткосроч-
ной перспективе восстановле-
ние уже началось, чему способ-
ствует сезонный фактор. По 
итогам октября цена газа на 
голландском хабе ТТF выросла 
на 40% по сравнению с прош-
лым годом и составила 4,8 дол-
лара за млн БТЕ. В Азии цена на 
хабе JKM составила 7 долларов 
за млн БТЕ, что на 12% выше, 
чем в предыдущем году. Сред-
няя цена в США на Henry Hub 
по итогам октября была на 25% 
выше, чем в прошлом месяце.

Можно ли сказать, что из-за 
пандемии трубопроводные по-
ставки пострадали больше, 
чем торговля СПГ?

ЮРИЙ СЕНТЮРИН: Коронавирус ут-
вердил тренд на активное про-
движение СПГ на газовом рын-
ке, но это совсем не означает ко-
нец эпохи трубопроводных по-
ставок. Просто темпы их роста 
будут ниже, чем у СПГ. По на-
шим прогнозам торговля СПГ 
после рекордного тринадцати-
процентного роста в 2019 году в 
2020 году увеличится лишь на 
3—3,5%. Это связано со сниже-
нием количества новых проек-
тов. В 2021 году объемы могут 
вырасти на 7—7,5% в результате 
возможного оживления спроса 
и запуска новых мощностей по 
сжижению газа. В глобальном 
масштабе рынок СПГ, вероят-
нее всего, сможет сбалансиро-
ваться после пандемии к 2022 — 
2024 годам.

Трубопроводные поставки 
природного газа в 2019 году со-
кратились на 1,7% по сравне-
нию с 2018 годом. За девять ме-
сяцев 2020 года из-за пандемии 
европейский импорт по трубо-
проводам снизился на 17% по 
сравнению с аналогичным пе-
риодом предыдущего года. По-
ставки в Китай по трубопрово-
дам в первой половине 2020 
года упали на 7%.

Как в будущем будет расти 
мировая торговля газом и ме-
няться соотношение на рын-
ке трубопроводного и сжи-
женного природного газа?

ЮРИЙ СЕНТЮРИН: Мы ожидаем, что 
объемы общей торговли природ-
ным газом будут в среднем расти 
на 1,4% в год и составят 1,99 трлн 
кубометров к 2050 году. В сред-
несрочной и долгосрочной пер-
спективе торговля СПГ продол-
жит уверенно расти. В долгосроч-
ной перспективе увеличение 
объемов СПГ на рынке будет под-
держиваться вводом в эксплуата-
цию новых мощностей, а также 
установлением приемлемых спо-
товых цен на этот продукт. Но в 
краткосрочном прогнозе импорт 

трубопроводного газа будет со-
хранять свою привлекательность 
и конкурентоспособность по 
сравнению со СПГ благодаря бо-
лее низким ценам. По нашим 
оценкам, доля СПГ в мировой га-
зовой торговле составит 48% 
(650 млрд кубометров) и 56% 
(1,11 трлн кубометров) в 2030 
году и 2050 году соответственно. 
Уже к 2035 году больше полови-
ны торговли природным газом 
будет приходиться на СПГ.

В каких регионах будет силь-
нее всего расти потребление 
газа?

ЮРИЙ СЕНТЮРИН: В течение следую-
щего десятилетия мировое по-
требление природного газа уве-
личится на 15% к уровню 2019 
года и составит более 4,55 трлн 
кубометров к 2030 году. Около 
70% этого прироста спроса бу-
дет приходиться на страны Ази-
атско-Тихоокеанского региона 
и Северную Америку. Страны 
Юго-Восточной Азии, Китай и 
Индия обеспечат более 40% до-
полнительных объемов миро-
вого потребления ввиду усиле-
ния экологической повестки и 
продолжающегося перехода с 

угля на газ в электрогенерации, 
промышленности и бытовом 
секторе. Прогнозируется здесь 
и расширение использования 
газа в качестве газомоторного 
топлива.

В страновом разрезе Китай 
останется драйвером спроса и 
на горизонте до 2030 года. По-
требление здесь возрастет бо-
лее чем на 60%, достигнув 500 
млрд кубометров. Устойчивый 
рост будет наблюдаться в Ин-
дии, что подкреплено планами 
государства перейти к эконо-
мике, основанной на газе, и 
увеличить долю этого энерго-
ресурса в структуре энергоба-
ланса с 6 до 15% к 2030 году.

Единственным рынком с от-
рицательной динамикой спро-
са на природный газ будет Ев-
ропа из-за развития ВИЭ, уже-
сточения политики в области 
экологии и энергоэффективно-
сти. Однако до 2030 года мы не 
ожидаем и здесь существенно-
го спада, поскольку поэтапный 
вывод из эксплуатации уголь-
ных и атомных станций будет 
компенсирован в том числе 
расширением газовой генера-
ции. Потенциал замещения 
присутствует и в транспор-
тном сегменте, так как все 
больше европейских стран за-
являют намерения минимизи-
ровать использование бензина 
и дизельного топлива. Нормы 
выбросов CO2 для новых авто-
мобилей, утвержденные Евро-
пейским парламентом в 2019 
году, будут способствовать 
дальнейшему внедрению аль-
тернативных транспортных 
средств, обладающих экологи-
ческими преимуществами. Мы 
исходим из того, что такие под-
ходы положительно скажутся 
на росте спроса на газомотор-
ное топливо в Европе.  

Трубопроводный газ будет успешно 
конкурировать с СПГ благодаря 
преимуществу в цене. 

А К Ц Е Н Т

За девять месяцев 2020 года 
из-за пандемии европейский импорт 
по трубопроводам снизился на 17%
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«ВЭБ.РФ» проведет тендеры по реализации средств в индийских 
рупиях (код С45), а также (по необходимости) тендеры 
по реализации средств в долларах США по расчетам с Вьетнамом 
(код Р25). Подробную информацию можно получить на интернет-
сайте корпорации WWW.VEB.RU или по телефонам Агентского 
блока: (495) 604-65-65, доб. 65-12, 67-29, 82-09, 87-30.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Поможет чат-бот 

В московской школе «Интеграл» решили неординар-

но подойти к вопросу и разработали виртуального 

робота — помощника в популярном мессенджере. 

Он предлагает детям пройти разные интерактивные 

тесты и квесты по учебным предметам, от информа-

тики до биологии. А еще — узнать о новых професси-

ях, истории Великой Отечественной войны, прока-

чать логическое мышление. Бот выручает и с «до-

машкой». Как это работает? Достаешь смартфон, от-

крываешь Telegram, выбираешь Integral bot. Пишешь 

в чате, допустим, слово «игра», и тебе автоматически 

выпадает ряд интересных заданий по разным на-

правлениям на выбор. Вот, например, межпредмет-

ное — математика и литература: 

«Герой романа Ф.М. Достоевского «Преступление и 

наказание» Родион Раскольников забрал у старухи-

процентщицы 320 000 рублей — в пересчете на сов-

ременные деньги так оцениваются указанные в про-

изведении «триста семнадцать рублей серебром и 

три двугривенных». Его друг Разумихин покупает 

Раскольникову новую одежду, за которую отдает 

«ровно девять рублей пятьдесят пять копеек». По-

считайте, сколько рублей заплатил бы Разумихин в 

2015 году, если учитывать, что двугривенный равен 

20 копейкам». Прямо со смартфона в том же чате пи-

шешь ответ.

«Цифровые» задачки, виртуальные тесты и обучаю-

щие видео обновляются каждую неделю. Они прохо-

дят экспертизу у коллектива опытных учителей, со-

ответствуют школьным стандартам. При этом есть 

разный уровень сложности для средних и старших 

классов. Чем больше выполнил образовательных 

мобильных «активностей» — тем больше игровых 

баллов заработал и тем в выше поднялся в общеш-

кольном игровом рейтинге. Потратить баллы можно 

на разовое освобождение от нелюбимой «домаш-

ки», причем у любого учителя. Или, к примеру, на 

призы с символикой школы, гаджеты, билеты в му-

зеи, на мастер-классы и экскурсии. И даже получить 

сертификат на платные кружки и секции дополни-

тельного образования.

— Поколение Z — это дети глобализации и цифровых 

технологий. Они много времени проводят в гадже-

тах. И мы решили, что смартфон можно использо-

вать в образовательных целях, — рассказал директор 

ГБОУ Школа «Интеграл» Владимир Лубский. — Дети 

отвечают на вопросы из разных научных областей, 

используя свои гаджеты, получая бонусы и награды. 

Такой подход в обучении называется геймифика-

цией, это тренд современного мира. Баллы можно 

обменять на «иммунитет» от классических домаш-

них заданий. А свое место в рейтинге можно увидеть 

в таблице лидеров, которая транслируется на экра-

нах в школьных корпусах и в самом боте.

АКТУАЛЬНО Рособрнадзор 
запустил навигатор 
для подготовки к ЕГЭ

Кликни 
на экзамен

Анна Владимирова

Рособрнадзор и Федеральный институт педагогиче-
ских измерений (ФИПИ) запустили навигатор для под-
готовки к ЕГЭ-2021 и ОГЭ-2021. 

— Понимая все сложности учебного процесса в усло-
виях пандемии, мы подготовили этот навигатор, чтобы 
облегчить выпускникам и их учителям поиск нужной 
информации для подготовки, — заявил руководитель 
Рособрнадзора Анзор Музаев. — Материалы были опе-
ративно обновлены с учетом результатов экзаменаци-
онной кампании 2020 года и изменений в ЕГЭ и ОГЭ 
2021 года. Они будут полезны как для организации за-
нятий в классе, так и для дистанционной и самостоя-
тельной подготовки. Нам важно, чтобы все выпускни-
ки получили максимум полезной информации, кото-
рая поможет им организовать подготовку к итоговой 
аттестации.

В навигаторе — вся самая актуальная информация. 
Это документы, ссылки на по-
лезные материалы, аннотации 
в виде текстов и кратких видео-
роликов. Это открытый банк 
заданий ЕГЭ и ОГЭ, демовер-
сии, инструкции по итоговому 
сочинению и собеседованию, 
методические материалы для 
учителей. Информация будет 
постоянно дополняться и об-
новляться.  

НАЦПРОЕКТ Потерявшие 
работу во время COVID-19 
учатся новым профессиям

Мастер 
покажет класс

Ксения Семенко, Роман Мерзляков, 
Дина Непомнящая, Москва — Волгоград — Улан-Удэ

Волгоградца Вадима Подгорного коронавирус, что на-
зывается, ударил под дых : в прошлом году выпускник 
«политеха» с дипломом экономиста устроился в не-
большую компанию, но кризис вынудил руководство 
сократить штат. И молодой человек остался без работы. 

— Решил повысить квалификацию, прошел отбор на 
бесплатное обучение в Центре опережающей профес-
сиональной подготовки, — рассказывает он. — Хоть эко-
номика и программирование на первый взгляд не очень 
связаны, я изучаю проектирование и разработку ин-
формационных систем для бизнеса. Думаю, это сделает 
меня более востребованным на рынке труда.

Программу по профессиональному обучению рос-
сиян, пострадавших из-за эпидемиологической ситуа-
ции, реализует 
Союз «Молодые 
профессионалы 
(Ворлдскиллс Рос-
сия)» и минпросве-
щения. Цель — под-
держать людей, у 
которых возникли 
проблемы с рабо-
той, дать им новые  
навыки. Например, 
можно «прокачать» 
себя на курсах по 
веб-дизайну, монта-
жу кабельных сетей, 
бетонным и строительным работам, 3D-моделирова-
нию для компьютерных игр. И даже на визажиста и сти-
листа можно выучиться. А еще на кондитера, плотника, 
мебельщика… Выбор огромный.

Обучение проходит онлайн и в Центрах опережаю-
щей профессиональной подготовки (ЦОПП) 
Worldskills, которые создаются по всей стране в рамках 
нацпроекта «Образование». Центры, оснащенные са-
мым современным оборудованием, позволяют любо-
му, вне зависимости от возраста, бесплатно освоить но-
вые навыки, повысить квалификацию, получить про-
фессию: и школьнику, и вчерашнему студенту, и тем, 
кому за 40, и пенсионерам. В этом году на курсы запи-
сались 930 волгоградцев. Школьникам нравятся компе-
тенция оператора электронного набора и верстки, сту-
дентам — дизайн интерфейсов, предпенсионерам — на-
правление «Сборщик изделий электронной техники».

В ноябре открылся Центр профподготовки на базе 
Бурятского республиканского индустриального техни-
кума. Одним из первых, кто решил обучиться в ЦОПП, 
стал Эрдэни Мункуев. Молодой человек учится в техни-
куме на помощника машиниста электровоза. Решил по-
лучить еще одну профессию — спасателя МЧС.

— Эти знания любому человеку пригодятся, — рас-
сказывает Эрдэни. — Особенно мне нравится практика: 
мы выезжали в горы, вязали узлы, отрабатывали свои 
действия на манекене. После окончания курсов можно 
повысить квалификацию, и я уже решил, что обязатель-
но это сделаю.

Утвержден целый перечень направлений, приори-
тетных для развития экономики республики.  

Уроки сделал?

Такое масштабное и 
всестороннее исследо-
вание «домашки» в 40 

регионах России было прове-
дено впервые за всю современ-
ную историю. Причем в рамках 
Государственного задания Ми-
нистерства просвещения РФ. 
Ключевые цифры: более 95% 
учителей российских школ за-
дают «домашку» ежедневно 
после каждого проведенного 
ими урока. А две трети — даже 
после контрольных работ.

— На вопрос: «На что бы вы 
потратили время, если отме-
нить домашние задания», стар-
шеклассники отвечают одноз-
начно: на подготовку к ЕГЭ. Ре-
бята предлагают ввести персо-
нальный подход с учетом вы-
бранных для сдачи ЕГЭ пред-
метов, убрать задания по не-
профильным предметам, — де-
лится Ирина Осмоловская. — 
При этом на выполнение до-
машних заданий у них уходит 
до 2 до 7 часов в день. Санитар-
ные нормы по учебной нагруз-
ке нарушены.

Кстати, что говорят СанПи-
Ны? Учебные предметы, требу-
ющие больших затрат времени 
на домашнюю подготовку, не 
должны группироваться в один 
день. А у первоклашек домаш-
них заданий вообще быть не 
должно! На практике в элек-
тронном журнале учитель пи-
шет на месте «домашки» про-
черк, а в родительский чат для 
малышей — полный набор. 
Здесь и задания в рабочих те-
традях, и прописи, и счет, и 

окружающий мир, и стихи наи-
зусть. 88% родителей перво-
клашек подтверждают: на дом 
задают, и прилично.

Психологи уверяют: школь-
ник должен научиться нести 
ответственность за какое-то 
дело, планировать свое время. 
«Домашка» подходит для этого 
лучше всего. 

Но — без перегрузок. По сло-
вам Ирины Осмоловской, в не-
которых зарубежных странах 
объем «домашки» в разы мень-
ше российского или ее вовсе 
нет. Но чаще всего это школы 
полного дня, когда вся работа 
идет в классах. Плюс ко всему 
за рубежом школьные про-
граммы совершенно другие.

Совсем отменить «домаш-
ку» в России нельзя, но можно 
ее изменить. Вопрос: как сде-
лать ее интереснее и полезнее?

— Мы спрашивали об этом 
учителей. Главная мысль в от-
ветах: чтобы изменить домаш-
ние задания, необходимо пре-
жде всего внести изменения в 
учебные программы по пред-
метам, — говорит Ирина Осмо-
ловская.

Учителям банально не хва-
тает часов. Так, на биологию в 
5-м классе отводится 1 час в 
неделю. Параграф учебника по 
этому предмету состоит при-
мерно из 1,5—2 листов текста, 
включает около 7 ранее неиз-
вестных школьнику терминов, 
3—4 рисунка, вопросы по теме. 

— Можно ли за 45 минут про-
верить прошлую «домашку», 
объяснить новый материал, да 
еще выполнить небольшую ла-
бораторную работу? Конечно 
нет! — считает старший науч-
ный сотрудник лаборатории 
дидактики и философии обра-
зования «Института стратегии 
развития образования РАО» 
Ирина Ускова.

В итоге в очередную «до-
машку» уходит чтение параг-
рафа, изучение терминов и 
определений, ведение разноо-
бразных дневников наблюде-
ний и рабочих тетрадей. И это 
только биология. 

А учитель литературы зада-
ет сочинение, обществовед 
просит подготовить реферат о 
государственном бюджете, ма-
тематик — решить задачки с 

элементами матанализа, исто-
рик — подготовить конспект 
про денежную реформу. И все 
это надо сделать к завтрашне-
му дню... Исследование показа-
ло самые «популярные» типы 
домашних заданий в россий-
ских школах: чтение парагра-
фа и ответы на вопросы, работа 
с контурными картами, реше-
ние задач и примеров, пере-
сказ, грамматические упраж-
нения, подготовить сообще-
ние, презентацию. Все это ра-
ботает только на закрепление 
знаний, уверяют эксперты.

Но дети, оказывается, хотят 
совершенно другого. Их спро-
сили: «Какая домашняя работа 
вам больше нравится»? В топе 
учеников 5—9 классов — зада-
ния практической направлен-
ности, с конкретным результа-
том. 

Так, дома они хотели бы вы-
ращивать растения и наблю-
дать за ними, составлять биз-
нес-план, определять, как по-
ступить в той или иной ситуа-

ции, просматривать научно-
популярные фильмы с даль-
нейшим ответом на вопросы, 
создать модель собственного 
дома… Причем выбирая из 
д в у х  т и п о в  з а д а н и й  —  н а 
компьютере или в тетради — 
примерно 65 процентов ребят 
выбрали задания «в бумаге».

— Необходимо сместить 
центр тяжести изучения и от-
работки материала именно на 
урок. По некоторым предме-
там можно вообще отказаться 
от домашних заданий. На ИЗО 
— дорисовать картину на уроке, 
на технологии — доделать по-
делку и не перекладывать ее на 
родителей, посмотреть фильм 
про композитора на уроке му-
зыки, отработать порядок дей-
ствий при чрезвычайной ситу-
ации на ОБЖ вместе с учите-
лем, — говорит Ирина Ускова. — 
Домашние задания должны 
«дружить» со здравым смы-
слом, не нарушать здоровье 
школьников.

Также среди идей — интег-
рировать темы по разным пред-
метам в одно задание, сокра-
тить их объем, больше задавать 
творческих, практических и 
нестандартных заданий. 

Сами учителя призывают 
разработать электронное до-
машнее задание к каждому па-
раграфу в виде тестов или 
«цифровых» заданий с воз-
можностью моментальной 
проверки. И — убрать из откры-
того доступа готовые домаш-
ние задания! Проблема списы-
вания стоит очень остро.  

Учителя призывают разработать электронную «домашку» к каждому параграфу в виде тестов или «цифровых» 
заданий с возможностью моментальной проверки. Они должны быть бесплатными.

А К Ц Е Н Т

Синекдоха, эпифора, анафора, метони-
мия, анапест… Слушала, как дочь разби-
рает «Анчар» Пушкина. Отпало всякое 
желание его когда-либо перечитывать 

ВУЗЫ 

Утверждены 
квоты приема 
на целевое 
обучение 
в 2021 году

ВРАЧА 
ВЫЗЫВАЛИ? 
Мария Агранович

Премьер-министр Михаил Ми-
шустин подписал распоряже-
ние правительства, которое 
устанавливает квоту приема на 
целевое обучение по образова-
тельным программам высшего 
образования на 2021 год.

В новом учебном году боль-
ше всего таких бюджетных 
мест в вузах выделят для буду-
щих медиков. Так, по одной из 
самых популярных специаль-
ности — «Лечебное дело» — целе-
викам отдадут 70 процентов, а 
по дефицитным направлениям 
ординатуры — «Анестезиоло-
гия», «Инфекционные болез-
ни», «Бактериология» — все 100 
процентов бюджетных мест.

Среди других топовых у аби-
туриентов направлений — «Ра-
диоэлектронные системы и 
комплексы», «Эксплуатация 
железных дорог», «Системы 
обеспечения движения пое-
здов» — доля целевых мест со-
ставит 70 процентов.

Напомним, целевые бюд-
жетные места выделяются по 
каждой специальности в зави-
симости от потребностей реги-
онов и работодателей. Ребята, 
поступающие в вуз по направ-
лениям будущих работодате-
лей, учатся бесплатно. После 
получения диплома выпускник 
должен отработать не менее 
трех лет в организации, с кото-
рой он заключил договор. 

Процент целевых мест еже-
годно рассчитывает минобрна-
уки на основании заявок рабо-
тодателей и субъектов РФ. При 
этом учитывается и динамика 
целевого приема, а также итоги 
зачисления предыдущих лет.  

КОНКУРС  

Правительство  
определило, 
какие центры 
получат 
господдержку 

ГРАНТЫ 
НА МИЛЛИАРД 
Мария Набиркина 

Подведены итоги отбора науч-
но-образовательных центров 
(НОЦ) для предоставления го-
споддержки в 2021 году. 

Напомним, это уже вторая 
волна грантов на создание и 
развитие НОЦ мирового уров-
ня. Первые пять научно-обра-
зовательных центров были 
определены в 2019 году. Гран-
ты в размере более 700 млн ру-
блей получили центры, распо-
ложенные в Пермском крае, 
Нижегородской, Тюменской, 
Белгородской и Кемеровской 
областях.

В целом же, по указу прези-
дента в ближайшие годы в стра-
не должно быть создано не ме-
нее пятнадцати таких центров 
в рамках нацпроекта «Наука». 
Они объединят ведущие уни-
верситеты, научные организа-
ции, компании реального сек-
тора экономики для решения 
масштабных научно-техноло-
гических задач.

Во второй пятерке  - центры, 
которые займутся проблемами 
инженерии будущего, разра-
боткой передовых технологий, 
исследованиям Арктики. 

Министр Валерий Фальков 
отметил: для мощного техноло-
гического «рывка вперед» не-
обходимо выстроить совре-
менную и эффективную модель 
исследований и разработок.

— Эти  центры призваны 
объединить возможности уни-
верситетов, научных организа-
ций и реального сектора эконо-
мики. При этом важно, чтобы 
НОЦ сосредоточил свое внима-
ние на нескольких ключевых 
проектах, что будет способст-
вовать решению общих для ре-
гионов вопросов, а также уско-
рит решение научно-техноло-
гических задач, стоящих перед 
страной, — подчеркнул ми-
нистр.

Всего в 2021 году на господ-
держку десяти НОЦ  планиру-
ется выделить около 1 млрд 
280 млн рублей.  

Можно «прокачать» 
себя на курсах 
по веб-дизайну, 
монтажу кабель-
ных сетей, 
строительству

На создание центра опережающей профподготовки в Улан-Удэ 
был потрачен 51 миллион рублей из федерального бюджета 
и 10 миллионов — из республиканского.
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Тем временем

Измерение температуры, антисептики для рук, отмена массовых ме-

роприятий — все эти и другие меры останутся в школах еще на один 

год. Опубликовано постановление Главного государственного сани-

тарного врача РФ, которое продлевает требования к работе школ, 

лагерей и других детских организаций в условиях COVID-19 до 2022 

года. За каждым классом должен быть закреплен отдельный учеб-

ный кабинет, в котором дети обучаются по всем предметам. Исклю-

чение — занятия, требующие специального оборудования (физкуль-

тура, ИЗО, трудовое обучение, технология, физика, химия).

Список 
 центров, 
получивших 
гранты вто-
рой волны, 
доступен 
по ссылке. 

К
О

Н
С

Т
А

Н
Т

И
Н

 З
А

В
Р

А
Ж

И
Н

ЦИФРА

95
ПРОЦЕНТОВ 
УЧИТЕЛЕЙ 

российских школ задают 

« домашку» ежедневно 

после каждого проведенного 

ими урока.

МНЕНИЯ

Алихан Динаев, 
учитель обществознания, руководитель педагогической 
 мастерской ЧГПУ, «Учитель года России-2018»:

— Пока новые идеи не пройдут через сердце и разум учителя, ничего не 

изменится. Опрос еще раз подтвердил, что мы живем в стране домаш-

них заданий и катастрофически заваленных домашней работой детей. 

Нет ничего удивительного, что школьники активно списывают ответы из 

интернета. Конечно, одного урока катастрофически не хватает. И конеч-

но, каждый учитель хочет, чтобы дети полностью освоили программу, 

лучше знали его предмет. Но пока каждый учитель решает эту проблему 

самостоятельно, ничего не изменится. Нужна координация на уровне 

школы и педагогического коллектива. А к этому пока, к сожалению, гото-

вы далеко не все директора и педагоги. Вот мой опыт. В основной школе 

я практически не задаю домашних заданий, а если и задаю, то это твор-

ческие работы с длинным дедлайном. Например, зачем писать реферат 

(«писать» — громко сказано, очевидно, что он будет скачан из интернета 

с вероятностью в 95% или больше), если вместо этого можно попросить 

нескольких ребят в группе создать страницу в соцсетях о Петре Первом, 

М.А. Булгакове или даже теории относительности? Какое творчество ре-

бята могут здесь проявить! Сколько интереса и радости это может у них 

вызвать! А на странице — видео, фото, картинки, цитаты, мемы, факты, 

которые дети с удовольствием будут презентовать и делиться со всеми.

Татьяна Суздальницкая, 
член экспертно-консультативного совета родительской 
 общественности при столичном департаменте 
образования и науки:

— Моей дочке-третьекласснице задали прочитать небольшой рассказ: 

волк гонится за козленком, затем падает в болото и погибает. Нужно 

было письменно ответить, понравился ли рассказ. И почему. Дочка на-

писала: «Рассказ не понравился. Волка жалко». Учитель ей пишет: «Не-

правильно, рассказ должен был понравиться!» Лучшего способа отбить 

у ребенка любовь к предмету мне представить сложно.

Зачем нужна «домашка» на зазубривание терминов, которые в обычной 

жизни никогда не пригодятся? Синекдоха, эпифора, анафора, метони-

мия, дактиль, амфибрахий, анапест… Я слушала, как дочь-девятиклас-

сница разбирает стихотворение Пушкина «Анчар», и у меня отпало же-

лание его когда-либо перечитывать. К сожалению, наша система образо-

вания взяла из советской системы не только все хорошее, но и все пло-

хое. И что-то пора с этим делать. Да, домашние задания нужны по основ-

ным и профильным предметам, но не в таком же количестве. Тем более 

на дистанционном обучении: любая «домашка» после семи онлайн-уро-

ков — просто издевательство.
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МУЗЫКА Василий Бархатов 
ставит в Мариинском 
театре оперу Оффенбаха

Сказки 
в пандемию

Владимир Дудин

В Мариинском театре готовится к постановке опера 
«Сказки Гофмана» Оффенбаха. Над ее новой редак-
цией работает Василий Бархатов, который спустя семь 
лет вернулся в театр. В 22 года дебютировал здесь в по-
становке оперетты Шостаковича «Москва, Черемуш-
ки», после чего осуществил ряд постановок, среди ко-
торых «Енуфа» Яначека и «Мертвые души» Щедрина. 
Василий Бархатов ответил на вопросы «РГ».

Вы как-то внезапно исчезли с российских театраль-
ных радаров. Переключились на европейскую волну?

ВАСИЛИЙ БАРХАТОВ: Просто так получилось, что мои кон-
тракты стали появляться чаще в Европе. Европейские 
театры всегда были в поиске новых интересных имен, 
следуя тенденции, развиваемой еще Жераром Мортье, 
и не только им. Ко-
нечно, много лет су-
ществует свой 
«пантеон», куда 
входят Клаус Гут, к 
примеру, Кристоф 
Лой, Барри Коски, 
Стефан Херхайм, 
Митя Черняков и 
более старшее по-
коление. Появился 
Саймон Стоун — 
кино- и драматиче-
ский режиссер, начавший с «Мертвого города» Корн-
гольда в Базеле и добравшийся до Зальцбургского фе-
стиваля. Мне очень близок Тобиас Кратцер. 

Каков был алгоритм вашего попадания в Европу?
ВАСИЛИЙ БАРХАТОВ: Началось все с драматического спекта-
кля «Коварство и любовь» Шиллера, поставленного 
мной в «Приюте комедианта», который отправился в 
Дрезден на гастроли. После спектакля ко мне подошел 
шеф-драматург Шиллеровского фестиваля в Мангейме 
и пригласил туда с этим спектаклем. А на том фестива-
ле уже интендант Мангеймской оперы предложил мне 
поставить у них «Осуждение Фауста» Берлиоза. А ком-
позитор Сергей Невский случайно познакомил меня в 
Берлине с куратором фестиваля современной оперы 
Лаурой Берман. Она спустя год  пришла в Базель зани-
маться оперой и пригласила меня поставить «Хован-
щину» на открытии сезона. Позже она стала интендан-
том оперы в Ганновере, где я поставил «Тоску». И даль-
ше все стало активно развиваться в этом направлении. 

У каждого режиссера своя репутация. Когда приглаша-
ют Василия Бархатова, чего от него ждут?

ВАСИЛИЙ БАРХАТОВ: Никто никогда так не формулирует во-
прос, никто не станет направлять меня, там нет совет-
ских худсоветов, на которых стали бы говорить, что от 
меня хотят. Но я иногда слышу в разговорах с интен-
дантами такую фразу: «О, вот это абсолютно твое про-
изведение!» Если посмотреть подряд несколько спек-
таклей, становится понятен некий код, язык того или 
иного режиссера. Мы понимаем, как разнятся языки 
постановок Боба Уилсон аили Ромео Кастеллуччи, или 
Стефана Херхайма. Херхайм скоро заступит  интен-
дантом в Венский театр «Ан дер Вин», где я буду два-
жды ставить. Одно название могу выдать — «Норма» 
Беллини, перенесенная с прошлого сезона из-за каран-
тина. Второе пока не могу назвать. 

Театр «Ан дер Вин» идеологически очень гибок, задает 
определенные тренды. Наверное, поэтому у вас с ним 
складываются очень хорошие отношения? 

ВАСИЛИЙ БАРХАТОВ: Я ставил там на малой сцене «Антиго-
ну» Траэтты. Художественный руководитель Себас-
тьян Шварц хотел, чтобы я поставил барочную оперу. Я 
долго искал, рассматривал даже русскую барочную 
оперу, в том числе те, арии из которых записала  Чечи-
лия Бартоли. «Антигона» мне очень понравилась, она 
была написана для Екатерины II. После этого мне пред-
ложили поставить «Норму» на основной сцене. Я на 
низком старте с расписанным клавиром готовился к 
репетициям с певцами. Тогда никто не догадывался, 
как затянется карантин и что ситуация окажется не та-
кой, какой виделась вначале. 

И вот вы снова в Мариинском, откуда так весело и 
многообещающе стартовали в большой оперный мир. 
Какими вернутся «Сказки Гофмана» после ваших ев-
ропейских странствий?

ВАСИЛИЙ БАРХАТОВ: Валерий Гергиев и Мариинский театр 
спасают огромное число людей от депрессии нынеш-
них времен. Мариинский театр — особенное для меня 
место. Он для меня связан с понятием Дома, того вол-
шебного театра, куда я нечаянно попал в 22 года и по-
том периодически возвращался. Новая постановка 
«Сказок» претерпит прежде всего музыкальную ре-
дактуру, поскольку пойдет в редакции «Метрополи-
тен- опера». Это для меня новый драйв — пересказать 
все в другой редакции. Предыдущая была более пол-
ной, а эта стройная, сдержанная, голливудская. Идео-
логически «Сказки» останутся тем же спектаклем, но 
визуально сильно поменяются.  

СОБЫТИЕ Телеканал «Культура» показал экранизацию поэмы Иосифа Бродского 
«История ХХ века»

Горизонталь
Юрий Лепский

П
очему это событие? Во-
первых, потому что мы 
впервые слышим на рус-

ском языке поэму Бродского, 
которая была написана и опу-
бликована на английском в 
1986 году. Тогда ее напечатал 
популярный и очень авторитет-
ный в Америке литературный 
журнал Partisan Review.

Тридцать пять лет спустя по-
эма зазвучала на русском в пе-
реводе поэта, издателя и пере-
водчика из Томска Андрея Оле-
ара. Он уже много лет успешно 
работает с текстами Иосифа 
Бродского, прекрасно знает 
творческие особенности нобе-
левского лауреата, любит его 
поэзию. Я думаю, Олеару и 
нынче удалось главное: он не 
только перевел поэму Бродско-
го на русский, он перевел ее с 
английского на «Бродский». 
Когда я смотрел этот фильм, 
меня не покидало ощущение, 
что я слышу стихи Бродского, 
написанные им же по-русски. И 
это во-вторых.

В-третьих, из малоизвест-
ной поэмы получился замеча-
тельный фильм, потому что ре-
жиссер этой ленты Владимир 
Макарихин (несколько лет на-
зад поставивший произведение 
Бродского «Горбунов и Горча-
ков») впустил в поэтический 
текст огромное количество та-
лантливо подобранного хрони-
кального материала. Кто-то 
скрупулезно подсчитал,  что в 
самой поэме автор использует 
94 исторических имени, 116 

исторических фактов, 15 ссы-
лок на исторические источни-
ки. На каждое имя, факт и ссыл-
ку у Макарихина нашлось соот-
ветствующее изображение. Я 
пишу «соответствующее», по-
тому что изобразительный ряд 
фильма прекрасно срифмован 
со стихами поэта.

Поэма Бродского представ-
ляет собой 15 глав и небольшое 
вступление. Каждая глава — год 
ХХ века, начиная с 1900 и кон-
чая 1914-м. В каждом году — 
множество событий, людей, 
предметов, товаров, явлений 
повседневной жизни нашего 
беспокойного мира. И в конце 
главы — человек года. Кто у 
Бродского эти «люди года»?  Ну, 
например: Артур Конан Дойл — 
создатель Шерлока Холмса и 

доктора Ватсона, Джон Брау-
нинг — изобретатель одноимен-
ного оружия, Гульельмо Марко-
ни — изобретатель радио, бра-
тья Райт — известные воздухо-
плаватели, Роберт Пири и Руал 
Амундсен — покорители земных 
полюсов, Нильс Бор — предвос-
хитивший атомную бомбу, Па-
уль Эрлих — создатель знамени-
того сальварсана, спасительно-
го лекарства от венерических 
болезней…

В финале каждой главы чело-
век года выступает с небольшим 
спичем. Например, сэр Артур 
Конан Дойл у Бродского гово-
рит так: «Бери-ка повесть/о ле-
гендарной «Собаке Б.»,/прими 
лекарство не из-под палки!/
Дабы мечты подлечить в себе/
время убить не жалко».

Что и кого выбирает Брод-
ский в качестве исторических 
событий и исторических лич-
ностей? Чтобы не говорить об 
этом долго и пространно, пред-
лагаю читателю и будущему 
зрителю фильма геометриче-
ский подход. В своем выборе 
поэт горизонтален. Ему абсо-
лютна чужда историческая 
вертикаль с ее неизбежной ие-
рархией: сначала про королей, 
а про шутов потом. Историче-
ским событием у Бродского мо-
жет быть изобретение камуф-
ляжа, а исторической лично-
стью года названный уже Пауль 
Эрлих. Нет, президенты, тира-
ны, известные политики у него 
тоже присутствуют, однако они 
у Иосифа Александровича зна-

ют свое место и не возникают 
поперек браунинга. Бродский 
изобретает свое понимание 
истории, где прошлое не может 
быть каноническим, как и на-
стоящее. История не вырастает 
перед ним Колоссом Родос-
ским, она остается человече-
ского роста и в буквальном, и в 
переносном смысле. Он гово-
рит с историей, как с челове-
ком, подмечая  цепким взгля-
дом поэта и прекрасное, и без-
образное в облике собеседни-
ка. Но никакого взгляда снизу 
вверх.

Вероятно, вы уже почувство-
вали, что все, о чем я пишу, вам 
откуда-то знакомо. Я попробую 
слегка подсказать  правильный 
ответ. Да это же «Намедни» Лео-
нида Парфенова! Ну, да, «На-
медни». Только вот ведь какая 
история: популярная програм-
ма появилась спустя пять лет 
после публикации поэмы Брод-
ского. С той же свежей концеп-
цией и с тем же набором эле-
ментов.

К слову, заслуженный артист 
России Евгений Казаков, чита-
ющий в фильме «от автора», за-
мечателен и точен куда более, 
нежели популярный телеведу-
щий. Так мне кажется.

А еще мне кажется, что и 
Бродский, и авторы фильма 
продемонстрировали не только 
очевидный талант, но способ от-
ношения к жизни: и прошед-
шей, и настоящей, и  будущей. 
Главное в этом способе — движе-
ние по горизонтали. Не от мо-
нарха к подданному, а от чело-
века к человеку.  

АРТ-РЫНОК  
Инстаграм стал 
платформой 
современного 
искусства

ВМЕСТО 
БИЛЕТА — 
ЛАЙК
Полина Шевцова 

Музеи и картинные галереи за-
крыты до 15 января в столице. 
Несладко в этой ситуации при-
шлось небольшим частным 
пространствам современного 
искусства, но тут пригодился 
инстаграм, где галереи «вы-
ставляют» работы в ленте, а ху-
дожники продают картины в 
сторис.

Кажется, инстаграм был со-
здан ради художников: жизнь в 
социальной сети крутится в 
первую очередь вокруг изобра-
жений и видео, а не текста. Вдо-
бавок в приложении вполне ре-
ально стать популярным: алго-
ритмы понятны, коммуника-
ция почти мгновенна, охват — 
весь мир. И многие художники 
этим пользуются, продвигая 
аккаунт как собственную вир-
туальную галерею, разом вы-
ступая в образах творца, кура-
тора и продавца. Навыки веде-
ния блога помогают найти по-
клонников  — тогда  инстаграм-
профиль становится настоящей 
визитной карточкой. 

Вообще художники, да и из-
образительное искусство в це-
лом, освоили инстаграм задол-
го до пандемии коронавируса. 
Направо ленту листнешь — уви-
дишь перформансы Натальи 
Данини, правнучки придворно-
го архитектора Сильвио Дани-
ни, налево листнешь — попа-
дешь в современную арт-гале-
рею, вверх листнешь — вот и 
официальный аккаунт ГМИИ 
имени А.С. Пушкина.

Пандемия только ускорила 
процесс диджитализации 
искусства — особенно совре-
менного. Во-первых, оно  попу-
лярнее у молодой аудитории, 
которая с соцсетями на «ты» с 

детства. Во-вторых, оно легче 
трансформируется в онлайн-
формат, ведь он для него — одно 
из художественных средств. В 
третьих, современное искусст-
во куда проще монетизируется. 
Если традиционное искусство 
давно осело под крылом музе-
ев, частных коллекций или ста-
рейших аукционных домов, то 
современное  творится здесь и 
сейчас. И для покупателя с лю-
бым достатком найдется рабо-
та, доступная по цене. 

Здесь и начинается самое 
интересное. К продаже картин 
подключились и арт-простран-
ства, которые подстраиваются 
под новые карантинные усло-
вия. Взять, к примеру, аккаунт 
галереи Cube.Moscow: под од-
ним постом продаются карти-
ны постоянного автора Олега 
Хвостова, под другим — сборная 
солянка других авторов. Раз-
брос цен — от 500 до 4500 евро. 
Но предложение не существует 
без спроса. 

Словом, спасение искусства 
— дело рук не только самого 
искусства, но и всех сочувству-
ющих. Художников и институ-
ции поддерживают не только 
коллекционеры, но и аудито-
рия. Лайк всегда был ценной 
«валютой», а теперь на него 
возложено куда больше — он, 
словно билет в музей, стал про-
пуском в мир искусства. 

Сможет ли такое бурное раз-
витие в Сети пошатнуть тради-
ционные устои арт-рынка сов-
ременного искусства? Пока 
нет, потому что сейчас это вы-
нужденная альтернатива офф-
лайну. Но в будущем, когда га-
лереи вновь распахнут свои 
двери, художники выйдут из 
прямых эфиров на вернисажи, 
налаженные схемы останутся и 
спокойно станут отличным 
подспорьем существующим ме-
ханизмам продажи. А также со-
служат добрую службу в прос-
вещении публики и популяри-
зации современного искусст-
ва — благодаря тем же лайкам.  

КИНО Фильм «Алиса. Волнение» приоткрыл занавес 
театрального закулисья

Рождение чуда

Валерий Кичин

А
лиса Фрейндлих из 
тех редких актрис, 
которые одним сво-
им присутствием 
стягивают к себе 
все взоры. От нее не 
оторвать глаз. И лю-
бят ее не только за 
то, как удивительна 

она в «Служебном романе» или 
«Карпе отмороженном». Любят 
за то, что она Алиса Фрейндлих 
— так любят человека близкого. 
Так в Англии любят свою коро-
леву. Не потому, что добрая или 
строгая, просто любят.

При этом всегда некая ди-
станция: королева! Не случайно 
же она так органично, с таким 
знанием предмета воплощала 
Анну Австрийскую в сериале о 
мушкетерах! И уж сколько лет 
прошло, а те, кто видел, не забу-
дут ее неприступную Катарину 
в «Укрощении строптивой». До-
кументальный фильм Дениса 
Клеблеева «Алиса. Волнение» 
эту дистанцию убирает. Короле-
ва сцены впустила к себе, и мы 
увидели, что она действительно 
близкая и родная. Любит взро-
слого внука. Привычно рубится 
в преферанс, много курит, зная, 
что вредно. Как всегда, гениаль-
но играет свою новую роль пра-
бабки и боится взять на руки 
правнука — племя младое и уже 

совсем незнакомое. Сверяет 
свое расписание с графиком 
жизни кота. И волнуется, выхо-
дя на сцену. 

Фильм снят в дни, когда дра-
матург и режиссер Иван Выры-
паев репетировал в БДТ свою 
пьесу «Волнение», написанную 
специально для Алисы Фрейн-
длих. Она о польской писатель-

нице Улье Рихте, эмигрировав-
шей в США и теперь дающей ин-
тервью польскому журналисту, 
смешивая непривычную ей от-
кровенность с фантазией, ре-
альность — с легендами и мифа-
ми, только что явившимися ее 
воображению. Нам позволяют 
увидеть рождение чуда, каким 
является хороший театральный 
спектакль. Он состоит из эле-
ментов столь капризных, непо-
стоянных и подверженных слу-
чайностям, что теоретически 
его не должно быть, но он есть. И 
мы видим его кухню, его хими-
ческую лабораторию, его ма-
стерскую сборки. От читки пье-

сы и поисков внешнего образа — 
правильных очков, парика, ко-
стюма — до премьеры.

Здесь много необычного. Ак-
триса, как принято говорить, 
старой школы бесстрашно и с 
явным интересом ныряет в хо-
лодные воды «новой драмы», 
где пьеса представляет собой, в 
сущности, ее монолог. Привык-

шая обживать роль, ее обминать 
и осваивать так, что та стано-
вится ее собственностью, ро-
ждается здесь и сейчас, на этот 
раз Алиса Фрейндлих должна 
запомнить огромный объем 
текста. Пьеса философская, как 
бы в жанре интервью великой 
бунтарки репортеру из «ма-
ленькой бедной страны» и, воз-
можно, самая личная у Вырыпа-
ева. Героиня при всей ее самоу-
веренности в смятении, ее мо-
нолог сумбурен и более выдает 
кардиограмму внутренних ка-
тастроф, чем логический ход 
мысли. Ее молодой любовник 
недавно выпал из окна, и она 

убеждена, что это падение рав-
но вознесению. Фрейндлих всег-
да славилась абсолютным зна-
нием своих персонажей, а те-
перь ее героиня сама ничего о 
себе не знает, ее природа как 
бездна, ее невозможно логиче-
ски объяснить. Судя по манере 
игры Фрейндлих, да и по тому, 
как она примеряется к новому 
для нее образу, это роль для нее 
как первая, самая трудная и 
тоже равна прыжку в пропасть, 
чтобы вознестись к тем счаст-
ливым озарениям, какие быва-
ют только в театре. Но пока она 
«чужая», неподдающаяся, ее 
еще нужно укротить. Следить за 
этим процессом увлекательно и 
страшно: мы уже так сродни-
лись с этой личностью, что нам 
тоже жутко думать, что завтра 
премьера, а текст еще не улегся 
в памяти, и память уже не та… 

В хронике рождения спекта-
кля участвуют худрук БДТ Анд-
рей Могучий, автор пьесы и ре-
жиссер Иван Вырыпаев, компо-
зитор Антон Батагов, актеры. 
Интересно следить за тем, на ка-
ком внутреннем нерве Вырыпа-
ев, один из остро чувствующих 
мастеров современного россий-
ского театра, ведет читку пьесы, 
как в ходе споров оттачиваются 
диалоги, выясняются и проя-
сняются глубинные мотивы 
слов и поступков, сама филосо-
фия творческого процесса — ра-

бота ювелирная, и картину сто-
ило бы показывать студентам 
театральных вузов.

Среди создателей фильма и 
авторов его сценария — внук 
Алисы Фрейндлих Иван  Влади-
миров, молодой успешный про-
дюсер, несколько лет назад за-
ложивший собственную квар-
тиру, чтобы снять фильм с лю-
бимой актрисой «Карп отморо-
женный». Это благодаря ему 
нас с вами впустили на кухню ее 
дома и в таинства ее роли. До-
машний фильм, незатейливый, 
как дневник, и теплый, как объ-
яснение в любви.

Миллионы поклонников та-
ланта Алисы Фрейндлих знают 
ее по кино и телевизионным ро-
лям. Но она прежде всего теа-
тральная актриса, и лучшие ее 
работы — сценические — знают в 
основном счастливые петербур-
жцы. Фильм лишь касается этой 
«невидимой» для многих сторо-
ны светила, спускает нас с небес 
восхищения на грешную землю 
театральной повседневности, 
позволив стать свидетелями ро-
ждения чуда. И единственное, о 
чем жалеешь, что нам не показа-
ли, хотя бы вот так же фрагмен-
тарно, итог работы — спектакль, 
о котором потом говорила вся 
театральная Россия.  

Алиса Фрейндлих в роли знаменитой 
писательницы, чье интервью 
и составляет плоть пьесы «Волнение».

А К Ц Е Н Т

Фильм касается для многих невидимой 
стороны звезды, спуская нас с небес 
восхищения на землю повседневности

Справка «РГ»

Василий Бархатов в 2005-м окончил ГИТИС, факультет му-

зыкального театра, кафедру режиссуры и мастерства акте-

ра музыкального театра (мастерская Р.Я. Немчинской). 

С 2006 по 2013 год осуществил восемь оперных постано-

вок в Мариинском театре. В 2010 году поставил мюзикл 

«Шербурские зонтики» Леграна в театре «Карамболь» 

и оперетту «Летучая мышь» Штрауса в Большом театре. 

Был режиссером «Оливье-шоу» и Yesterday live, в 2011-м — 

«Призрак оперы» на Первом канале. В качестве киноре-

жиссера снял фильмы «Атомный Иван» (2012) и «Супер 

Макс» (2013).

О лучших театральных премьерах читайте на сайте 
rg.ru/tema/kultura

Постановка 
«Сказок Гофмана» 
пойдет в редакции 
«Метрополитен-
опера»

Читайте также: Россияне 
выбрали актеров десятилетия 
rg.ru/art/2003300

На репетициях «Сказок Гофмана». Василий Бархатов: Для меня 
новый драйв — пересказать все в другой редакции. 

Новый вид удаленки. Все ушли 
в соцсети и виртуальную реаль-
ность 3D в охоте за лайками.

Кадр из фильма.
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ХОККЕЙ Назван состав 
национальной команды 
на Кубок Первого канала

В эфире лучшие

Сергей Сокольский

Тренерский штаб сборной России обнародовал состав 
команды на второй этап хоккейного Евротура, Кубок 
Первого канала (КПК), который пройдет в Москве с 17 
по 20 декабря.

В число тех, кто сыграет на турнире, вошли следую-
щие хоккеисты. 

Вратари: Александр Самонов, Михаил Бердин (оба — 
СКА), Иван Федотов («Трактор»). Защитники: Рушан 
Рафиков, Алексей Марченко (оба — «Локомотив»), Да-
нила Галенюк, Игорь Ожиганов, Виктор Антипин (все — 
СКА), Никита Лямкин, Дмитрий Юдин (оба — «Ак 
Барс»), Дмитрий Саморуков (ЦСКА), Егор Яковлев, Ар-
тем Минулин (оба — «Металлург»). Нападающие: Влади-
мир Ткачев, Андрей Кузьменко, Владислав Каменев, Ан-
тон Бурдасов, Кирилл Марченко, Иван Морозов (все — 
СКА), Вадим Шипачев («Динамо»), Андрей Чибисов 
(«Металлург»), Сергей Толчинский, Денис Зернов (оба 
— «Авангард»), Егор Коршков («Локомотив»), Максим 
Мамин, Павел Карнаухов, Никита Сошников (все — 
ЦСКА), Дмитрий Воронков («Ак Барс»).

Напомним, на первый этап Евротура, финский Ку-
бок Карьяла, от России выступала фактически «моло-
дежка», которая с блеском выиграла тот турнир. Так вот 
тренерский штаб не стал сильно отходить от заданного 
тренда: состав сборной на Кубок Первого канала полу-
чился хоть и опытным, но сравнительно молодым. Един-
ственный в этой команде, кому перевалило за 30, это 
лучший бомбардир «регулярки» КХЛ 33-летний Вадим 
Шипачев. Логично, что ему делегированы капитанские 
функции. При этом в команде сразу четыре игрока 2000 
года рождения. Наверняка были бы и 2001-го, но «моло-
дежка» во время КПК будет готовиться к чемпионату 
мира в Канаде.

Не удивляет и доминирование в составе сборной иг-
роков питерского СКА, коих оказалось аж 13 человек. 
Все-таки главный тренер национальной команды Вале-
рий Брагин — по совместительству главный тренер пи-
терских армейцев. А вот из ЦСКА, который когда-то 
тоже был одним из базовых клубов сборной, вызваны 
всего четыре хоккеиста.  

ЗИМНИЕ ВИДЫ 
Павлова и Елисеев примут 
участие в биатлонной 
шоу-гонке в Германии

Рождество 
на лыжах

Анна Козина

Биатлонисты сборной России Евгения Павлова и Мат-
вей Елисеев выступят в традиционной «Рождествен-
ской гонке», которая состоится 28 декабря. 

Имена наших участников назвала пресс-служба Со-
юза биатлонистов России (СБР). Правда, организаторы 
популярного и зрелищного мероприятия хотели ви-
деть от России чемпионку мира 2015 года в индивиду-
альной гонке Екатерину Юрлову-Перхт и чемпиона 
мира-2019 в спринте Александра Логинова. Но еще в 
ноябре стало из-
вестно, что Екате-
рина готовится 
стать мамой и поэ-
тому берет паузу в 
карьере. А вот Алек-
сандр отказался вы-
ходить на старт. 

Симпатии орга-
низаторов к Юрло-
вой-Перхт понятны, 
ведь она показыва-
ла отличные резуль-
таты на «Рождественской гонке». Екатерина трижды 
выигрывала соревнования смешанных пар: в 2007 
году — с Дмитрием Ярошенко, в 2012-м — с Антоном 
Шипулиным и в 2017-м — с Алексеем Волковым, кото-
рый теперь является тренером женской сборной по 
стрельбе. Если посчитать еще и слаженную работу 
Светланы Слепцовой и Евгения Устюгова в 2010-м, то 
с четырьмя победами россияне идут на втором месте 
после норвежцев (пять).

В нынешнем сезоне Евгения Павлова и Матвей Ели-
сеев вошли в состав сборной на первых двух этапах 
Кубка мира в финском Контиолахти. Ближе всего к 
подиуму оба спортсмена подобрались в эстафетах. Од-
нако и женская, и мужская команды заняли четвертые 
места и остались с деревянными медалями. 

Напомним, что в этом году «Рождественская гонка» 
пройдет на новом месте. Из-за коронавируса турнир 
могли вообще отменить, но ограничились переносом с 
привычного футбольного стадиона «Шальке» в Гель-
зенкирхене на «Химгау-Арену» в другом биатлонном 
городе Рупольдинге.   

АВТОСПОРТ Гран-при «Формулы-1»  выиграл гонщик, завершивший стартовый круг 
в хвосте пелотона

Последний стал первым
Илья Соболев

Т
ройка призеров предпо-
следнего этапа чемпиона-
та «Формулы-1», кото-

рый, как и предыдущий, прохо-
дил в Бахрейне, получилась не-
привычной. Победу одержал 
мексиканский пилот «Рейсинг 
пойнт» Серхио Перес, вторым 
финишировал француз Эстебан 
Окон на «Рено», а замкнул трио 
лучших еще один гонщик «Рей-
синг пойнт» канадец Лэнс 
Стролл. Наш Даниил Квят на 
«Альфа Таури» показал седьмой 
результат.

Впрочем, Гран-при Сахира 
изначально сулил сюрпризы. 
Если неделю назад пилоты гоня-
лись на треке традиционной 
конфиругации, то в минувший 
уик-энд им впервые предстояло 
проехать по периметру трассы.  
Новообразованный круг полу-
чился коротким, с большим ко-
личеством прямых: не случайно 
в квалификации финский пилот 
«Мерседеса» Валттери Боттас 
установил абсолютный рекорд, 
проехав самый быстрый круг в 
истории «Формулы-1» — за 53 
секунды. Изюминки гонке доба-
вила еще и обстановка: органи-
заторы решили провести ее по-
сле заката, то есть получилось 
ночное Гран-при.

Еще один момент: из-за ко-
ронавируса этап пропускал пи-
лот «Мерседеса» Льюис Хэмил-
тон, досрочно обеспечивший 
себе чемпионский титул в этом 
сезоне. Его отсутствие повлекло 
две перестановки: свободный 
болид немецкой команды занял 
пилот ее молодежной програм-
мы Джордж Расселл, выступаю-
щий за «Уильямс», а самого Рас-
селла заменил британец Джек 
Эйткен, дебютировавший в 

«Больших призах». Еще одним 
дебютантом оказался бразилец 
Пьетро Фиттипальди, подме-
нивший в «Хааса» попавшего в 
аварию неделю назад француза 
Ромена Грожана.

Из этой троицы лучше всех 
проявил себя Расселл. Даже не-
смотря на то что болид Хэмил-
тона ему оказался в буквальном 
смысле мал (из-за разницы в ро-
сте) и причинял гонщику боле-
вые неудобства, Джордж совсем 
немного проиграл Боттасу в 
квалификации и блистательно 
стартовал непосредственно в 
гонке, сразу вырвавшись на 
первое место. Увы, фортуна в 
этот вечер была совсем не на 
стороне молодого пилота. Сна-
чала механики «Мерседеса» со-
вершили дикую ошибку, поста-

вив ему на пит-стопе шины, 
предназначенные для напарни-
ка, из-за чего Расселлу срочно 
пришлось «переобуваться» 
лишний раз. А потом, когда во-
преки всему Джордж снова 
включился в борьбу за победу, у 
него случился медленный про-
кол. В итоге британец поехал на 
очередной пит-стоп и в этой 
гонке смог подняться лишь на 
девятую строчку.

У победителя гонки Серхио 
Переса, которого в «Форму-
ле-1» зовут просто Чеко, начало 
гонки тоже получилось обеску-
раживающим. Авария, из-за ко-
торой на первом же круге со-
шли голландец Макс Ферстап-
пен («Ред Булл») и монегаск 
Шарль Леклер («Феррари»), за-
цепила и Переса: Чеко при-

шлось заехать в боксы и вер-
нуться в самом хвосте. Тем уди-
вительней его прорыв на вер-
шину: к слову, еще никогда в 
истории «Формулы-1» гонщи-
ку, завершившему первый круг 
на последнем месте, не удава-
лось выиграть гонку. А еще уди-
вительней тот факт, что по со-
стоянию дел на текущий мо-
мент Чеко не будет выступать в 
«Формуле-1» в следующем се-
зоне. В «Рейсинг пойнт» на его 
место приходит именитый не-
мец Себастьян Феттель, а дру-
гие команды предлагать кон-
тракт мексиканцу пока не спе-
шат.

Что касается нашего Дании-

ла Квята, при благоприятном 
стечении обстоятельств росси-
янин вполне мог оказаться на 
пьедестале. Даня провел луч-
шую для себя квалификацию в 
сезон, заняв пятое время. «По-
казал людям, чего я стою». Не-
плохо Квят начал и гонку, но 
сказалось фирменное невезе-
ние.  Благодаря виртуальному 
режиму безопасности, объяв-
ленному после схода одного из 
пилотов, конкуренты Квята сэ-
кономили время на заезде в 
боксы и сумели его опередить.

— У меня была безупречная 
квалификация и почти идеаль-
ная гонка, так что я очень дово-
лен своим выступлением, — 
признался россиянин. —  Мы от-
лично поработали, это мой луч-
ший уик-энд в сезоне. Я показал 
отличный темп и не так много 
уступал самым быстрым ко-
мандам из середины пелотона. 

К слову, как и Перес, Квят с 
большой долей вероятности по-
теряет место в «Формуле-1» на 
2021 год. Боссы «Ред Булл», в 
программу которого входит 
«Альфа Таури», похоже, уже на-
шли замену Даниилу в лице 
японца Юки Цкноды из «Фор-
мулы-2». И, увы, даже солидные 
результаты Квята в последних 
гонках вряд ли этому помеша-
ют.

Между тем в «Формуле-2» 
сезон уже завершился. Его побе-
дителем, как и ожидалось, стал 
сын легендарного Михаэля Шу-
махера Мик, который со следу-
ющего года будет выступать в 
«Ф-1» за «Хаас». Его будущий 
напарник по команде россия-
нин Никита Мазепин в общем 
зачете занял пятую строчку. 
Еще один наш соотечественник, 
Роберт Шварцман, дебютиро-
вавший в «Ф-2», — четвертый.  

ФУТБОЛ Сборная России узнала соперников 
по отборочной группе ЧМ-2022

Балканы, острова

Илья Соболев 

С
борная России узна-
ла соперников по ев-
ропейской квалифи-
кации ЧМ-2022, же-
ребьевка которой 
состоялась вчера в 
швейцарском Цюри-
хе в онлайн-режиме. 
Команда Станисла-

ва Черчесова будет отбираться 
на главный турнир четырехле-
тия из группы «H» вместе со 
сборными Хорватии, Словакии, 
Словении, Кипра и Мальты. 

Прямую путевку в Катар, где 
пройдет первенство планеты, 
гарантирует только первое ме-
сто в группе. Второе даст воз-
можность побороться за выход 
на ЧМ-2022 через стыковые 
матчи. Всего в Катаре Европу 
представят 13 команд.

Напомним, перед жеребьев-
кой все 55 европейских сбор-
ных были разбиты на шесть 
корзин в соответствии с их по-
ложением в ноябрьской версии 
рейтинга ФИФА. Вот как они вы-
глядели:

Корзина 1: Бельгия, Фран-
ция, Англия, Португалия, Испа-

ния, Италия, Хорватия, Дания, 
Германия, Нидерланды.

Корзина 2:  Швейцария, 
Уэльс, Польша, Швеция, Ав-
стрия, Украина, Сербия, Тур-
ция, Словакия, Румыния.

Корзина 3: Россия, Венгрия, 
Ирландия, Чехия, Норвегия, Се-
верная Ирландия, Исландия, 
Шотландия, Греция, Финлян-
дия.

Корзина 4: Босния и Герцего-
вина, Словения, Черногория, 
Северная Македония, Албания, 
Болгария, Израиль, Беларусь, 
Грузия, Люксембург.

Корзина 5: Армения, Кипр, 
Фарерские острова, Азербайд-
жан, Эстония, Косово, Казахс-
тан, Литва, Латвия, Андорра.

Корзина 6: Мальта, Молдова, 
Лихтенштейн, Гибралтар, Сан-
Марино.

У нашей сборной были все 
шансы оказаться во второй кор-

зине: для этого нужно было вой-
ти в топ-20 европейских сбор-
ных рейтинга ФИФА. Увы, круп-
но проиграв в последнем матче 
Лиги наций Сербии (0:5) росси-
яне уступили свое место в двад-
цатке лучших румынам, отка-
тившись на 21-ю строчку.

Впрочем, даже несмотря на 
эту не самую выгодную исход-
ную диспозицию, можно ска-
зать, что сборной России с же-
ребьевкой повезло. Все-таки из 
первой корзины подопечные 
Черчесова могли получить куда 
более серьезного соперника. А 
хорваты хоть и выиграли «сере-
бро» ЧМ-2018 в нашей стране, 
выбив по пути хозяев турнира, 
ныне испытывают очевидный 
кризис поколений. Не самая 
сильная сборная досталась нам 
и из второй корзины. А вот со 
словенцами из третьей корзины 
у отечественного болельщика 

не лучшие воспоминания. Ведь 
именно они в стыковых матчах 
не пустили россиян на ЧМ-
2010. Ну а Кипр и Мальта на-
шим точно по зубам.

Теперь несколько слов о фор-
мате отбора. Он будет традици-
онным. С 24 марта по 16 ноября 
2021 года в каждой группе все 
команды проведут двухкруго-
вой турнир с матчами дома и на 
выезде. Десять победителей 
групп получат прямые путевки 
на ЧМ-2022. А вот команды, за-
нявшие вторые места, попадут в 
плей-офф. В нем также примут 
участие две лучшие сборные 
рейтинга победителей групп 
Лиги наций 2020/21. Разумеет-
ся, это будут те команды, кото-
рые не сумеют пробиться на 
чемпионат мира через основ-
ной отборочный турнир.

В плей-офф 12 команд будут 
распределены на три квартета, 
в каждом из которых путем по-
луфиналов и финалов опреде-
лятся лучшие. Эти три сборные 
и получат оставшиеся вакансии 
на ЧМ-2022 от УЕФА.

Напомним, чемпионат мира 
в Катаре станет последним, на 
котором сыграют 32 команды.

В Лиге наций россияне 
выступили не очень удачно. 
Надеемся, в отборе ЧМ-2022
будет лучше.

А К Ц Е Н Т

На чемпионате мира-2022 Европа 
будет представлена 13 сборными 

Матвей Елисеев уже выходил на старт в одной гонке с девуш-
ками. На ЧЕ-2016 он взял «золото» в смешанной эстафете.

НОВОСТИ  

Волейбольные 
клубы страны 
снова в борьбе 
за европейские 
трофеи

КУБКОВЫЙ 
РАЗГОН
Илья Трисвятский

На этой неделе у наших волей-
больных команд обширная про-
грамма выступлений в различ-
ных еврокубках. К примеру, 
уже сегодня столичные дина-
мовки и калининградский «Ло-
комотив» вступают в борьбу за 
трофей Лиги чемпионов.

«Бело-голубые» и клуб с бе-
регов Балтики первый круг 
группы «D» в Стамбуле (Тур-
ция) во вторник начнут матчем 
между собой. Другие соперни-
ки по квартету — местный «Эк-
зачибаши» и немецкий «Штут-
гарт». Второй круг будет прове-
ден в начале февраля будущего 
года уже в Калининграде.

Напомним, что Европейская 
конфедерация волейбола из-за 
пандемии заменила разъездные 
матчи на туровую систему. Но 
потери все равно продолжают-
ся. «Зенит-Казань» в мужской 
Лиги чемпионов 8 декабря в 
Берлине должен был сыграть с 
«Ястшембски», однако поль-
ский клуб не приехал из-за боль-
шого числа заболевших.  

Южане 
обыграли 
на своем поле
«Ахмат» 

ГРОЗНЫЙ
«СОЧИ»
Сергей Литвинов

В заключительном матче 17-го 
тура чемпионата России 
«Сочи» принимал «Ахмат». Хо-
зяева добились уверенной по-
беды — 2:0.

Гости могли открыть счет на 
17-й минуте, однако Бернард 
Бериша не реализовал пеналь-
ти. Если точнее, голкипер Со-
слан Джанаев спас свою коман-
ду, отразив удар соперника. Не 
пропустив с «точки», сочинцы 
до конца первого тайма дважды 
огорчили Виталия Гудиева: от-
личились Марко Дуганджич и 
Артур Юсупов. 

Во второй половине коман-
ды мячей не забили. Как итог — 
2:0. В турнирной таблице Пре-
мьер-лиги «Сочи» поднялся на 
седьмое место с 27 очками, опе-
редив на один балл «Ахмат». 
Лидируют в турнире питерский 
«Зенит» и столичный «Спар-
так» (по 35 очков), третьим 
идет ЦСКА (33 очка). Что каса-
ется нижней части таблицы, то 
в зоне стыковых матчей распо-
ложились тульский «Арсенал» 
(14 очков) и «Уфа» (13), в зоне 
вылета — «Тамбов» (12 очков) и 
волгоградский «Ротор» (во-
семь).  

Боксер Флойд 
Мейвезер 
проведет 
выставочный 
поединок

КУЛАКИ 
НАПОКАЗ
Анна Бекетова

Непобежденный американский 
боксер Флойд Мейвезер, на сче-
ту которого 50 успешных боев, 
проведет выставочный поеди-
нок с известным видеоблоге-
ром Логаном Полом. Как сооб-
щил Мейвезер в своем «Ин-
стаграме», событие намечено 
на 20 февраля 2021 года.

Последний раз 43-летний 
Флойд Мейвезер выходил на 
ринг в августе 2017 года, когда 
в десятом раунде нокаутировал 
бывшего чемпиона UFC в двух 
весовых категориях Конора 
Макгрегора. Тот бой, хоть и был 
официальным, тоже больше на-
поминал шоу. Но и в выставоч-
ных поединках американский 
боксер успел засветиться. В 
2018 году Мейвезер дрался с 
японским кикбоксером Тенси-
ной Нацукавой. Тот трижды по-
бывал в нокдауне в первом же 
раунде, после чего рефери оста-
новил избиение.

Напомним, что недавно от-
личный бокс показали леген-
дарные Майк Тайсон и Рой 
Джонс-младший, которые вы-
вели выставочные бои на но-
вый уровень.  

«Рождественская 
гонка» в этом году 
переехала 
из Гельзенкирхена 
в Рупольдинг

Немного меньше невезения, 
и Даниил Квят вполне мог поднять-
ся на подиум Гран-при Сахира.
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КВАЛИФИКАЦИЯ ЧМ-2022

Группа А: Португалия, 

Сербия, Ирландия, Люксембург, 

Азербайджан 

Группа В: Испания, Швеция, 

Греция, Грузия, Косово

Группа С: Италия, Швейцария, 

Северная Ирландия, Болгария, 

Литва

Группа D: Франция, Украина, 

Финляндия, Босния и Герцегови-

на, Казахстан

Группа E: Бельгия, Уэльс, Чехия, 

Белоруссия, Эстония 

Группа F: Дания, Австрия, Шот-

ландия, Израиль, 

Фарерские острова, Молдавия

Группа G: Нидерланды, 

Турция, Норвегия, Черногория, 

Латвия, Гибралтар 

Группа H: Хорватия, Словакия, 

Россия, Словения, Кипр, Мальта

Группа I: Англия, Польша, 

Венгрия, Албания, Андорра, Сан-

Марино

Группа J: Германия, Румыния, 

Исландия, Северная Македония, 

Армения, Лихтенштейн
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Между тем 

Международная федерация лыжного спорта (FIS) не отреа-

гировала на призыв Норвегии, Швеции и Финляндии со-

кратить количество этапов «Тур де Ски», чтобы минимизи-

ровать риски заразиться коронавирусом. 

Рейс-директор FIS Пьер Миньерей подчеркнул, что вно-

сить изменения в программу нереально. «Это повлечет за 

собой слишком большие последствия для организаторов, 

— приводит слова Миньерея NRK. — Убытки понесут все». 

Многодневка стартует 1 января. А сборная Норвегии уже 

заявила, что полностью откажется от участия в стартах до 

ЧМ-2021 в Оберстдорфе, который начнется 25 февраля.
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